
Камеры 
отрезают 
пути отходов
Инициированы 
карающие поправки 
к КоАП для борьбы 
с мусором

Мосгордума приняла проект по-
правок к КоАП РФ по введению но-
вой системы наказаний за «сброс 
(выгрузку) из  транспортного 
средства» мусора на обочинах до-
рог и в лесу. В качестве санкции 
для граждан,  складирующих отхо-
ды в запрещенных  местах, будут 
применяться штрафы в размере 
10–30 тыс. руб., для юрлиц — 
до 200 тыс. руб. и даже конфиска-
ция автомобилей. Для контроля 
применят автоматические каме-
ры и фотоловушки. Критики ини-
циативы указали, что поправки 
могут привести к «ситуации, ког-
да человек просто выбросит оку-
рок из окна машины и получит 
штраф».

Депутаты Мосгордумы вчера при
няли постановление «О проекте фе
дерального закона „О внесении 
изменений в КоАП“». Документ, под
готовленный совместно с коллегами 
из Мособлдумы вводит новый адми
нистративный состав за «сброс (выг
рузку) из транспортного средства» 
мусора и отходов за пределами раз
решенных для этого мест. Действу
ющий штраф в 1–2 тыс. руб. предус
мотрен за нарушения при «сборе, 
накоплении, транспортировании, 
обработке, утилизации или обезвре
живании отходов» (ч. 1 ст. 8.2 КоАП). 

Столичные и подмосковные 
депутаты предлагают ввести но
вую санкцию для граждан в разме
ре 10–30 тыс. руб. (при фиксации 
камерой — 10–15 тыс. руб.). За му
сор, выброшенный из прицепа или 
грузовика, санкция составит 50–
100 тыс. руб. Если машина принад
лежит ИП или юрлицу, то помимо 
штрафа (до 200 тыс. руб.) может при
меняться конфискация авто. Поста
новления будут выносить сотрудни
ки полиции и Росприроднадзора. 
В пояснительной записке упоми
наются как автоматические дорож
ные камеры, так и «фотоловушки», 
установленные в местах незаконно
го складирования отходов. Фотоло
вушка или лесная камера, отметим, 
предназначена для съемки без уча
стия человека с автоматическим за
пуском от датчика движения.

Законопроект нужен прежде всего 
для борьбы с компаниями, которые 
незаконно вывозят мусор, беря плату 
с жителей дачных поселков, и скла
дируют его в не предназначенных 
для этого местах, пояснил вчера соав
тор поправок, депутат Мосгордумы 
Александр Козлов («Единая Россия»). 

Депутат Павел Тарасов (КПРФ) го
ворил о высокой «коррупционной 
емкости» поправок и отсутствии диф
ференцированного наказания: «Мо
жем столкнуться с ситуацией, ког
да человек просто выбросит окурок 
из окна машины и получит штраф».
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Серпастый, соцсетястый
При регистрации новых аккаунтов будут спрашивать паспорт
Роскомнадзор хочет запрашивать у но-
вых пользователей социальных сетей 
и мессенджеров номер паспорта, адрес 
проживания, телефон и электронную 
почту. Такие требования  обсуждаются 
в рамках нового регулирования по об-
работке персональных данных. По нему 
интернет-площадки должны получать 
дополнительные согласия от пользо-
вателей для разных целей обработки 
данных через собственную платформу 
сбора согласий или систему Роском-
надзора. Во втором случае информация 
 будет верифицироваться через портал 
госуслуг и при необходимости переда-
ваться другим ведомствам. Эксперты 
видят риски утечек и злоупотреблений 
в сборе такого объема данных.

„Ъ“ ознакомился с проектом приказа Рос
комнадзора, в котором разъясняет механиз
мы работы единой информационной си
стемы (ЕИС) ведомства по сбору согласий 
на обработку общедоступных персональных 
данных. Документ опубликован для общест
венного обсуждения на портале regulation.
gov.ru 23 марта. Система будет использовать
ся в том числе для идентификации пользо
вателей социальных сетей и мессенджеров 
по паспорту, следует из документа.

Проект готовится в рамках поправок к за
кону «О персональных данных», которые ча
стично вступили в силу в марте. В соответ
ствии с ними операторы данных не могут 
размещать и распространять опубликован
ную в сети информацию о пользователях 
без их согласия. Речь идет о данных из со
цсетей, с сайтов объявлений и из открытых 
реестров. Площадки должны обеспечить 
гражданам возможность выбрать, какие кон
кретно данные можно собирать, обрабаты
вать и использовать публично. Согласно по
правкам, с 1 июля оператор данных должен 
организовать сбор согласий. Он сможет сде
лать это сам или через ЕИС Роскомнадзора.

В соответствии с проектом Роскомнадзора 
пользователь может сам решить, через какую 
систему давать согласия. Если он выберет ЕИС, 
придется внести в специальную форму ФИО, 
реквизиты паспорта, адрес места жительства, 
номер телефона и электронную почту. Эти дан
ные будут проверяться через портал госуслуг, 
с которым интегрируют ЕИС. В ней смогут так
же зарегистрироваться компании и ведомст
ва, введя ИНН, ОГРН и другую информацию. 
Данные всех зарегистрированных в системе 
пользователей могут предоставляться «иным 
госорганам в случаях, определенных федераль
ными законами», следует из документа. В нем 
не уточняется, какие данные интернетпло
щадка должна запрашивать у пользователя, 
если он выберет вариант идентификации че
рез ее платформу сбора согласий.

Инициатива Роскомнадзора направле
на в первую очередь на социальные сети 

и мессенджеры, пояснил „Ъ“ автор попра
вок, депутат «Единой России» Антон Горел
кин. У сервисов, по его словам, будет выбор: 
либо они запустят собственные платформы 
для сбора согласий, либо будут использо
вать ЕИС. Собирать согласия придется толь
ко с новых пользователей сервисов, уточнил 
он. В случае несоблюдения соцсетями требо
ваний им грозит штраф до 100 тыс. руб.

Но в текущей версии под действие нового 
регулирования попадает любое распростра
нение персональных данных с согласия гра
жданина не только онлайн, но и офлайн (см. 
„Ъ“ от 23 декабря). Операторами персональ
ных данных могут быть как органы власти, так 
и юридические и физические лица (социаль
ные сети, мессенджеры, сервисы знакомств, 
платформы бесплатных объявлений, банки, 
операторы связи и др.). Они определяют, какие 
данные будут обрабатывать и с какой целью.

Гендиректор сервиса знакомств Mamba 
Андрей Бронецкий считает, что новое регу
лирование находится «в русле общих трен
дов по работе с данными пользователей», 
а рынок «и так им следует»: «Мы удаляем ин
формацию о пользователях по их первому за
просу, с этим нет проблем». По его мнению, 
социальные сети вряд ли будут использовать 
ЕИС Роскомнадзора для заключения догово
ра с новыми пользователями, которые, «воз
можно, будут с опасением смотреть на пред
ложение предоставить паспортные данные».

В «Авито» в целом поддерживают «расши
рение возможностей пользователей контр
олировать использование данных», сообщи
ла „Ъ“ руководитель направления по работе 
с госорганами компании Анна Верещаги
на, По ее мнению, каждый сервис будет сам 
прорабатывать механизм реализации но
вых норм, оттока пользователей в «Авито» 
не ожидают. Правила использования систе
мы Роскомнадзора, уточняет топменеджер, 
«еще предстоит рассмотреть».

Facebook, Google, «Одноклассники», 
«ВКонтакте», ICQ и Роскомнадзор не ответи
ли на запрос. Viber и Ассоциация больших 
данных (объединяет «Яндекс», Mail.ru Group, 

Сбербанк, Газпромбанк, операторов связи 
и др.)  отказались от комментариев.

Регистрировать новых пользователей со
цсетей по паспорту еще в 2017 году предла
гал депутат Виталий Милонов. Инициати
ва была направлена на то, чтобы запретить 
регистрироваться в таких сервисах детям. 
Но в правительстве не поддержали проект.

Эксперты настороженно относятся 
и к новой инициативе. «Ни Роскомнадзору, 
ни соцсетям ни к чему такой объем данных, 
если они не планируют передавать их пра
воохранительным органам или монетизи
ровать через рекламу»,— считает эксперт 
«Роскомсвободы» Михаил Третьяк. По его 
мнению, есть также риск злоупотребле
ний со стороны правоохранительных ор
ганов. В проекте Роскомнадзора не отраже
ны принципы обеспечения безопасности 
системы, подчеркивает зампред комиссии 
по правовому обеспечению цифровой эко
номики московского отделения Ассоциа
ции юристов России Борис Едидин. По его 
мнению, такой «суперагрегатор согласий», 
безусловно, будет популярной мишенью 
для злоумышленников.

Никита Королев

Никаких инженервов  
не хватит
Российские строители  
могут потерять долю рынка инжиниринга  
в нефтегазовом секторе

Российский рынок инжиниринга и стро-
ительства в ближайшие годы будет 
активно расти, но драйвером в этом 
секторе вместо трубопроводного стро-
ительства и модернизации НПЗ станет 
развитие глубокой переработки и круп-
нотоннажного сжижения газа, считают 
аналитики Vygon Consulting. Хотя пока 
российские компании занимают  почти 
70% этого рынка, в условиях его роста 
и смещения в сторону высокотехноло-
гичных производств в ближайшие три 
года этот показатель может  снизиться 
до 50%. В результате российские игро-
ки могут ежегодно недосчитаться 
до 0,5 трлн руб. выручки.

К 2023 году рынок инжиниринга и стро
ительства в секторе транспорта и перера
ботки углеводородного сырья может выра
сти более чем в два раза. Так, по расчетам 
Vygon Consulting, объем инвестиций в неф
тегазовые и нефтехимические объекты уве
личится до 3 трлн руб. (на 108% в 2019–2023 
годах). Основными драйверами роста ста
нут проекты глубокой газопереработки, 
нефтегазохимии и производства сжижен
ного природного газа (СПГ). В то же время 
мегапроекты прежних лет — масштабные 
новые нефте и газопроводы — в основном 
завершены, а по новым пока не приняты 
инвестиционные решения.

Как отмечают эксперты, наращивание 
газоперерабатывающих мощностей будет 
стимулировать ввод новых добычных про
ектов, за счет которых доля добычи «жирно
го» газа с высоким содержанием этана выра
стет с текущих 39% до 47% в 2030 году. Еще 
одним аргументом в пользу переработки 
будет слабая динамика спроса, а также сни
жение мировых цен на газ, которые сни
зят эффективность традиционных газовых 
проектов. По мнению экспертов Vygon Con
sulting, до 2030 года общая мощность объек
тов по подготовке и переработке «жирного» 
газа в России может вырасти практически 
вдвое за счет запуска новых заводов. При
чем более 75% заявленных мощностей уже 
находятся на стадии строительства.

При этом, отмечают в Vygon Consulting, 
проекты по глубокой переработке газа от
личаются высокой сложностью, а их реали
зация стимулирует развитие в РФ практики 
применения EPCконтрактов (engineering, 
procurement and construction, подразуме
вают сдачу объекта «под ключ»). С исполь
зованием этого инструмента в ближай
шие годы будет совершено не менее 50% 
всех инвестиций в СПГ и нефтегазохимию, 
 считают эксперты.
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Протекционизму  
не за что уцепиться
Способы принудить госкомпании 
к импортозамещению  
ищут всем форумом «Госзаказ»

Выполнение госкомпаниями минималь-
ной доли закупок у отечественных про-
изводителей столкнулось с проблема-
ми, признали вчера участники форума 
«Госзаказ». Госкомпании не готовы к вы-
полнению требований из-за рисков по-
тери эффективности, у правительства 
же пока нет инструментов принуждения 
к протекционистским закупкам. Белый 
дом уже приступил к формированию нор-
мативной базы для импортозамещения, 
но пока меры носят скорее эксперимен-
тальный и точечный характер. Реальная 
же настройка механизма квотирования 
станет возможна лишь в 2022 году.

Одной из главных тем форума «Госза
каз» вчера стали риски невыполнения тре
бований об импортозамещении госком
паниями — введенной для них с 2021 года 
обязательной доли закупок у отечествен
ных производителей. Так, заместитель гла
вы Минпромторга Василий Осьмаков при
знал, что пока требование о квотировании 
закупок госкомпаний дефакто носит декла
ративный характер: ни инструментов для 
выполнения квот (в виде запретов и огра
ничений на закупки иностранной продук
ции государством), ни механизмов контроля 
за их исполнением, ни санкций за наруше
ние требований не предусмотрено. Фор
мированием нормативноправовой базы 

власти занялись только в этом году после 
введения механизма квотирования, и пока 
складывается впечатление, что эта работа 
конфликтует с коммерческими интересами 
принадлежащих государству активов.

Ранее „Ъ“ сообщал, что Белый дом подго
товил план по решению проблем квотиро
вания к апрелю 2021 года — к этому сроку 
Минпромторг с заинтересованными ведом
ствами должны были представить в пра
вительство инициативы по сбору данных 
и подготовке инструментов реализации про
текционистских инициатив. Как сообщил 
вчера идеолог квотирования вицепремьер 
Юрий Борисов, Минфин внес в правитель
ство нормативноправовые акты, которые 
позволят «эффективно работать по 223му 
закону компаниям, подконтрольным госу
дарству, которые позволяют мониторить ход 
реализации госзакупок по 223му закону 
и обязывают их предоставлять соответству
ющую отчетность по достижении этих пока
зателей». С 2022 года промышленный блок 
также рассчитывает на введение штрафов 
за невыполнение квот. Пока же стимулиро
вать госкомпании к закупкам власти наме
рены директивно, впрочем, разработанный 
еще в декабре проект директив пока также 
не принят (см. „Ъ“ от 24 декабря 2020 года).
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 52,5

пункта составило мартовское значение композитного индекса деловой активности (PMI) в 
странах зоны евро, рассчитываемого Markit. В феврале было 48,2 пункта. Показатель марта — самое 
высокое значение индикатора за восемь месяцев. Кроме того, впервые с сентября оно оказалось выше 
50 пунктов (это указывает на рост активности, ниже этой отметки — на ее сокращение). В том числе в 
промышленности показатель вырос до 63 пунктов (57,6 в феврале), в секторе услуг — до 48,8 пункта 
(45,7). Самое высокое значение композитного индикатора — в Германии (56,8 пункта против 51,1 пункта 
месяцем ранее). Во Франции же продолжается снижение активности — 49,5 пункта против 47 в феврале.

САНКЦИИ

Нежелательные  
контрагенты

По данным онлайн-сервиса оценки 
комплаенс-рисков «Контур.Призма» 
СКБ «Контур», санкционные списки 
компаний есть больше чем у 20 го-
сударств и международных органи-
заций, самые объемные из них — 
у Мальты, Украины, США, Канады 
и Джерси, тогда как в списки Нидер-
ландов входят лишь 7 лиц, Люксем-
бурга, Ливана и Азербайджана — 5, 
а короче всего он у Латвии: в нем 
один пункт. Проверка по санкцион-
ным спискам актуальна для компа-
ний, которые оперируют на между-
народном рынке, а также для филиа-
лов зарубежных организаций. Чтобы 
убедиться, состоит ли человек или 
организация в санкционном списке, 
нужно искать информацию на сайтах 
соответствующего регулятора. При 
этом наибольший вызов для органи-

заций представляет «правило 50%», 
распространяющее санкции на все 
компании, которые связаны с фигу-
рантами санкционных списков, и аф-
филированных лиц.

Всего в мире под санкциями на-
ходится 5181 человек. Несмотря на 
то что санкции в отношении россий-
ских юридических и физических лиц 
с 2014 года являются заметным ри-
ском при оценке перспектив их со-
трудничества с контрагентами (из-за 
возможности блокировки средств 
при расчетах или расширения огра-
ничений на контрагентов), на деле 
чаще всего в персональные санкци-
онные списки стран попадают граж-
дане Мексики (1122 человека) и Ко-
лумбии (1076), что связано с борь-
бой властей США с наркотрафиком 
в регионе; за ними следуют Сирия 
(433) и Иран (237). Россия замыкает 
пятерку «лидеров», под санкциями — 
174 человека. 

В то же время в санкционные 
списки разных стран входит бо-
лее 14 тыс. российских предприя-
тий, из которых половина приходит-
ся на наиболее экономически разви-
тые Москву и Московскую область. 
Санкт-Петербург и область лидиру-
ют в оставшейся половине, Крым 
и Севастополь, присоединение ко-
торых к РФ и дало старт эскалации 
санкций, оказались на третьем ме-
сте — на них приходится 6% всех 
санкционных компаний в РФ, далее 
следуют развитые промышленные 
и аграрные регионы. В разбивке по 
видам деятельности лидируют среди 
российских санкционных компаний 
промышленные — на них приходит-
ся почти треть (28,3%), а также тор-
говые организации (17,3%), транс-
портные (8,8%), добывающие (3,4%) 
и аграрные предприятия (3%).

Олег Сапожков

ТОП-10 СУБЪЕКТОВ РФ ПО ЧИСЛУ 
САНКЦИОННЫХ КОМПАНИЙ (ЕД.)
ИСТОЧНИК: СКБ «КОНТУР».

САМЫЕ ОБЪЕМНЫЕ СПИСКИ
САНКЦИОННЫХ КОМПАНИЙ

Москва 
и Московская 
область

Мальта (MFSA)

Украина (МЭРТ)

США (OFAC)

Канада (SEMA)

Джерси 
(JFSC HM Treasure)

Санкт-Петербург 
и Ленинградская 
область

Республика Крым 
и Севастополь

Новосибирская область
Омская область
Краснодарский край
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Недофинансированность гос-
программы комплексного разви-
тия сельских территорий, о кото-
рой часто говорят в Минсельхозе 
и в Госдуме,— лишь одна из про-
блем госполитики в этой сфере. 
Проанализировавшая их Счет-
ная палата (СП) указала также 
на разобщенность действий ве-
домств, отвечающих за развитие 
сельских территорий, и на фор-
мальную результативность ча-
сти мероприятий. В Минсельхо-
зе на это отвечают, что работа-
ют над улучшением механизмов 
госпрограммы, в частности, ве-
домство хочет получить новые 
полномочия, которые позволили 
бы эффективнее взаимодейство-
вать с другими министерствами.

Счетная палата, проанализиро-
вав действия властей по развитию 
села, заявляет об отсутствии у коор-
динирующего эту работу Минсель-
хоза полной картины происходяще-
го. Поясним, что комплексным ме-
ханизмом решения проблем села 
призвана стать соответствующая го-

спрограмма — этот документ наце-
лен на прекращение оттока населе-
ния с сельских территорий, увеличе-
ние доходов их жителей и снижение 
безработицы.

Программа предусматривает вну-
шительное (даже после сокращения 
примерно в полтора раза) финанси-
рование — 1,5 трлн руб. до 2025 года 
(из них 730 млрд руб.— федеральные 
средства). Минсельхоз не раз указы-
вал, что после урезания трат достичь 
заявленных результатов не удастся, 
и предлагал продлить программу 
(см. „Ъ“ от 4 декабря 2020 года). Мин-
фин же напоминал, что развитие села 
финансируется еще и за счет отрасле-
вых программ. Всего, по оценкам СП, 
объем федеральных средств на «сель-
ские» мероприятия в них составит 
в 2019–2021 годах 127,7 млрд руб.

Для практической реализации 
планов по развитию села подобная 
«разбросанность» мероприятий по 
отраслевым документам чревата 
недостаточной координацией ве-
домств, что может обернуться не-
достижением поставленных целей. 

Как отмечается в отчете СП, у Мин-
сельхоза нет полной информации 
о мероприятиях других ведомств 
в рамках отраслевых госпрограмм. 
Порой нет ее и в рамках профиль-
ной программы развития села — 
например, об усилиях по развитию 
инженерной инфраструктуры. Это, 
предупреждают госаудиторы, за-
трудняет определение потребности 
и объемов финансирования, а также 
усложняет оценку обеспеченности 
села объектами.

Есть вопросы и к результативно-
сти некоторых мероприятий гос-
программы — их реализация, пола-
гает СП, не всегда приводит к реаль-
ному улучшению жизни сельского 
населения. Например, формальное 
достижение в некоторых регионах 
показателей по обеспечению на-
селения инженерной инфраструк-
турой порой связано лишь с сокра-
щением численности селян. Также, 
по оценкам СП, «не в полной мере» 
направлена на улучшение жилищ-
ных условий сельского населения 
и специальная программа льготной 

ипотеки по ставке до 3% годовых. 
Минстрой и Минсельхоз ранее от-
мечали популярность сельской ипо-
теки, но результаты аудита показа-
ли, что она не вполне доступна для 
селян. Банки отклоняют каждую пя-
тую заявку из-за низкой платеже-
способности (при сезонной занято-
сти нет постоянного дохода) и высо-
кой долговой нагрузки заявителей. 
По данным СП за январь—сентябрь 
2020 года, половина граждан, полу-
чивших такие кредиты, не прожива-
ют постоянно на селе и являются го-
родскими жителями.

В Минсельхозе на эти процессы 
смотрят несколько иначе — там го-
ворят, что механизм способствует не 
только удержанию людей на селе, 
но и притоку жителей из городов, 
что отвечает задачам программы 
(в приобретаемом жилье требует-
ся прописываться). В целом же, ска-
зали „Ъ“ в Минсельхозе, первый год 
работы программы показал «высо-
кую эффективность и востребован-
ность ее мероприятий в регионах» 
и механизмы ее реализации продол-

жают совершенствоваться. В ведом-
стве ожидают, что уже в этом году его 
функции ответственного за разви-
тие села будут расширены, чтобы эф-
фективнее взаимодействовать с дру-
гими министерствами и исключить 
несогласованность подходов.

Директор Центра агропродоволь-
ственной политики ИПЭИ РАНХиГС 
Наталья Шагайда отмечает, что сей-
час при исполнении госпрограммы 
не хватает комплексности: «Отдель-
ные мероприятия реализуются в не-
значительной доле сел, в этой связи 
само название не отражает сути воз-
можностей этой программы». При 
этом, добавляет она, заявленные 
еще на этапе утверждения програм-
мы планы по количеству построен-
ных домов и дорог «составляли не-
значительные доли процента от су-
ществующих, что ставило под со-
мнение возможность улучшения ус-
ловий жизни на селе после реализа-
ции программы». Произошедшее же 
сокращение финансирования еще 
больше снижает ее возможности.

Евгения Крючкова

Госаудиторы прошлись по деревне
Счетная палата пересчитала проблемы развития сельских территорий

На фоне пандемии количество 
банкротств в странах зоны евро 
(как и в России) в 2020 году резко 
сократилось, говорится в обзоре 
международной страховой груп-
пы Coface. В целом это противо-
речит практике кризисов — ра-
нее в экономически сложные пе-
риоды число объявлений о несо-
стоятельности только увеличи-
валось. Аналитики полагают, что 
такое сокращение не объясняет-
ся улучшением состояния компа-
ний на фоне мер господдержки — 
скорее банкротства перешли 
в разряд отсроченных. 

Падение числа банкротств в «ко-
видном» 2020 году не является ти-
пичным, отмечают в своем докладе 
эксперты Coface. Так, в 2009-м чис-
ло случаев банкротств в Германии 
выросло на 11,6% в сравнении с пре-
дыдущим годом, а во Франции — 
на 20,4%. В 2020-м же частота бан-
кротств в этих странах упала на 15% 

и 38% соответственно. В Испании 
этот показатель сократился на 15%, 
в Италии — на 32%. Падение числа 
банкротств затронуло все основные 
отрасли — даже те, которые столкну-
лись с длительными ограничениями 
для деятельности. 

В Coface полагают, что это сокра-
щение не объясняется улучшением 
состояния компаний на фоне мер го-
споддержки — скорее банкротства 
будут отсроченными. Уже сейчас ры-
нок полон нежизнеспособных ком-
паний, банкротство которых — толь-
ко вопрос времени, полагают экс-
перты. По их оценке, большая часть 
таких банкротств может реализо-
ваться в конце этого года.

В Coface сравнили ожидаемое 
количество банкротств (для этого 
была построена экономическая мо-
дель) с реальной динамикой пока-
зателя 2020 года. По полученным 
данным, число банкротств в Герма-
нии и Франции должно было выра-

сти на 6%, в Италии — на 7%, в Испа-
нии — на 19%. В Германии, по дан-
ным исследования, число «скры-
тых» банкротств составляет при-
мерно 21% от общего числа бан-
кротств 2019 года — или 3950 воз-
можных случаев. В этой стране вво-
дился мораторий на процедуры 
банкротства — тем не менее их чис-
ло выросло по сравнению с 2019 
годом в таких секторах, как метал-
лургия и автопром. Во Франции от-
сроченных корпоративных бан-
кротств — более 22 тыс., или 44% 
от общего числа банкротств в 2019 
году. В Испании, согласно модели, 
число отсроченных банкротств рав-
но примерно 1600, или 34% от фак-
тического показателя 2019 года (ис-
ключением стал туристический 
сектор, где число банкротств вырос-
ло на 90%). В Италии, по оценкам Co-
face, около 4100 отложенных бан-
кротств (39% от общего числа бан-
кротств в 2019 году).

В России количество банкротств 
в 2020 году снизилось на 19,9% по 
сравнению с 2019-м — до 9931 слу-
чая, а число введенных судами про-
цедур наблюдения сократилось на 
23,3% — до 7775 случаев. «На отече-
ственном рынке на сегодняшний 
день накопилось значительное чис-
ло отсроченных банкротств,— гово-
рит генеральный директор „Coface 
Россия“ Василий Чекулаев.— Это 
можно объяснить введением времен-
ного моратория на возбуждение дел 
о банкротстве по инициативе креди-
торов». По его словам, сейчас, несмо-
тря на истечение срока моратория, 
не отмечается всплеска банкротств, 
однако это не значит, что его не будет 
вообще. «Если учесть, что в среднем 
дела о банкротстве в России рассма-
триваются около 5–7 месяцев, число 
банкротств на отечественном рынке 
может вырасти в третьем-четвертом 
квартале текущего года»,— говорит 
Василий Чекулаев.

По данным мониторинга бан-
кротств юрлиц, который ведет 
ЦМАКП, в 2020 году число таких со-
бытий упало на 19,8% (после сокра-
щения на 6% в 2019 году). Аналити-
ки центра также называют причи-
ной этого мораторий на банкрот-
ства — антикризисную меру прави-
тельства, действовавшую с апреля 
2020 года по 7 января 2021-го (см. „Ъ“ 
от 21 января). Однозначно оценить 
макроэкономические последствия 
прекращения моратория аналити-
ки ЦМАКП пока не берутся, но ката-
строфы не ждут. Их больше тревожат 
двузначные темпы сокращения по-
явления новых компаний в 2020 году 
(на 24,3%) — когда на одну открытую 
компанию приходилось 2,3 прекра-
тивших деятельность (2,1 — годом 
ранее). При этом прекратили дея-
тельность в 2020-м на 16,7% меньше 
компаний, чем это было в 2019-м.

Татьяна Едовина,  
Алексей Шаповалов

Вирус отсрочил банкротства
Пандемия сократила число случаев несостоятельности бизнеса

В отсутствие рычагов давления Минпром-
торг рекомендовал госкомпаниям совершать 
ради импортозамещения неконкурентные за-
купки, для конкурентных же закупок предла-
галось предусмотреть приоритет российской 
продукции без введения запретов и ограниче-
ний, активно применяющихся при закупках 
государства (ФЗ-44). Инструменты позволили 
добиться увеличения доли закупок россий-
ских товаров в госзаказе с 50% в 2019 году до 
75% в 2020-м, по отдельным позициям эта доля 
превысила 90%. Объем закупок у отечествен-
ных поставщиков для госкомпаний в среднем 
на 20–30% ниже, чем по ФЗ-44, привел данные 
Василий Осьмаков.

Отметим, что госкомпании не готовы 
к ужесточению ФЗ-223 из-за рисков сниже-
ния эффективности своей деятельности. Сер-
гей Чемезов, глава госкорпорации «Ростех», 
выступающей одним из крупнейших и заказ-
чиков, и поставщиков, отметил, что поправ-
ки должны быть точечными и сохранить кон-
цепцию ФЗ-223 — большей самостоятельно-
сти заказчика в регулировании закупок через 
собственные положения. Также он выступил 
против отмены квалификационных требова-
ний к поставщикам из-за рисков снижения ка-
чества продукции, если единственным крите-
рием отбора останется цена контракта.

В Минпромторге вчера пообещали, что по-
правки будут сбалансированны. «Наша ключе-

вая задача — не „положить“ закупки людям — 
ни муниципалитетам, ни госкомпаниям»,— за-
верил Василий Осьмаков. Работа продолжится 

по трем основным направлениям: поиск ин-
струментов стимулирования и принуждения 
к закупкам российской продукции, цифрови-

зация сферы для контроля за выполнением 
квот и устранение лазеек по обходу требова-
ний. Так, предлагается ввести в законодатель-
ство определение российской услуги, посколь-
ку именно закупки зачастую используются для 
обхода запретов и ограничений. Кроме того, 
госкомпании сохраняют возможность легко 
обойти требование о закупках российских то-
варов при приемке: пока власти могут контро-
лировать поставщиков лишь на этапе закупки, 
какой товар в результате был поставлен — про-
верить нельзя, требований к отчетности нет.

В целом же работа по имплементации им-
портозамещения в законодательство пока не 
выглядит системной: меры носят точечный 
и скорее экспериментальный характер. Кури-
рующая закупки заместитель главы Федераль-
ного казначейства Анна Катамадзе вчера на-
помнила, что квоты устанавливались «посред-
ством пробы пера, какого-то анализа предва-
рительного», а реальной полнотой информа-
ции ведомство будет обладать только по ито-
гам 2021 года, после чего последует корректи-
ровка механизма. Пока же правительство рас-
считывает на обратную связь с участниками 
рынка. «А вообще промышленность готова 
обеспечить „российскостью“ те квоты, кото-
рые сейчас установлены?» — обратилась Анна 
Катамадзе к участникам закупок. Отметим, 
что вчера Минпромторг после обращения 
Минкульта уже предложил уменьшить размер 
квоты для музыкальных инструментов.

Диана Галиева

Протекционизму не за что уцепиться

Продавцы и покупатели российской продукции под руководством  
главы «Ростеха» Сергея Чемезова разошлись вчера в ряде вопросов  
с теоретиком импортозамещения вице-премьером Юрием Борисовым   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Руководящий состав Гос-
думы не претерпит боль-
ших изменений в слу-
чае переизбрания вхо-
дящих в него депутатов, 
утверждают источники 
„Ъ“. По их словам, на сво-
их постах, скорее все-
го, останутся председа-
тель Думы, его замести-
тели и большинство глав 
комитетов. В сохране-
нии костяка совета пала-
ты заинтересован спикер 
Вячеслав Володин, «по-
лучивший карт-бланш на 
его формирование», по-
ясняют собеседники „Ъ“. 
Источник, близкий к руко-
водству «Единой России», 
однако, отмечает, что 
в решении вопроса о ру-
ководящих думских по-
стах задействовано много 
игроков и окончательный 
расклад будет зависеть 
от итогов выборов и реше-
ний самих партий.

Костяк совета Думы, руко-
водящего органа нижней па-
латы парламента, скорее все-
го, сохранится и в следующем 
созыве в случае переизбра-
ния на новый срок входящих 
в него депутатов, рассказали 
„Ъ“ источники в Думе и со-
беседники, близкие к адми-
нистрации президента. В со-
вет, который принимает ре-
шения по организации рабо-
ты Думы и в том числе опре-
деляет повестку пленарных 
заседаний, входят спикер, 
его заместители и руководи-
тели фракций, а также главы 
комитетов (с правом совеща-
тельного голоса).

По словам источников 
„Ъ“, Вячеслав Володин полу-
чил от президента не толь-
ко добро на переподтвержде-
ние своих полномочий, но 
и карт-бланш на формиро-
вание совета будущей Думы, 
и он заинтересован в сохра-
нении нынешней команды. 
Собеседник, близкий к адми-
нистрации президента, гово-
рит, что у спикера есть квота 
на «проведение» в Думу около 
30 человек.

Напомним, публично 
представители «Единой Рос-
сии» (ЕР) заявляют, что спи-
ски их кандидатов в Госдуму 
будут сформированы лишь 
по итогам предварительно-
го голосования. Однако по 
факту у партии всегда есть 

свои фавориты: например, 
как ранее писал „Ъ“, ЕР уже 
определила действующих 
депутатов-одномандатни-
ков, которые могут рассчи-
тывать на переизбрание. 
В решении вопроса о буду-
щем того или иного канди-
дата обычно участвуют ад-
министрация президента, 
федеральное руководство 
ЕР и губернаторский корпус.

На встрече с президентом 
в конце октября Вячеслав 
Володин говорил о том, как 
важно сохранить костяк ны-
нешней команды и в следую-
щей Думе, имея в виду в том 
числе председателей коми-
тетов, включая представи-
телей оппозиционных пар-
тий, и спикер «нашел пони-
мание» в этом вопросе, пи-
сал ранее РБК со ссылкой на 
свой источник.

В то же время собеседник 
„Ъ“, близкий к руководству 
ЕР, полагает, что 30 депута-
тов — это слишком большая 
квота для спикера и, скорее 
всего, речь может идти о тра-
диционных 10–15 парламен-
тариях. По его словам, канди-
датуры глав комитетов — это 
вообще не тема спикера, они 
согласовываются с админис-
трацией президента и прави-
тельством. Кроме того, надо 
учитывать, что на распреде-
ление комитетов между фрак-

циями напрямую влияют ито-
ги выборов, а кто их возгла-
вит и кто будет вице-спикера-
ми, определяют сами партии, 
добавляет собеседник (выд-
винутые фракциями канди-
даты на руководящие посты 
утверждаются большинством 
голосов на первом заседании 
Госдумы.— „Ъ“).

Сейчас у господина Воло-
дина два первых заместите-
ля — Александр Жуков (ЕР) 
и Иван Мельников (КПРФ) — 
и шесть простых: единорос-
сы Алексей Гордеев, Ольга Ти-
мофеева, Петр Толстой и Ири-
на Яровая, а также Игорь Ле-
бедев от ЛДПР и Игорь Анан-
ских от «Справедливой Рос-
сии». Большинство из 26 
председателей комитетов 
(их число меняется от созы-
ва к созыву) прошли в Думу 
по партспискам и были из-
браны в рамках так называе-
мого пакетного соглашения. 
Напомним, по итогам выбо-
ров 2016 года «Единая Рос-
сия» получила в Думе более 
340 из 450 мандатов, но оста-
вила за собой лишь полови-
ну комитетов. Представите-
ли КПРФ и ЛДПР возглавили 
по пять комитетов, депутаты 
от «Справедливой России» — 
три. При этом некоторые из-
вестные руководители коми-
тетов в текущий созыв по раз-
ным причинам не попали, 

как, например, глава коми-
тета по госстроительству Вла-
димир Плигин и председа-
тель международного коми-
тета Алексей Пушков.

Из членов нынешнего со-
вета Думы от ЕР о намерении 
выдвинуться на новый срок 
заявили, в частности, ви-
це-спикер Петр Толстой, гла-
вы комитетов по законода-
тельству Павел Крашенинни-
ков и по информационной 
политике Александр Хинш-
тейн. Все коммунисты, зани-
мающие в Думе руководящие 
посты, собираются переизби-
раться и в случае успеха будут 
в приоритете при распреде-
лении постов председате-
лей комитетов, подтвердил 
„Ъ“ зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин, оговорившись, что 
это будет зависеть еще и от 
итогов выборов. Депутаты от 
ЛДПР, возглавляющие коми-
теты, тоже будут участвовать 
в выборах и в случае избра-
ния претендовать на руково-
дящие посты, потому что «все 
работают профессионально 
и такими кадрами не разбра-
сываются», говорит член выс-
шего совета партии Сергей 
Каргинов.

Вячеслав Володин пока 
прямо не заявлял о намере-
нии участвовать выборах, но 
в начале февраля сказал жур-
налистам, что «если речь пой-

дет о выборах», то ему хоте-
лось бы избираться в одно-
мандатном округе, посколь-
ку в этом случае «лучше чув-
ствуешь проблемы людей».

Политконсультант Гри-
горий Казанков не уверен 
в том, что все руководство 
Госдумы после осенних вы-
боров сохранится в нынеш-
нем виде: «Все-таки у гра-
ждан есть запрос на обновле-
ние парламента. И я думаю, 
что туда пройдет достаточно 
новых политиков. Поэтому 
далеко не факт, что все главы 
комитетов сохранят свои по-
сты. С другой стороны, и все 
менять — это неправильно. 
Я думаю, что, как всегда, бу-
дет средний вариант».

Директор исследователь-
ского центра «Особое мне-
ние» Екатерина Курбангалее-
ва тоже считает, что делать по-
добные прогнозы пока рано. 
«Все зависит от того, как мы 
войдем в предвыборную гон-
ку, с каким результатом она 
завершится, какая будет об-
щая конфигурация депутат-
ского корпуса. Что касается 
обновления, то про него мно-
го говорили и говорят, но по 
факту обновилось пока толь-
ко правительство, и только 
в некоторой части»,— резю-
мирует эксперт.

Мария Макутина, 
Андрей Винокуров

Единая Госдума
Вячеслав Володин и члены его команды  
сохранят свои позиции в новом парламенте

Кандидаты в губернаторы от «Еди-
ной России» (ЕР) в этом году 
не пойдут на выборы самовыдви-
женцами. Об этом „Ъ“ заявил зам-
секретаря генсовета ЕР Сергей 
Перминов. В 2019 году такой ста-
тус имели 6 из 16 провластных 
кандидатов, а в 2020-м — 4 из 18. 
В этом году среди глав регионов, 
которым предстоят выборы, бес-
партийный только один — туль-
ский губернатор Алексей Дюмин, 
а врио главы Хабаровского края 
Михаил Дегтярев представляет 
ЛДПР. Изменения регионального 
законодательства для допуска на 
выборы самовыдвиженцев тоже 
не предполагается: например, 
в среду соответствующий законо-
проект отклонил парламент Тувы.

Законопроект, предоставляю-
щий самовыдвиженцам возмож-
ность участвовать в выборах главы 
Тувы, внесла фракция ЛДПР в Народ-
ном хурале республики. Для реги-
страции кандидату необходимо бу-
дет заручиться поддержкой не ме-
нее 0,5% избирателей региона. Кро-
ме того, либерал-демократы предло-
жили снизить уровень так называе-
мого муниципального фильтра (ко-
личество подписей муниципальных 
депутатов в поддержку кандидата) до 
минимальных 5%. Сейчас в выборах 
главы Тувы могут участвовать только 
кандидаты от политических партий, 
а муниципальный фильтр составля-
ет 9%. ЛДПР контролирует 2 места из 
31 в тувинском парламенте, осталь-
ные 29 — «Единая Россия».

19 сентября в Туве и еще 8 реги-
онах России (в Белгородской, Пен-
зенской, Тульской, Тверской и Улья-
новской областях, Мордовии, Чеч-
не и Хабаровском крае) пройдут пря-
мые выборы глав регионов. Само-
выдвижение сейчас возможно толь-
ко в Тульской области, где его вве-
ли накануне выборов 2016 года. Тог-
да этой опцией воспользовался врио 
губернатора, бывший замминистра 
обороны Алексей Дюмин.

Тувинские депутаты от ЛДПР объ-
яснили свою инициативу «волей гра-
ждан», которые хотят использовать 
конституционное право быть избран-
ными. Снижение мунфильтра, по их 
словам, должно снизить финансовые 
расходы, которые несут кандидаты: 
«Для самовыдвиженцев это тем более 
сложно». Впрочем, фракция «Единой 
России» единогласно отклонила зако-
нопроект, сославшись на недоработ-
ки в техническом оформлении. 

Вице-спикер парламента Ири-
на Бадыргы (ЕР) пояснила „Ъ“, что 

единороссов озадачила инициатива 
снижения мунфильтра: «Это нецеле-
сообразно. Речь идет о выдвижении 
на самый высокий пост, и выборка 
подписей должна быть более суще-
ственная, чем 5%». Либерал-демокра-
ты пообещали вновь внести иници-
ативу к апрельской сессии.

Отметим, что самовыдвижение 
стало активно использоваться пров-
ластными кандидатами после губер-
наторских выборов 2018 года. Тог-
да в четырех регионах кандидаты 
ЕР не смогли одержать победу в пер-
вом туре, и в результате в Хакасии по-
бедил кандидат от КПРФ, а в Хаба-
ровском крае и Владимирской об-
ласти главами стали представители 
ЛДПР. В 2019 году 6 из 16 губернато-
ров выдвигались как самовыдви-
женцы при поддержке партии влас-
ти. В начале прошлого года председа-
тель ЕР Дмитрий Медведев раскри-
тиковал подобную практику, заявив, 
что кандидаты не должны «прятать-
ся». Тем не менее на губернаторских 
выборах 2020 года в 4 из 18 регионов 
провластные кандидаты баллотиро-
вались как самовыдвиженцы.

Замсекретаря генсовета ЕР Сергей 
Перминов пояснил „Ъ“, что партия 
всегда выстраивает тактическую мо-
дель участия в губернаторских выбо-
рах исходя из максимальной пользы 
для кампании: «Такая же модель бу-
дет и в этот раз. Но все это будет ре-
шаться ближе к назначению выбо-
ров, которое ожидается в первой по-
ловине июня. Конечно, те главы ре-
гионов, кто являются членами пар-
тии, идут на выборы именно от нее». 
Отметим, что из губернаторов, кото-
рым предстоят выборы в сентябре, 
в ЕР не состоят только врио главы Ха-
баровского края Михаил Дегтярев 
(он представляет ЛДПР) и беспартий-
ный глава Тульской области Алексей 
Дюмин. В Пензенской области врио 
губернатора пока не назначен.

По словам политолога Константи-
на Калачева, самовыдвижение явля-
ется болезненной для власти темой, 
однако в тех регионах, где у ЕР высо-
кий антирейтинг, к нему вынужде-
ны прибегать: «Тува к таким регио-
нам не относится, это электораль-
ный султанат, который сможет обес-
печить любой результат любой пар-
тии. Там вопрос выдвижения абсо-
лютно некритичен».

Оксана Павлова, 
Новосибирск;  
Анастасия Вещикова, 
Красноярск;  
Андрей Прах,  
Андрей Винокуров

Самовыдвиженцы 
вышли из моды
Кандидаты в губернаторы  
от «Единой России» не будут скрывать 
свою партийную принадлежность 

Спикер Вячеслав Володин (в центре) хочет сохранить в новой Госдуме старую команду (слева — первый 
вице-спикер Александр Жуков, справа — лидер фракции «Единая Россия» Сергей Неверов)   

Пензенская область неожидан-
но оказалась в ситуации безвла-
стия. Президент Владимир Путин 
уволил арестованного губерна-
тора Ивана Белозерцева, но вре-
менно исполняющего эти обя-
занности не назначил, а оставить 
вместо себя и. о., как требует об-
ластной устав, господин Бело-
зерцев не успел. Такая ситуация 
нехарактерна для замены глав 
регионов, попавших под уголов-
ное преследование: их сменщи-
ков президент ранее всегда на-
значал одновременно с отстра-
нением предшественника. Экс-
перт считает, что согласование 
преемника сорвалось в послед-
ний момент.

В среду правительство Пензен-
ской области ушло в отставку из-за от-
решения Ивана Белозерцева от долж-
ности: по закону региональный каби-
нет министров назначается на срок 
полномочий действующего губерна-
тора. До формирования нового соста-
ва правительства все его члены будут 
работать в статусе и. о. При этом ис-
полнять обязанности главы области 
некому, поскольку президент, сняв 
прежнего губернатора, не назначил 
временно исполняющего обязаннос-

ти. А согласно уставу Пензенской об-
ласти, назначить и. о. губернатора на 
время своего отсутствия может толь-
ко сам действующий руководитель, 
пояснила „Ъ“ пресс-секретарь пен-
зенского губернатора Дина Черемуш-
кина. Самым старшим по должности 
чиновником в регионе является и. о. 
председателя правительства области 
Николай Симонов.

Напомним, Владимир Путин от-
правил Ивана Белозерцева в отстав-
ку в связи с утратой доверия вече-
ром 23 марта. Двумя днями ранее гу-
бернатор был задержан по подозре-
нию в особо крупном взяточничест-
ве (ч. 6 ст. 290 УК РФ). По версии СКР, 
он получил от бывшего пензенского 
сенатора, главы группы фармацев-
тических компаний «Биотэк» Бори-
са Шпигеля взятку в виде наличных, 
часов и автомобиля на сумму более 
31 млн руб. Взамен губернатор яко-
бы предоставлял «Биотэку» конку-
рентные преимущества при заклю-
чении государственных контрактов.

По словам собеседника „Ъ“ в пен-
зенском правительстве, после задер-
жания губернатора чиновники нахо-
дятся в шоковом состоянии, но «в це-
лом работа не остановилась». Другой 
источник рассказал „Ъ“, что в админи-

страции «творится полный раздрай»: 
«Что делать, никто не понимает». При 
этом чиновники ожидают, что на пост 
врио губернатора будет назначен 
член Совета федерации от пензенско-
го заксобрания Олег Мельниченко.

По данным источников „Ъ“, кан-
дидатура господина Мельниченко 
фигурировала в списке возможных 
преемников Ивана Белозерцева еще 
в 2020 году, когда решался вопрос 
о переизбрании пензенского губер-
натора на второй срок. «По логике, 
должен прийти именно он,— рас-
сказал „Ъ“ источник в региональном 
отделении „Единой России“.— В сен-
тябре предстоят серьезные выборы, 
и другого человека, который мог бы 
за короткий срок структурировать 
„политическую поляну“ в регионе, 
просто нет». Собеседник добавил, 
что Олег Мельниченко был курато-
ром прошлогодней кампании Ива-
на Белозерцева «и, возможно, имен-
но благодаря ему выборы прошли 
гладко». Напомним, господин Бело-
зерцев тогда получил 78,7% голосов.

Отсутствие назначенного свер-
ху врио совершенно не характерно 
для ситуаций, когда губернатор теря-
ет доверие Кремля из-за уголовного 
преследования. Обычно президент 

увольняет прежнего руководителя 
региона и назначает его преемника 
в один день или даже одним указом 
(см. справку). Пауза же если и возни-
кает, то перед отставкой, а не после 
нее. К примеру, бывший хабаров-
ский губернатор Сергей Фургал пре-
бывал в должности после задержа-
ния еще 11 дней, а экс-глава Киров-
ской области Никита Белых — боль-
ше месяца. Исключением стал толь-
ко экс-глава Удмуртии Александр 
Соловьев: его задержание, отставка 
и назначение на его место секретаря 
Общественной палаты Александра 
Бречалова состоялись в один день.

Иван Белозерцев после задержа-
ния провел в статусе главы области 
всего два дня. Тем не менее источ-
ники, близкие к администрации 
президента, призвали „Ъ“ не ис-
кать в отсутствии указа о назначе-
нии врио пензенского губернатора 
скрытых смыслов: «Преемника нет, 
а оставлять жулика главой региона 
репутационно опасно». При этом 
они не исключают, что назначение 
может состояться в самое ближай-
шее время.

Согласование кандидатуры пре-
емника могло сорваться в послед-
ний момент, считает политолог Аб-

бас Галямов: «Причина, скорее все-
го, бюрократическая: документы на 
отставку подготовили, визы собра-
ли, был кандидат, решили не затя-
гивать. Надо демонстрировать ско-
рость, решительность, ведь прези-
дент не может быть в шоке от задер-
жания Белозерцева. Но вторая часть 
решения — назначение — почему-то 
не состоялась. Возможно, в послед-
ний момент всплыл компромат, или 
кто-то из близкого круга президента 
оказался против». 

Сергей Петунин, Саратов; 
Андрей Прах,  
Андрей Винокуров

Пенза зависла между прошлым и будущим
После ареста губернатора область остается даже без временного руководителя

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Д О Л Г О  З А Д Е Р Ж А Н Н Ы М  Г У Б Е Р Н А Т О Р А М  И С К А Л И  З А М Е Н У

23 мая 2006 года по подозрению в мошенничестве в крупном размере 
был арестован губернатор Ненецкого автономного округа 
Алексей Баринов. 2 июня он был временно отстранен от должно-
сти, а врио главы региона назначен главный федеральный инспектор 
НАО Валерий Потапенко. 21 июля президент Владимир Путин оконча-
тельно уволил господина Баринова «в связи с утратой доверия». 

4 марта 2015 года по делу о получении взятки был задержан 
губернатор Сахалинской области Александр Хорошавин. 
25 марта он был снят с должности «в связи с утратой доверия». 
В тот же день врио главы региона был назначен глава Амурской 
области Олег Кожемяко.

19 сентября 2015 года по обвинению в создании преступного 
сообщества и мошенничестве был задержан глава Республики 
Коми Вячеслав Гайзер. 30 сентября президент России отправил 
его в отставку. В тот же день врио руководителя региона был назна-
чен бывший глава «Олимпстроя» Сергей Гапликов.

24 июня 2016 года был задержан губернатор Кировской 
области Никита Белых, следствие обвинило его в получении 
взятки. 28 июля господин Белых освобожден от должности «в связи 
с утратой доверия», а врио главы региона указом президента 
России в тот же день был назначен руководитель Росреестра Игорь 
Васильев.

4 апреля 2017 года был задержан и этапирован в Москву глава 
Удмуртии Александр Соловьев. Следствие обвинило его 
в получении взятки в особо крупном размере. В тот же день он был 
отстранен от должности, а врио главы региона назначен секретарь 
Общественной палаты Александр Бречалов.

9 июля 2020 года был задержан и на следующий день арестован 
по обвинению в организации двух убийств и покушении губернатор 
Хабаровского края Сергей Фургал. 20 июля он был освобо-
жден от должности, а врио в тот же день назначен депутат Госдумы 
от ЛДПР Михаил Дегтярев.
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«Я не жилец, это точно»
Борис Шпигель поделился с „Ъ“ версией своего уголовного преследования

Правозащитник Марина Литвинович, посетив в ИВС 
главу группы фармацевтических компаний «Био
тэк» Бориса Шпигеля, арестованного по обвинению 
в даче взяток эксгубернатору Пензенской области, 
задала ему несколько вопросов от „Ъ“. Господин 
Шпигель рассказал, почему подарил Ивану Бело
зерцеву часы, которые следствие считает взяткой, 
отметив, что именно он, а не эксгубернатор явля
ется центральной фигурой этого уголовного дела. 
По версии предпринимателя, оно связано с попыт
кой отобрать его бизнес.

Мы заходим в камеру изолятора временного содержа-
ния на Петровке, 38. В камере на кровати сидит Борис 
Шпигель, рядом с ним на скамейке стоит аппарат для ды-
хания, на нем компрессионные чулки, запястья и сгибы 
рук черные от синяков от уколов.
— Как вы себя чувствуете?
— Плохо. Целые сутки у меня держалось давление 70 на 
40. В понедельник у меня был коллапс. Скорая отправи-
ла меня в больницу. Там мне сделали КТ, и в выписном 
эпикризе они написали, что меня отпускают под «наблю-
дение врачей кардиологов». Кроме этого, на КТ у меня 
было найдено онкологическое заболевание — опухоль 
в брюшной полости. Раньше у меня его не было. Для 
меня это плохой сюрприз. Мне срочно нужно обследо-
ваться и консультироваться с онкологом.
— Вы уже получили консультацию?
— Врачи написали, что я должен наблюдаться у кардио-
лога. Но где же здесь кардиолог? В изоляторе временного 
содержания никаких кардиологов и онкологов нет! Здесь 
есть только фельдшер, которая, спасибо ей большое, мне 
помогает. Поэтому мое содержание здесь незаконно.
— А почему вас вообще выписали из больницы в та-
ком состоянии?
— Следователь на суде показал какой-то ксерокс из боль-
ницы. Там было написано, что я могу содержаться под 
стражей, что нет противопоказаний. Но мне кажется, 
что врачи не могли выдать такой документ. Мы говори-
ли следователю: покажите подлинник, ксерокс может 
быть не настоящим. Но он не показал.
— В суде по избранию меры пресечения вы говори-
ли о ваших заболеваниях?
— Да, конечно. Мои заболевания подпадают под 3-е по-
становление правительства и препятствуют моему со-
держанию под стражей.

Сейчас я очень плохо себя чувствую. Ночью я сплю со 
специальным аппаратом, который позволяет мне ды-
шать. Здесь, в изоляторе, нет никакой возможности де-
лать необходимые мне медицинские и гигиенические 
процедуры. Если их не делать, у меня быстро начнутся 
пролежни. Мне нужны капельницы. Спасибо сотрудни-
кам изолятора, что они выводят меня в туалет, где есть 
нормальный унитаз, потому что в моей камере есть толь-
ко дырка в полу.

— Во сколько вас привезли в ИВС после суда?
— 23 марта меня привезли в изолятор около пяти вечера, 
и почти сразу сотрудники вызвали мне скорую помощь, 
потому что у меня были очень сильные боли в сердце 
и низкое давление. Врачи предлагали меня госпитали-
зировать, но я отказался.
— Почему?
— Потому что любые перемещения даются мне с большим 
трудом. У меня нет сил даже ходить. У меня сильная одыш-
ка. Я прохожу десять метров, а дальше идти не могу. По-
завчера я потерял сознание после того, как поднялся по 
лестнице на четвертый этаж изолятора. Посмотрите на 
мои руки! Мне их все искололи — врачи не могли найти 
мои вены, чтобы сделать мне КТ с контрастом. Врачи ска-
зали, что мне нужно проводить много медицинских про-
цедур и анализов, потому что мое состояние очень тяже-
лое. Я даже не знаю, что мне делать с компрессионными 
чулками: каждую ночь я должен их снимать, а утром снова 
надевать. Но сам я не могу наклониться и их надеть. А без 
них мне нельзя, потому что у меня тромбы. Я не жилец, это 
точно. Вчера на суде я сказал: «Вы что, хотите получить вто-
рого Магнитского? Вы его получите!» Я просто здесь умру.
— Вы надеетесь, что вас все же отпустят под домаш-
ний арест?
— Вряд ли. Я считаю свое дело полностью политиче-
ским. И дело именно во мне, а не в губернаторе. Девять 
месяцев назад ко мне домой приходил оперативник. Он 
пришел не просто так: меня попросил его принять пол-
ковник ФСБ, с которым мы были давно знакомы. Этот со-
трудник пришел ко мне домой и стал мне говорить, что 
я должен поделиться своим бизнесом. Он мне предлагал 
«крышу» и говорил, что мне нужно отдать контрольный 
пакет моего бизнеса. Ведь вы знаете, весь фармацевтиче-
ский бизнес сейчас находится под теми или иными си-
ловиками и только «Биотэк» был ни под кем. Я был сво-
боден, и вот они решили просто забрать мой бизнес. 
Я отказался делиться бизнесом в том разговоре и отка-
зался от «крыши». И тогда этот сотрудник мне сказал: «Ну 
если вы отказываетесь, мы будем разговаривать с вами 
в другом месте». И, представляете, именно этот сотруд-
ник задерживал меня в аэропорту несколько дней назад.

Потом, позавчера, он снова приходил ко мне уже 
сюда, в ИВС, и разговаривал со мной. Причем при этом 
разговоре не присутствовал ни мой следователь, ни мой 
адвокат. Он мне сказал: «Я же вам предлагал сотрудниче-
ство, а вы отказались…» Он мне говорит: дайте показа-
ния на губернатора, что вы давали ему взятки, и тогда вы 
пойдете домой. Но я снова отказался.

Я, честно говоря, не ожидал такого беспредела. Я не 
чувствую себя виновным.
— В СМИ писали, что вы подарили часы Ивану Бело-
зерцеву, которые следствие считает взяткой. 
— Это действительно правда. На Новый год я получил от 
губернатора Белозерцева подарок — корзинку с фрукта-

ми. Это был такой чисто символический новогодний по-
дарок. Мне стало неудобно, что я его не поздравил, у меня 
ничего не было приготовлено и я, честно говоря, взял 
часы из своей коллекции и послал ему. Я коллекциони-
рую часы, и у меня они были. Это не самые дорогие, не са-
мые хорошие часы. Я их купил еще в 2001 году. Я с водите-
лем отправил эти часы в подарок. Он потом мне позвонил 
и говорит, что это очень дорогие часы, он не может при-
нять их и хочет их вернуть. Но я уехал в Израиль на лече-
ние, и мы так и не встретились. 
— Вы давали губернатору взятки?
— Это полная ерунда! Я не давал взятки губернатору — 
мне это просто было не нужно! Я в Пензенской области 
очень давно работаю, меня там все знают и мой вес зна-
чительно выше, чем вес губернатора. Я ведь был членом 
Совета федерации от Пензенской области. Мы делали 
много социальных и медицинских программ там, на-
пример, сделали клинику, где жители региона могут бес-
платно делать тест на коронавирус. Я ни одной копейки 
не заработал в области, только тратил!
— Скажите, как проходил обыск у вас?
— Во время обыска следователи изъяли у меня всю кол-
лекцию книг. Я коллекционирую книги и часы. У меня 
коллекция очень хороших старинных книг XVII–XIX 
и начала XX века. Я не понимаю, какое это отношение 
имеет к делу? Зачем их у меня изъяли? Меня больше всего 
беспокоит то, что следователи изъяли эти книги и поло-
жили их просто в ящики. Но вы знаете, старинные книги 
нуждаются в хранении при определенной температуре 
и влажности. Так они хранились у меня. Я боюсь, теперь 
книги испортятся. А еще провели обыск у моей дочки. 
У нее изъяли кольца и украшения. Но, послушайте, она 
была замужем за Басковым, и это Басков подарил ей эти 
украшения! Какое это имеет отношение ко мне? Это ее 
собственные, личные вещи. Она взрослый человек.
— Что вы в целом думаете о своем преследовании?
— То, что со мной происходит — это чистый заказ. Мне 
намекали на то, чтобы я поделился бизнесом. Я думаю, 
что никому не нравилось, что мой бизнес растет и выруч-
ка растет. И меня просто решили выкинуть с рынка. Сле-
дователь мне говорит: все равно ты сядешь, все равно по-
едешь в зону. Но я просто боюсь, что я умру. Потому что 
это самый простой для них вариант: я сгнию тут, а они 
просто заберут мой бизнес. Они уже сейчас хотят меня 
разорить. В моей компании уже прошел обыск, была 
изъята вся документация. Они хотят разрушить мой биз-
нес или забрать его себе. Я не ожидал такого беспредела, 
я спокойно вернулся из Израиля. Я не думал, что у меня 
будут отбирать бизнес вот таким способом, пользуясь 
тем, что у меня очень плохое здоровье.

Сядем,  
к гадалке не ходи
Похитители генерала ФСБ 
получили $5 млн и 10 лет

Как стало известно „Ъ“, вступил в силу  вынесенный 
в Московской области приговор по скандальному 
 уголовному делу о похищении генералмайора ФСБ 
в отставке Александра Пастушкова. По версии следст
вия, не выдержав пыток, бывший первый заместитель 
начальника управления капитального строительства 
службы обеспечения деятельности ФСБ указал места 
на своем участке, где зарыл контейнеры, в которых на
ходилось около $5 млн. Сам потерпевший, у которого 
оставшиеся активы конфисковали уже прокуроры, ут
верждал, что преступники у него ничего не похищали. 
Защитники осужденных, в свою очередь, указывали, 
что их доверителей заставили признаться под пытка
ми. Черную полосу в их жизни, кстати, по картам пред
сказала гадалка, к которой они обращались за помо
щью в розыске спрятанных денег.

Приговором, который вынес Раменский городской суд 
Московской области, оказались недовольны все участники 
судопроизводства. Защитники обжаловали десятилетние 
сроки, назначенные неработающим Магомеду Гаджиеву 
и Роману Галушко за похищение человека и вымогательст-
во (ст. 125 и ст. 163 УК), а прокуратура подала апелляцион-
ную жалобу, поскольку требовала более жесткого наказа-
ния для подсудимых.

В Мособлсуде адвокаты и их доверители утверждали, 
что действительно знали генерал-майора Пастушкова, но 
к его похищению и пыткам отношения не имели. Призна-
ние в преступлении, совершенном в 2018 году, по их вер-
сии, было получено под давлением. Впоследствии обвиняе-
мые от него отказались. 

Представители обвиняемых отмечали, что в ходе следст-
вия было нарушено и право их клиентов на защиту — адво-
катов по соглашению к ним не допускали, используя вместо 
них государственных защитников, а на следственные дейст-
вия почему-то возили в багажнике машины, что зафиксиро-
вали в протоколе понятые.

На апелляционную инстанцию, впрочем, эти доводы не 
подействовали — она оставила решение суда первой ин-
станции в силе.

По данным СКР, генерала Пастушкова похитили на Осен-
нем бульваре Москвы. Злоумышленники затащили отстав-
ника в свою Hyundai Solaris, на которой вывезли пленника 
в подмосковный город Видное, где сняли старый дом. Там 
похищенного избивали и пытали электрошокером и па-
яльником (их вместе с ключами от квартиры генерала изъя-
ли на месте происшествия), требуя сообщить, где он прячет 
деньги. В итоге все трое отправились в Одинцовский район 
и на дачном участке генерала выкопали семь пластиковых 
контейнеров, в которых, по некоторым данным, в разной ва-
люте находилось примерно $5 млн, или 315 млн руб. по кур-
су на июнь 2018 года. Забрав деньги, злоумышленники от-
везли пленника в Раменский район и высадили на дороге, 
а сами скрылись. Генерал обратился к местным жителям, по-
казал им синяки и ожоги, попросив вызвать скорую и поли-
цию. Из его первоначальных показаний участники рассле-
дования и узнали о похищенных деньгах.

У задержанных через некоторое время Гаджиева и Галуш-
ко нашли порядка 200 млн руб., которые по решению суда 
были конфискованы вместе с машиной, на которую они 
потратили часть похищенных средств. Сами обвиняемые, 
впрочем, утверждали, что это были деньги их товарища, 
с которым они собирались заняться бизнесом. 

Интересно, что в качестве доказательств по уголовному 
делу использовались как прямые улики — в виде опозна-
ния злоумышленников генералом (он полагал, что его по-
хитили, перепутав с соседом), следа, оставленного одним 
из преступников на машине, а также детализации соедине-
ний их телефонов, привязанной к местам похищения и пы-
ток,— так и косвенные. Помимо генерала осужденных опоз-
нали продавец электрошокера и даже гадалка. Последнюю 
злоумышленники просили по картам предсказать их буду-
щее, а также определить место на участке земли, где спрятан 
клад, который они никак не могут найти.

Следует отметить, что генерал Пастушков, в итоге изме-
нивший показания и заявивший, что у него ничего не по-
хищали, пострадал дважды. Военная прокуратура уличила 
бывшего чекиста в сокрытии от декларирования доходов 
и добилась в суде конфискации хранившихся в банков-
ской ячейке $1,1 млн и 5 млн руб., а также загородного дома 
и участка, оцениваемых в 23 млн и 13 млн руб. соответствен-
но. При этом в судебном решении было отмечено, что гене-
рал «продолжительное время скрывал от службы и общест-
ва» свои коррупционные доходы.

Защитники осужденных Галушко и Гаджиева от подроб-
ных комментариев „Ъ“ по делу воздержались. Они подтвер-
дили, что решение Мособлсуда их доверители обжаловать 
не стали, отметив при этом, что для подачи жалоб в апелля-
ционный и кассационный суды у них есть все основания.

Николай Сергеев

По делу Falcon у следствия есть предложение
СКР намерен прекратить расследование катастрофы

Как стало известно „Ъ“, следователи СКР 
предложили прекратить уголовное пре
следование подозреваемых по громко
му делу о крушении в 2014 году Falcon 50, 
в результате которого погибли члены эки
пажа и находившийся на борту президент 
Total Кристоф де Маржери. Основными 
фигурантами продолжающегося седь
мой год расследовании являются два 
эксруководителя Московского центра 
(МЦ) автоматизированного управления 
воздушным движением ГК по организа
ции воздушного движения (ОрВД), смен
ный директор аэропорта Внуково и пред
ставитель Ространснадзора. Затяжка 
расследования была связана с делами 
других фигурантов, а сейчас уже истекли 
сроки давности. Тем не менее некоторые 
из обвиняемых не согласны с закрыти
ем дела по нереабилитирующим обсто
ятельствам и хотят в суде доказать свою 
невиновность. 

По данным близких к следствию источни-
ков, после шести лет расследования в Глав-
ное следственное управление СКР были при-
глашены бывшие руководитель МЦ ГК ОрВД 
Владимир Ужаков и его первый заместитель 
Александр Повалий. Они являются главны-
ми подозреваемыми в нарушении правил 
безопасности движения и эксплуатации воз-
душного транспорта, повлекшем по неосто-

рожности смерть двух и более лиц (ч. 3 ст. 263 
УК РФ). Напомним, что после трагедии во 
Внуково расследование было разделено на 
две части. В первую группу обвиняемых во-
шли Владимир Мартыненко — водитель сне-
гоуборщика, в который врезался шедший на 
взлет Falcon, его начальник из аэродромной 
службы Владимир Леденев, руководитель 
полетов аэропорта Внуково Роман Дунаев, 
диспетчер-инструктор Александр Круглов, 
диспетчер-стажер Светлана Кривсун и ди-
спетчер руления Надежда Архипова. Во вто-
рую — господа Ужаков и Повалий, начальник 
центра ОрВД аэропорта Внуково Геннадий Яр-
муш и сменный директор аэропорта Сергей 
Косик. Правда, последних четверых допро-
сили, и они остались в статусе подозревае-
мых. Привлекать к ответственности высших 
должностных лиц можно было лишь в случае 
признания судом вины их подчиненных, ко-
торые не уследили за нетрезвым снегоубор-
щиком, «заблудившимся» на взлетном поле. 
Но, как сообщал „Ъ“, тут произошла замин-
ка. Суд отделил дело признававших вину со-
трудников наземной службы от диспетчеров 
и стал рассматривать их по отдельности. В ре-
зультате снегоуборщика и инженера осуди-
ли на реальные сроки заключения и сразу 
же амнистировали в честь 70-летия Победы. 
Процесс же по делу диспетчеров (из обвиняе-
мых в свидетели перевели Светлану Кривсун) 

шел трудно: дело возвращали прокурору, на-
чинали слушания заново, были и другие про-
волочки. В результате лишь в июле прошло-
го года Солнцевский суд признал фигурантов 
виновными. Роман Дунаев и Александр Круг-
лов, как рассказывал „Ъ“, получили шесть 
и пять с половиной лет колонии-поселения 
соответственно, а госпожа Архипова — пять 
лет. Это позволило освободить ее от наказа-
ния по амнистии, а у господина Дунаева до 
вступления приговора в законную силу из-за 
болезни истек срок давности. 

Имея на руках решение Солнцевского 
суда, следователи решили вернуться к фигу-
рантам—руководящим сотрудникам, хотя 
сроки привлечения к ответственности так-
же вышли. В январе этого года первый зам-
пред СКР Эдуард Кабурнеев продлил срок 
расследования дела до 25 апреля 2021 года, 
сделано это было по ходатайству руководи-
теля следственной группы полковника юсти-
ции Александра Избенко. Впрочем, по дан-
ным „Ъ“, с фигурантами дела общался не он 
сам, а один из следователей его бригады. Во 
время встречи выяснилось, что фамилия Ген-
надия Ярмуша, продолжающего работать 
в сфере ОрВД, из списка подозреваемых ис-
чезла, зато появилась некая женщина — от-
ветственный сотрудник Ространснадзора. 
Впрочем, к ней, как и к Сергею Косику, пре-
тензии у следствия якобы минимальные: по 

некоторым данным, предъявлять обвине-
ние следователи намеревались только госпо-
дам Ужакову и Повалию. Однако сначала им 
предложили ознакомиться с результатами не-
скольких экспертиз, в частности, комиссион-
ной авиационной документальной судебной 
экспертизы, после чего официально уведоми-
ли, что они могут ходатайствовать о прекра-
щении своего уголовного преследования по 
нереабилитирующему основанию — в свя-
зи с истечением сроков давности. Между тем 
сами подозреваемые лишь в общих чертах 
знают о претензиях в свой адрес: якобы они 
в нарушение действующих правил допусти-
ли к работе Александра Круглова как внештат-
ного диспетчера-инструктора и прикрепили 
к нему диспетчера-стажера Светлану Кривсун, 
в чью смену и произошла трагедия. Сами же 
экс-чиновники настаивают, что лишь выпол-
няли указания руководства ГК ОрВД. Господи-
ну Косику вменяют в вину отсутствие контр-
оля за взлетным полем, связи со своими 
подчиненными и выбор неудачного времени 
для начала уборки ВПП. Сотрудница же Рос-
транснадзора якобы не осуществила контр-
оль за всеми этими событиями в рамках сво-
их обязанностей.

Фигуранты на предложение следствия от-
реагировали по-разному. По информации „Ъ“, 
57-летний Владимир Ужаков, который после 
истории с Falcon лишился должности, а сей-

час является пенсионером, не согласен с пре-
кращением дела и намерен отстаивать свое 
честное имя. По некоторым данным, предста-
витель Ространснадзора решила согласиться, 
а о господине Косике сведений нет. Адвокат 
же Александра Повалия Игорь Чернецкий со-
общил „Ъ“, что его клиент сейчас находится 
на больничном после операции и примет ре-
шение позже, хотя своей вины во внуковской 
трагедии не видит. Если кто-то из фигурантов 
решит отстаивать свою невиновность в суде, 
то трудно сказать, когда будет поставлена точ-
ка в этом расследовании.

Тем временем, по данным „Ъ“, на днях осу-
жденные диспетчеры, на невиновности ко-
торых настаивает и Федеральный профсоюз 
авиадиспетчеров, подали кассационные жа-
лобы на приговор. Они считают, что решение 
Солнцевского суда, хоть оно и было подтвер-
ждено Мосгорсудом, подлежит отмене, так 
как вынесено с огромным количеством на-
рушений и откровенных ляпов наряду с пол-
ным игнорированием всех доводов защиты 
и свидетелей, говоривших о непричастности 
фигурантов к крушению Falcon 50. «Мы с кол-
легами еще раз подробно все изложили и над-
еемся, что Второй кассационный суд общей 
юрисдикции услышит наши доводы в этой 
продолжающейся битве за правду»,— заявил 
„Ъ“ господин Чернецкий. 

Сергей Сергеев

Борис Шпигель связывает собственное 
уголовное преследование с попыткой 
отобрать его бизнес  ФОТО БАСМАННОГО 

РАЙОННОГО СУДА
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Конституционный суд (КС) вынес определение 
по жалобе Евгения Кима — человека, который был 
лишен гражданства РФ из-за судимости по «экс-
тремистской» статье. Сразу после освобождения 
его задержали под предлогом нарушения мигра-
ционного законодательства и отправили в Центр 
временного содержания иностранных граждан 
(ЦВСИГ), где он находится последние два года. 
КС признал недопустимым привлечение челове-
ка к ответственности за нарушение миграционных 
правил, если у него не было реальной возможно-
сти оформить необходимые документы. Впрочем, 
дело самого Евгения Кима пересмотрено не будет, 
поскольку человека без гражданства согласился 
принять Узбекистан.

„Ъ“ неоднократно писал об истории Евгения Кима: 
этнический кореец, он родился в Узбекской ССР, а после 
распада Союза жил в Благовещенске. В 2006 году он сме-
нил советское гражданство на российское. А в 2017 году 
мужчину приговорили к почти четырем годам колонии 
по обвинению в создании ячейки запрещенного в стра-
не мусульманского объединения «Нурджулар». Правоза-
щитный центр «Мемориал» (внесен Минюстом в реестр 
так называемых иностранных агентов) не раз указывал, 
что «Нурджулар» легален во всем мире, а его участники 
не занимаются насильственными действиями.

Напомним, что с 2017 года для лиц, принятых в рос-
сийское гражданство, судимость по «экстремистской» 
и нескольким другим статьям УК РФ приравнивается 
к «сообщению заведомо ложных сведений в отноше-
нии соблюдать Конституцию и законодательство Рос-
сии». И пока господин Ким отбывал наказание, МВД 
отменило решение о выдаче ему российского граждан-

ства. В нарушение процедуры ему сообщили об этом за 
день до освобождения и тогда же изъяли паспорт. Го-
сподин Ким вышел на свободу 10 апреля 2019 года. Его 
сразу задержали и составили протокол об отсутствии 
документов, подтверждающих право на пребывание 
в РФ (ч. 1.1 ст. 18.8 КоАП). «С момента освобождения до 
задержания не прошло даже пяти минут»,— возмуща-
ется адвокат сети «Миграция и право» Любовь Татарец, 
представляющая интересы Евгения Кима. Суд назна-
чил ему штраф и постановил выдворить из страны. На-
казание мотивировалось в том числе тем, что господин 
Ким «не принял каких-либо мер для узаконения свое-
го пребывания на территории РФ либо выезда с нее». 
При этом, по словам госпожи Татарец, у мужчины на 
руках была справка об освобождении, по которой он 
имел право приобрести билет и самостоятельно убыть 
за границу. Тем не менее после суда Евгения Кима по-
местили в хабаровский ЦВСИГ, где он находится по сей 
день: полиция два года не могла найти страну, готовую 
принять бывшего советско-российского гражданина.

В ноябре 2020 года правозащитники попросили КС 
признать неконституционной ч. 1.1 ст. 18.8 КоАП, по-
скольку она не дала господину Киму возможности до-
бровольно покинуть РФ или оформить документы, по-
зволяющие остаться. Также они обратили внимание КС 
на ч. 5 ст. 3.10 (нарушение правил въезда) и ст. 27.19 КоАП 
(помещение в спецучреждения лиц, подлежащих выд-
ворению). Правозащитники считают, что они дают воз-
можность держать лицо без гражданства в ЦВСИГ «бес-
цельно и бессрочно».

Ранее Конституционный суд рассматривал схожее 
дело Ноэ Мсхиладзе и в 2017 году признал «бессроч-
ное и бесцельное» содержание апатридов в ЦВСИГ не-

конституционным. Тогда суд обязал законодателя «не-
замедлительно» внести поправки в КоАП, указав сроки 
и судебную процедуру освобождения таких лиц. Соот-
ветствующий законопроект с 2017 года находится на 
рассмотрении в Госдуме. Он ограничивает пребывание 
в ЦВСИГ до 90 суток; этот срок может продлеваться су-
дом до двух лет, после чего лицо в любом случае подле-
жит освобождению. До второго чтения законопроект так 
и не дошел, поскольку был раскритикован комитетом 
по госстроительству и законодательству. В определении 
по делу Евгения Кима суд вновь заявил о необходимо-
сти надлежащего судебного контроля за законностью 
и обоснованностью содержания лиц без гражданства 
в ЦВСИГ.

Но самое главное — Конституционный суд при-
знал, что незаконно находящимся в России людям 
нужно дать время, достаточное для «подачи необходи-
мого заявления и принятия по нему компетентным 
органом соответствующего решения». «В демократи-
ческом правовом государстве каждому, включая ино-
странных граждан и лиц без гражданства, должна быть 
предоставлена возможность уяснить и реально испол-
нить любые установленные обязанности с соблюдени-
ем предусмотренных ограничений, в том числе сро-
ков, не подвергаясь произвольной ответственности за 
их нарушение»,— говорится в документе. Также Кон-
ституционный суд призвал уже сейчас учитывать при-
нятые в феврале поправки в закон «О правовом поло-
жении иностранных граждан», несмотря на то что они 
вступают в силу только в августе. Они предполагают, 
что лица без гражданства смогут получить специаль-
ное удостоверение для легального нахождения в Рос-
сии, если им некуда выехать.

Во время предварительного изучения жалобы КС 
сделал запрос в Узбекистан и в феврале 2021 года по-
лучил ответ от Главного управления миграции и офор-
мления гражданства МВД республики. В определении 
говорится, что Узбекистан подтвердил готовность при-
нять Евгения Кима в порядке реадмиссии. Из-за этого 
дело апатрида не будет пересматриваться. Отметим, 
что ранее служба судебных приставов также делала за-
прос в консульство Узбекистана о возможности выдво-
рения туда Евгения Кима. Но тогда власти республики 
отказались принять апатрида, указав, что он никогда 
не был их гражданином. Любовь Татарец подчерки-
вает, что выдворение в Узбекистан — далеко не луч-
ший выход: «Евгений по национальности кореец, уз-
бекского языка не знает, родных там нет. Его ничего 
не связывает с этой страной, кроме того что он родил-
ся в Узбекской ССР».

Один из авторов жалобы в КС, старший исследова-
тель Института права и публичной политики Алдар 
Чирнинов считает, что вынесенное определение смо-
жет оказать положительное влияние на правопримени-
тельную практику: «Во-первых, Конституционный суд 
признал недопустимой ситуацию, когда лицо без граж-
данства привлекается к административной ответствен-
ности лишь за формальное нарушение миграционных 
правил. Во-вторых, КС смягчил безальтернативность 
санкции ч. 1.1 ст. 18.8 КоАП. Так, суды смогут ограничи-
ваться наложением административного штрафа и не 
подвергать апатрида выдворению. Во внимание долж-
ны приниматься гуманитарные соображения, включая 
семейное положение, другие заслуживающие внима-
ние обстоятельства».

Марина Царева, Санкт-Петербург

Конституционный суд призвал задуматься о лицах без гражданства
Формальный подход к их выдворению признан неверным

В Коалиции по готовности к лечению 
предупредили, что в России может 
возникнуть острый дефицит детских 
антиретровирусных препаратов. Та-
кие опасения возникли после того, 
как в феврале 2021 года ни один по-
ставщик не подал заявку на тендеры 
Минздрава. В коалиции предупре-
ждают, что срыв аукционов может 
поставить под угрозу жизнь и здоро-
вье около 10 тыс. ВИЧ-положитель-
ных детей. Представители произво-
дителей не смогли объяснить „Ъ“, 
почему торги не состоялись, экспер-
ты предполагают, что их не устрои-
ла слишком низкая тендерная цена. 
В Минздраве „Ъ“ сообщили, что рас-
следуют причины провала тендеров, 
и заверили, что ситуация «находится 
на контроле».

В феврале 2021 года на сайте Единой 
информационной системы в сфере за-
купок ФКУ «Федеральный центр плани-
рования и организации лекарственно-
го обеспечения граждан» Минздрава РФ 
опубликовало информацию о проведе-
нии аукционов на антиретровирусные 
(АРВ) препараты, предназначенные для 
лечения ВИЧ-инфекции у детей. Сре-
ди них — невирапин (суспензия; 7780 
упаковок), зидовудин (раствор; 14 328 
упаковок), абакавир (раствор; 15 410 
упаковок). Согласно клиническим ре-
комендациям Минздрава, эти препара-
ты применяются как для лечения ВИЧ 
у маленьких детей в составе комбини-
рованной терапии, так и для предупре-
ждения передачи ВИЧ-инфекции от ма-
тери новорожденному ребенку. По всем 
трем аукционам на торги не было пода-
но ни одной заявки от поставщиков, их 
признали несостоявшимися. 

Глава отдела мониторинга Коалиции 
по готовности к лечению Алексей Михай-
лов уточняет, что аукционы, вероятно, бу-
дут объявлены заново. Это означает, утвер-
ждает он, что сроки поставки препаратов 
в субъекты РФ сдвигаются, что, в свою оче-
редь, может привести к дефициту этих 
АРВ-препаратов в регионах. Коалиция по 
готовности к лечению — объединение 
людей, живущих с ВИЧ/СПИДом, и за-
щитников их интересов, которые ставят 
своей целью добиться всеобщего доступа 
к препаратам для лечения ВИЧ и сопутст-
вующих заболеваний, в первую очередь 
туберкулеза и гепатита С.

По данным Минздрава, в России жи-
вет около 10 тыс. детей с ВИЧ-инфек-
цией, в год заражается около 250 детей. 
«Выдача неполных схем лечения, не со-
ответствующих стандартам лечения 
ВИЧ-инфекции в России, замена схем ле-
чения может поставить под угрозу жизнь 
и здоровье ВИЧ-инфицированных де-
тей, привести к прогрессированию забо-
левания, увеличению смертности, в том 
числе от сопутствующих заболеваний. 
В случае профилактики перинатальной 
передачи ВИЧ от матери к ребенку от-
сутствие данных препаратов несет риск 
инфицирования детей»,— написали 
представители коалиции в обращении 
к руководителю ФКУ ФЦПиЛО Елене 
Максимкиной. Пациенты попросили го-
спожу Максимкину сообщить, на какой 
срок хватит имеющихся запасов препа-
ратов в регионах и когда будут объявле-
ны повторные аукционы. 

Подобные обращения коалиция на-
правила поставщикам указанных пре-
паратов — ООО «Озон», АО «ГлаксоС-
митКляйн Трейдинг», ООО «Берингер 
ингельхайм». В письмах авторы говорят 
о потенциальной угрозе жизни и здоро-
вью ВИЧ-инфицированных детей и про-
сят сообщить в случае отказа от участия 
в торгах в будущем. «Это позволит нам 
совместно с пациентским сообществом 

инициировать переговоры с Минздра-
вом России для разрешения сложившей-
ся ситуации»,— подчеркивается в обра-
щении коалиции.

Главный исполнительный директор 
«Озона» Андрей Горшков не смог проком-
ментировать „Ъ“, по какой причине фар-
мкомпании не приняла участие в аукцио-
не. По его словам, производитель обычно 
не выходит на торги, в них участвуют ди-
стрибуторы. «У нас нет проблем с произ-
водством этих препаратов,— заявил го-
сподин Горшков.— Стратегически мы как 
производитель не видим пока каких-то 
нюансов, деталей, почему не состоялся 
аукцион. Мы не должны были бы подве-
сти». Он предположил, что компанию-ди-
стрибутора могла не удовлетворить цена. 
Как видно из закупки, для формирова-
ния начальной максимальной стоимости 
контракта в аукционах были использо-
ваны цены из исполненных контрактов 
2020 года. В компаниях «Берингер ингель-
хайм» и «ГлаксоСмитКляйн» на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Эксперт фармацевтического рынка, 
гендиректор DSM Group Сергей Шуляк на-
зывает ситуацию, когда цена контрактов 
не удовлетворяет производителей и по-
ставщиков, «повсеместной и очень часто 
встречающейся» причиной провалов тен-
деров. «Компании смотрят на цену и при-
нимают решение, хотят ли они выйти на 
торги. Если никто не выходит, аукцион ан-
нулируется, и те, кто объявлял его, долж-
ны инициировать новый конкурс по бо-
лее высокой цене, пересчитанной по 
специальной формуле,— говорит госпо-
дин Шуляк.— Эта игра будет идти до тех 
пор, пока цена не станет хоть для кого-то 
из производителей приемлемой».

Главный внештатный детский спе-
циалист по ВИЧ-инфекции Минздрава 
России Евгений Воронин не смог объяс-
нить „Ъ“, почему закупки не состоялись. 
Господин Воронин при этом заверяет, 
что пока дефицита этих препаратов в ре-
гионах нет. «Безусловно, рисковать мы 
не имеем права, поэтому собираем точ-
ные данные и решаем, как действовать 
дальше. Но сейчас не приходится гово-
рить о том, что завтра у детей не будет ле-
карств»,— уверил „Ъ“ Евгений Воронин. 
Он также подчеркнул, что в России «ни-
когда не возникало проблем с тем, что-
бы препараты доходили до каждого ре-
бенка», а уровень оказания помощи 
детям с положительным ВИЧ-статусом 
«один из самых высоких в мире». Алек-
сей Михайлов подтвердил, что коалиция 
не фиксировала сбоев в обеспечении де-
тей лекарствами с 2017 года, то есть с мо-
мента, когда закупка препаратов стала 
осуществляться централизованно Мин-
здравом, а не региональными властями. 

Господин Михайлов отметил, что 
в стране благодаря качественному лече-
нию практически побежден вертикаль-
ный путь передачи ВИЧ-инфекции — от 
матери к ребенку. Ранее в медицинском 
ведомстве заявляли, что доля такой пе-
редачи снизилась до исторического ми-
нимума. Алексей Михайлов считает, что 
возможный дефицит соответствующих 
препаратов может спровоцировать су-
щественный откат по этому показателю.

В Минздраве „Ъ“ сообщили, что ФКУ 
ФЦПиЛО ведет подготовку аукционной 
документации на осуществление повтор-
ной закупки лекарственных препаратов. 
Планируемый срок размещения изве-
щений о проведении электронных аук-
ционов — март 2021 года. В ведомстве 
добавили, что направили письма произ-
водителям и потенциальным поставщи-
кам лекарственных средств с просьбой 
разъяснить причины неучастия, и завери-
ли, что ситуация «находится на контроле».

Наталья Костарнова

Бесприемная кампания
Минздрав не смог купить лекарства  
для ВИЧ-положительных детей

Размер штрафа должен зависеть от вида мусо-
ра, считает коммунист Николай Зубрилин: санк-
ция за выброшенный пластик или полиэтиле-
новый пакет должна быть жестче, чем за картон, 
бумагу, дерево, а за брошенные ртутные лампы 
нужно вообще заводить уголовные дела. 

Ряд депутатов выступили категорически 
против камер. «Москва и так нашпигована ви-
деоловушками на улицах, площадях, в метро. 
Каждый день за тобой следят пять камер,— го-
ворила депутат Елена Шувалова.— Но если со-
вершается преступление, запись получить 
невозможно». «Когда убивали Бориса Немцо-
ва, всего одна камера все это сняла,— заме-
тил депутат Михаил Тимонов („Справедливая 

Россия“).— Зато когда надо похватать людей, 
вышедших в неудачные даты на неудачные 
улицы, то тут все камеры работают». Депутат 
Сергей Митрохин («Яблоко») предложил за-
писать в законопроекте возможность исполь-
зовать не только автоматические камеры, но 
и обычные смартфоны, чтобы фото и видео 
с них можно было приобщать к делам. Редактор 
поправок господин Козлов инициативу отверг.

Ранее, на заседании одной из комиссий Мос-
гордумы, законопроект комментировали пред-
ставители госорганов и полиции. Представитель 
департамента природопользования Москвы Ма-
рат Суюнчев говорил, что нужна «дополнитель-
ная проработка вопроса правоприменительной 
практики»: представители Росприроднадзора 
не могут останавливать транспортные средст-

ва, поэтому «основная работа будет заключать-
ся в обработке фотографий и видео». Нужно так-
же «проработать вопрос», по каким признакам 
камеры будут фиксировать правонарушения, 
говорил замначальника управления охраны 
общественного порядка столичной полиции 
Сергей Винокуров.

Принятый вчера законопроект глава Мос-
гордумы Алексей Шапошников пообещал 
«в ближайшее время» направить в правитель-
ство РФ: если на него будет получен положи-
тельный отзыв, документ направят в Госдуму.

Иван Буранов

Камеры отрезают пути отходов

Минпросвещения и МВД объявили о сни-
жении числа преступлений, совершен-
ных подростками в 2020 году, на 11,5%. 
В полиции сокращение численности юных 
преступников связывают с влиянием пан-
демии коронавируса и успехами работы 
«межведомственных программ и просве-
тительских акций, направленных на про-
филактику детской преступности». Право-
защитники призывают учитывать общую 
криминальную ситуацию в России и демо-
графические процессы.

«Мы фиксируем совместно с коллегами из 
МВД снижение численности несовершенно-
летних, совершивших преступление, на 11,5% 
по итогам 2020 года по сравнению с 2019 го-
дом»,— сообщил в среду на заседании комите-
та Госдумы по вопросам семьи, женщин и детей 
глава Минпросвещения Сергей Кравцов.

Эти данные „Ъ“ подтвердили в Генпрокура-
туре, которая осуществляет единый статисти-
ческий учет данных о состоянии преступности 
в стране. Там добавили, что подростками совер-
шено на 9,1% преступлений меньше, чем в поза-
прошлом году. Так, если в 2019 году преступле-
ния совершили 13,8 тыс. подростков в возрасте 
от 14 до 15 лет (из них 12 215 юношей и 1579 де-
вушек), то в 2020 году — 11,3 тыс. (10 283 юноши 
и 1072 девушки). Также в прошлом году на пре-
ступления пошли 22,2 тыс. 16–17-летних под-

ростков (2018 девушек и 20 202 юноши), тог-
да как годом ранее — 23,5 тыс. (1579 девушек 
и 21 892 юноши). К слову, чаще всего в России 
совершают преступления мужчины в возрасте 
от 30 до 49 лет: в 2020 году таких было более 
386 тыс., а годом ранее — более 390 тыс.

Согласно данным ФСИН, в РФ ежегодно со-
кращается и количество подростков, отбываю-
щих срок наказания в воспитательных колони-
ях. К концу 2020 года в них отбывали сроки 948 
человек (от 14 до 19 лет) против 1155 в прош-
лом году. 37 из них не достигли возраста 16 лет 
(52 в 2019 году), а преступников возрастом от 
16 до 18 лет насчитывалось 637 (804 годом ра-
нее). В местах лишения свободы подростки ока-
зывались чаще всего за убийства, умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью, изнаси-
лования, разбои и кражи и отбывали сроки от 
нескольких месяцев до 10 лет.

В аппарате детского омбудсмена Анны Куз-
нецовой не ответили на запрос „Ъ“ с просьбой 
прокомментировать полицейскую статистику.

Источник „Ъ“ в МВД отметил, что сниже-
ние преступности среди несовершеннолет-
них фиксируется уже несколько лет. Собесед-
ник признал, что в прошлом году на статистику 
повлияли ограничения, введенные из-за пан-
демии коронавируса. Однако в целом, по его 
словам, это результат «реализации различных 
межведомственных программ и просветитель-

ских акций, направленных на профилактику 
детской преступности».

Юрист правозащитного проекта в помощь 
заключенным «Русь сидящая» (внесен Миню-
стом в реестр иностранных агентов) Ольга 
Подоплелова уверена, что для полноценных 
выводов о причинах снижения уровня под-
ростковой преступности необходимо учиты-
вать «в первую очередь демографические сдви-
ги, состояние раскрываемости преступлений, 
а также снижение общего уровня преступно-
сти». Сотрудничающий с «Русью сидящей» ад-
вокат Даниил Берман «задекларированный 
процент снижения подростковой преступно-
сти» назвал «средней температурой по больни-
це». «Безусловно, положительно, что уменьша-
ется количество преступлений, совершенных 
несовершеннолетними,— пояснил адвокат.— 
Но обществу в первую очередь интересно услы-
шать не просто сухие цифры статистики, а кон-
кретные данные — доля каких преступлений 
снизилась, по какой причине и какую роль 
в данном случае сыграло государство. При этом 
необходимо отметить, что снижение роста пре-
ступности никак не снимает вопрос о том, что 
необходимо совершенствовать и развивать ра-
боту с молодежью и искать новые методы вза-
имодействия — от репрессий к разговору и по-
ниманию».

Мария Литвинова

Подростки не идут на дело
В России снижается уровень преступности среди малолетних
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Столичные депутаты предложили 
подключить к борьбе со стихийными 
свалками дорожные камеры 
и фотоловушки
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Депрессивный блок НАТО
В альянсе констатировали невозможность  
скорого налаживания отношений с Россией

Отношения НАТО с Россией остаются 
и в обозримом будущем будут оставать-
ся сложными. К такому выводу пришли 
участники состоявшегося в среду заседа-
ния министров иностранных дел входящих 
в альянс стран. Москву раскритиковали по 
всем направлениям, обвинив и в «деста-
билизации ситуации» за рубежом, и в «же-
стоком подавлении политического инако-
мыслия» на своей территории. В МИД РФ 
в ответ посоветовали членам альянса за-
няться своими проблемами, которые требу-
ют «безотлагательного вмешательства».

Главы МИДов стран—членов НАТО в среду 
провели в Брюсселе заседание, посвященное 
«угрозам со стороны РФ». К переговорам присое-
динился глава европейской дипломатии Жозеп 
Боррель, а также министры иностранных дел 
Финляндии и Швеции (обе страны входят в Ев-
ропейский союз, но не входят в НАТО). Обсужде-
ния прошли в преддверии саммита ЕС, который 
состоится 25–26 марта. По его итогам, как ожида-
ется, произойдет переоценка отношений Евро-
союза с РФ. Судя по заявлениям, которые звуча-
ли в среду из штаб-квартиры НАТО, европейская 
политика по отношению к Москве изменится не 
в лучшую сторону.

Критиковали РФ по всем фронтам. По словам 
генсека НАТО Йенса Столтенберга, «Россия под-
рывает и дестабилизирует ситуацию в соседних 
с ней странах, включая Украину, Грузию и Мол-
давию», «пытается вмешиваться в дела стран За-
падно-Балканского региона», распространяет 
дезинформацию, агрессивно действует в кибер-
пространстве. Кроме того, в НАТО наблюдают 
увеличение «ракетной угрозы» со стороны Мо-
сквы. «Россия продолжает масштабное усиление 
военного потенциала. Это видно от Балтики до 
Черного моря, на Ближнем Востоке и в Северной 
Африке, от Средиземного моря до Арктики»,— 
сказал генсек НАТО на пресс-конференции. Он 
добавил также, что на заседании обсуждался во-
прос о расследовании в Болгарии обвинений 
в шпионаже в пользу РФ, и союзники выразили 
Софии полную поддержку.

Министры уделили внимание и делу оппо-
зиционера Алексея Навального. В частности, 
в НАТО отметили, что Москва «усиливает ре-
прессивные меры на своей территории». «Мы 
по-прежнему наблюдаем в России жестокое по-
давление политического инакомыслия»,— кон-
статировал господин Столтенберг, призвав осво-
бодить оппозиционера и «других арестованных 
участников мирных демонстраций».

Генсек альянса рассказал о намерении проти-
востоять политике России. При этом имел в виду 
он не только членов НАТО, но и, например, Евро-
союз. «Мы все сталкиваемся с одинаковыми вы-
зовами со стороны России. Никто из нас не смо-
жет справиться в одиночку, но вместе мы можем 
дополнить друг друга»,— сказал господин Стол-
тенберг. Жозеп Боррель подтвердил: «Единство 
стран—членов ЕС (по российской теме.— „Ъ“) 

должно распространяться за рамки ЕС на наших 
партнеров по НАТО». Некоторые действия, как 
дали понять участники встречи, уже предприня-
ты. Так, после отравления Сергея и Юлии Скри-
паль в 2018 году в британском городе Солсбери 
альянс расширил практику обмена разведдан-
ными с союзниками.

«В ответ на действия России НАТО осуществи-
ло самое масштабное усиление коллективной 
обороны. Мы продвинулись в гибридной и ки-
беробороне»,— напомнил также Йенс Столтен-
берг. «США продолжают поддерживать двусто-
ронний подход НАТО к России путем усиления 
сдерживания и обороны, в том числе с помощью 
боеспособных войск в восточной части нашего 
альянса»,— в свою очередь написал в Twitter гос-
секретарь США Энтони Блинкен.

Впрочем, участники встречи не отказывают-
ся и от диалога с РФ. «Россия — это сосед, опас-
ный сосед, но мы должны разделять с ним не-
которые вопросы, по которым у нас есть общие 
интересы, такие как ядерное соглашение с Ира-
ном или изменение климата»,— отметил на по-
лях заседания Жозеп Боррель. А Энтони Блинкен 
добавил: речь также идет о сфере стратегиче-
ской стабильности, включая обновление дого-
вора между США и РФ о дальнейшем сокраще-
нии и ограничении арсеналов стратегических 
наступательных вооружений (ДСНВ). В Североат-
лантическом альянсе хотели бы обсуждать с Мо-
сквой и другие вопросы — в частности, в рамках 
встреч Совета Россия—НАТО. Йенс Столтен-
берг выразил сожаление в связи с тем, что с лета 
2019 года диалог в этом формате прекратился. 
По его словам, по инициативе Москвы. Похожее 
мнение выразил в Twitter глава МИД ФРГ Хай-
ко Маас: «Мы хотим сохранять диалог, мяч нахо-
дится на стороне Москвы».

Так или иначе, члены НАТО сходятся в том, 
что «отношения с Россией останутся сложными 
в обозримом будущем». Об этом заявил Энтони 
Блинкен, добавив: «Но это то, к чему мы готовы». 
Впрочем, по ряду конкретных вопросов, касаю-
щихся РФ, в позициях союзников есть и некото-
рые различия. В частности, это тема строитель-
ства газопровода «Северный поток-2». Генсек 
Столтенберг в среду не стал скрывать, что эту 
проблему обсуждали и «есть разногласия» меж-
ду Вашингтоном и некоторыми европейскими 
странами. «Я думаю, что НАТО — это та площад-
ка, где мы можем обсуждать эти вопросы»,— 
примирительно сказал он.

Заявления, прозвучавшие в среду из Брюс-
селя, не остались без внимания российского 
МИДа. «Займитесь проблемами в ваших стра-
нах-членах. Они требуют безотлагательного 
вмешательства: вакцинация, кризис, права че-
ловека в странах НАТО,— сказала официаль-
ный представитель внешнеполитического ве-
домства РФ Мария Захарова.— Как решите, 
сразу приступим к изучению вашего опыта. Но 
только удачного».

Марина Коваленко

Сны Израилевы
По итогам выборов Биньямин Нетаньяху  
может позвать в коалицию арабскую партию

Получит ли Израиль правительство по 
итогам четвертых за два года досроч-
ных выборов в Кнессет, видимо, ста-
нет ясно не раньше мая, а то и июня. 
Результаты прошедшего во вторник 
голосования не принесли однознач-
ной победы ни лагерю премьер-ми-
нистра Биньямина Нетаньяху, ни его 
противникам. Но все же последняя из-
бирательная кампания может серьез-
но повлиять на будущее страны. Впер-
вые правая партия Израиля серьезно 
обсуждает возможность политическо-
го альянса с исламистами.

На протяжении всей среды расклад 
политических сил в Израиле менялся по 
мере обработки избирательных бюлле-
теней, перевес голосов был на стороне то 
действующего премьера Биньямина Не-
таньяху, то его соперников. Но еще с утра 
было понятно, что ни тот, ни другой лагерь 
не могут объявить об однозначной победе. 
Вопрос лишь в возможных политических 
альянсах. Напомним, что право сформи-
ровать правительство в Израиле получает 
политик, заручившийся поддержкой пар-
ламентского большинства (61 из 120 ман-
датов). Если достичь нужного результата 
никто не сможет, Израилю придется идти 
на пятые подряд досрочные выборы. Ре-
шение, кто из политиков первым получит 
право формировать правительство, прези-
дент Израиля Реувен Ривлин примет в на-
чале апреля. А процесс формирования коа-
лиции может затянуться до мая-июня.

«Самый очевидный вывод из израиль-
ских четвертых выборов за два года состо-
ит в том, что страна еще более разделена, 
чем раньше, и политическая система еще 
более раздроблена»,— написал в своем 
Twitter израильский журналист Йоси Мел-
ман. Лидерами голосования после под-
счета 97% голосов стала правящая партия 
«Ликуд» Биньямина Нетаньяху (около 30 
мандатов) и ее оппонент — центристская 
партия «Йеш атид» Яира Лапида (18 манда-
тов). На третьем месте религиозная партия 
«Шас», представляющая интересы евре-
ев—выходцев с Востока (девять мандатов). 
Результаты еще десяти партий колеблются 
между пятью и восемью мандатами.

Согласно предварительному раскла-
ду, альянс «за Нетаньяху» во главе партии 
«Ликуд» может рассчитывать на 52 манда-
та, а «против Нетаньяху» — на 57 мандатов 
при условии, что среди оппозиции оста-
ется правая сионистская партия «Ямина», 
связанная с поселенческим движением. 
Ее лидер, бывший министр просвещения 
и обороны Нафтали Беннет, хотя и высту-
пал в ходе предвыборной кампании про-
тив политики Биньямина Нетаньяху, од-
нозначных обещаний не присоединяться 

к его правительству не давал. Впрочем, 
если еще утром в среду казалось, что го-
лоса господина Беннета позволят «Лику-
ду» и его союзникам получить парламент-
ское большинство, то к вечеру ситуация 
поменялась. Только помощи «Ямины» Би-
ньямину Нетаньяху скорее всего будет не-
достаточно. Хотя для окончательных выво-
дов нужно дождаться подсчета абсолютно 
всех бюллетеней. Пока же и действующий 
премьер-министр, и его оппоненты оказа-
лись в ситуации, когда поддержку они мо-
гут найти, скорее всего, только среди араб-
ских партий. До сих пор участие арабских 
партий в правительстве Израиля было не-
гласным табу.

В ходе предыдущих избирательных 
кампаний Биньямин Нетаньяху пугал из-
бирателей потенциальными коалицион-
ными договорами с арабами своего на тот 
момент основного соперника Бени Ган-
ца (глава центристского блока «Кахоль-Ла-
ван»). «Ганц не лидер. Без арабов он не со-
здаст правительства»,— заявлял господин 
Нетаньяху. Впрочем, на коалицию с «Объ-
единенным арабским списком» Бени Ганц 
все равно бы не решился, хотя рекоменда-
цией на право сформировать правительст-
во от него все же заручился. Похожая ситуа-
ция складывается у оппозиции и по итогам 
последних выборов. Лагерь «против Нета-
ньяху» во главе с «Йеш Атид» включает по-
чти весь спектр политического поля Изра-
иля. Правые «Ямину», «Наш дом Израиль» 
Авигдора Либермана и отколовшуюся от 
«Ликуда» новую партию «Тиква хадаша» Ги-
деона Саара с трудом можно представить 
не только в одном правительстве с араб-
скими партиями, но даже с входящей в тот 
же оппозиционный лагерь «Мерец».

Зато Биньямин Нетаньяху в ходе по-
следней избирательной кампании не 
только прекратил нападки на политиков 
из арабского сегмента Израиля, но и на-
чал решительно заигрывать с «арабской 
улицей». Одновременно с этим он сделал 
все возможное, чтобы расколоть состоя-
щий из нескольких партий «Объединен-
ный арабский список», у которого было 15 
мандатов. В итоге на этих выборах «араб-
ская улица» была представлена двумя бло-
ками — «Объединенным списком» Айма-
на Уды и исламистским «Объединенным 
арабским списком» (РААМ) Мансура Абба-
са. Последнего называют наиболее веро-
ятным союзником Биньямина Нетаньяху, 
хотя сам премьер обещал не опираться на 
РААМ и называл ее антисионистской пар-
тией. Но наутро после голосования Бинья-
мин Нетаньяху заявил: «Я протягиваю руку 
каждому члену Кнессета».

Еще утром в среду казалось, что РААМ 
не преодолела электоральный барьер, но 

по последним данным, партия может рас-
считывать на пять мандатов. Это стало по-
водом для членов «Ликуда» открыть дис-
куссию о возможной коалиции с РААМ. 
Так в интервью 12-му каналу израильско-
го ТВ депутат от «Ликуда» Цаи Анегби ска-
зал, что «сделка лучше, чем пятые выбо-
ры», хотя это и не оптимальное решение. 
Глава правительственной коалиции Мики 
Зоар, с утра называвший РААМ радикаль-
ной партией и говоривший, что вероят-
ность создания коалиции с ней нулевая, 
после обновления результатов голосова-
ния отметил, что «Ликуд» должен сделать 
все возможное, чтобы не допустить пятых 
выборов. После столь противоречивых за-
явлений партийное руководство запрети-
ло депутатам «Ликуда» давать интервью. 
Впрочем, как отмечают опрошенные „Ъ“ 
эксперты, избиратели смогут простить 
Биньямину Нетаньяху то, что никогда не 
простят оппозиции. Сам же Мансур Аб-
бас на протяжении предвыборной кампа-
нии настойчиво просил не вписывать его 
в «лагерь сторонников Нетаньяху» и об-
ещал поддержать любую коалицию, кото-
рая поможет решить проблемы арабско-
го сектора.

«Мы проснулись после выборов и уви-
дели, что будущее страны зависит от деся-
тых долей процента голосов. Если Нетань-
яху все же удастся создать правительство, 
опирающееся на крайне правые ради-
кальные движения при внешней поддер-
жке Мансура Аббаса, то оно все равно бу-
дет нестабильно. Каждый мелкий элемент 
сможет выкручивать руки премьер-мини-
стру. Он же будет вынужден идти на уступ-
ки»,— сказал „Ъ“ депутат уходящего со-
става Кнессета от партии ТЭЛЕМ Андрей 
Кожинов. Его партия отказалась от уча-
стия в этих выборах.

«Парадокс, что крайнее правое прави-
тельство Нетаньяху оказалось зависимо от 
партии, в основе которой лежит исламист-
ская идеология. И вне зависимости от того, 
понадобится ли в итоге Биньямину Нета-
ньяху поддержка РААМ или нет, уже мож-
но говорить о сотворенном им чуде,— ска-
зала „Ъ“ эксперт междисциплинарного 
центра в Герцлии Ксения Светлова.— Пре-
мьеру удалось убедить своих избирателей, 
что исламистская партия — это нормаль-
но, лучше, чем оппозиционные левые си-
онистские партии. Так что с точки зрения 
политических манипуляций и влияния на 
общественное мнение, премьер-министр 
добился внушительных результатов. По-
смотрим, поможет ли это ему остаться на 
своем посту». Эксперт подчеркнула, что 
пока ни у кого в Израиле нет четкого виде-
ния ситуации.

Марианна Беленькая

Джо Байден пропустил ракеты мимо ушей
Северная Корея посылает США сигналы к переговорам стрельбой в море

В преддверии обнародования 
новой стратегии США в отноше-
нии КНДР Пхеньян провел пер-
вые ракетные испытания после 
прихода к власти администра-
ции Джо Байдена. Пуск двух кры-
латых ракет в акваторию Желтого 
моря был осуществлен накану-
не визита в Вашингтон помощ-
ников по национальной безопас-
ности из Южной Кореи и Японии, 
в ходе которого США и их союз-
ники должны будут согласовать 
последние детали нового пла-
на урегулирования на Корейском 
полуострове. Ведя активное об-
суждение с Сеулом и Токио, ад-
министрация Байдена не спешит 
наладить диалог с Пхеньяном, 
стремясь не повторить ошибки 
президента Дональда Трампа, 
любившего повторять о «личной 
химии» с северокорейским лиде-
ром Ким Чен Ыном.

Новость о том, что в минувшие 
выходные Северная Корея испытала 
крылатые ракеты, президент США 
Джо Байден прокомментировал 
в ходе своего рабочего визита в штат 
Огайо. Реакция главы Белого дома 
на первые северокорейские испыта-
ния в период правления его админи-
страции была спокойной. Запущен-
ные с западного побережья КНДР две 
крылатые ракеты оперативно-такти-
ческого назначения, которые упали 
в Желтом море, не произвели на Джо 
Байдена особого впечатления. Отве-
чая на вопрос журналистов, считает 
ли он действия Пхеньяна «провока-
цией», президент США ответил: «Нет, 
согласно Пентагону, это дело обыч-
ное. В том, что они сделали, нет ни-
чего нового».

В том же ключе высказался в раз-
говоре с журналистами неназван-
ный высокопоставленный пред-
ставитель Белого дома, назвавший 
северокорейские запуски «нор-
мальной военной активностью», 
поскольку в отличие от баллисти-
ческих ракет испытания крылатых 
ракет малой дальности не идут враз-
рез с решениями Совбеза ООН по 
КНДР. «Мы публично не отвечаем 
на все виды испытаний. Это систе-

ма, которая не подпадает под дей-
ствие резолюций Совета Безопасно-
сти ООН»,— пояснил он.

Весьма сдержанно на североко-
рейские испытания отреагировали 
и соседи Пхеньяна. Воздержавшись 
от жесткой риторики, в Сеуле и То-
кио только подтвердили, что Пхеньян 
произвел запуск двух крылатых ракет 
малого радиуса действия, и сообщи-
ли о том, что следят за ситуацией.

В отличие от предыдущих испы-
таний, сопровождавшихся громки-
ми заявлениями Пхеньяна о новых 
успехах в развитии оборонного по-
тенциала КНДР, на этот раз молчала 
и северокорейская пропаганда. Как 
отмечает газета The Washington Post, 
«это привело в замешательство офи-

циальных должностных лиц США 
и Южной Кореи», поскольку обычно 
Пхеньян привлекает внимание к по-
добным событиям.

Однако отсутствие большого ре-
зонанса на пуски северокорейских 
ракет выглядит затишьем перед бу-
рей. По словам главы Северного 
командования США генерала Гле-
на Ванхёрка, Пентагон обеспокоен 
успехами Пхеньяна в создании бал-
листических ракет и ядерного ору-
жия после выхода из моратория на 
ядерные и ракетные испытания. От-
каз от моратория, считает генерал 
Ванхёрк, может указывать на наме-
рение КНДР «начать в ближайшем 
будущем испытательные пуски меж-
континентальных баллистических 
ракет усовершенствованной кон-
струкции».

В свою очередь, выдвинутый на 
должность нового главы Индо-Тихоо-
кеанского командования вооружен-
ных сил США адмирал Джон Акви-

лино в опубликованных во вторник 
ответах на вопросы членов сенатско-
го комитета по делам вооруженных 
сил сообщил, что не считает санкции 
достаточным средством для того, что-
бы добиться денуклеаризации Се-
верной Кореи. По его мнению, го-
ворить с Пхеньяном можно только 
с позиции силы, «путем укрепления 
военного потенциала США во всем 
регионе». «Несмотря на усилия по 
снижению напряженности на Корей-
ском полуострове, существуют как 
огромные стратегические, так и во-
енные риски, а также колоссальные 
издержки, связанные с потенциаль-
ным конфликтом. Ким Чен Ын про-
должает наращивать свой неядерный 
и стратегический потенциал»,— кон-
статировал Джон Аквилино.

В этой ситуации администрация 
президента Байдена завершает пере-
смотр предыдущей стратегии отно-
шений с Северной Кореей, которой 
придерживалась администрация До-

нальда Трампа, чтобы уже в ближай-
шее время предложить свой сцена-
рий урегулирования на Корейском 
полуострове и не повторить ошибок 
своих предшественников в Белом 
доме. Как ожидается, документ будет 
опубликован в течение трех недель.

Тема северокорейской угрозы 
была одной из приоритетных в ходе 
недавней поездки в Сеул и Токио гос-
секретаря США Энтони Блинкена 
и министра обороны Ллойда Ости-
на, которые провели со своими юж-
нокорейскими и японскими колле-
гами консультации в формате «два 
плюс два». А уже на следующей не-
деле в Вашингтоне ждут советни-
ков по национальной безопасности 
Южной Кореи и Японии, чтобы со-
гласовать с ними последние детали 
нового плана урегулирования на Ко-
рейском полуострове.

Как заявил во вторник пред-
ставитель администрации Байде-
на, разработка новой стратегии по 
КНДР «находится на завершающей 
стадии», при этом дипломатия США 
на Корейском полуострове должна 
осуществляться «в тесной коорди-
нации с Южной Кореей, и Японией, 
и Китаем». «Мы не хотим ситуации, 
когда создается впечатление, что 
мы не открыты для переговоров»,— 
отметил представитель админист-
рации Байдена.

Между тем в отличие от Дональ-
да Трампа президент Байден не спе-
шит общаться с северокорейским 
лидером Ким Чен Ыном, который, 
судя по всему, и попытался напом-
нить о себе Вашингтону запусками 
крылатых ракет. При этом амери-
канские СМИ со ссылкой на источ-
ники сообщают, что на уровне ди-
пломатов США уже более месяца 
пытаются установить контакты с се-
верокорейскими официальными 
лицами, однако те якобы игнориру-
ют их запросы.

В связи со сменой администра-
ции в Белом доме Пхеньян оказал-
ся в крайне непростой ситуации. 
Детали новой американской стра-
тегии пока не разглашаются. При 
этом остается неясным, намерена 
ли новая администрация Байдена 

продолжать работу с Пхеньяном на 
основе рамочной договоренности 
о мире на Корейском полуострове, 
одобренной в июне 2018 года на сам-
мите Дональда Трампа и Ким Чен 
Ына в Сингапуре.

В подписанном три года назад 
документе Дональд Трамп обязал-
ся предоставить КНДР гарантии без-
опасности, в то время как Ким Чен 
Ын подтвердил свою привержен-
ность полной денуклеаризации 
Корейского полуострова. Однако 
в последних заявлениях высшего по-
литического и военного руководст-
ва США говорится лишь о санкциях 
и диалоге с позиции силы, при этом 
даже намеки на готовность вернуть-
ся к рассмотрению ключевого для 
Пхеньяна вопроса о гарантиях без-
опасности отсутствуют.

В ответ первый замминистра ино-
странных дел КНДР Цой Сон Хи пре-
дупредила на днях, что «если США не 
откажутся от враждебной политики, 
то никакие корейско-американские 
переговоры состояться не смогут».

Между тем через два дня после но-
вых северокорейских ракетных ис-
пытаний с двухдневным визитом 
в Сеул прибыл глава МИД РФ Сергей 
Лавров, который в среду провел пер-
вую личную встречу с новым главой 
МИД Южной Кореи Чон Ый Ёном. 
Хотя главным событием дня визи-
та Сергея Лаврова стало открытие 
года взаимных обменов между дву-
мя странами, бывший начальник 
управления национальной безопас-
ности администрации президента 
Южной Кореи поспешил напомнить 
о взрывоопасной ситуации в регио-
не, заверив, что «Южная Корея будет 
прилагать все усилия для достиже-
ния мира на полуострове». «Сеул над-
еется на содействие Москвы в этом 
процессе»,— многозначительно за-
метил Чон Ый Ён.

В свою очередь, Сергей Лавров 
не стал комментировать это заяв-
ление, сохранив интригу до своих 
полноценных переговоров с южно-
корейским коллегой, намеченных 
на четверг.

Сергей Строкань;  
Елена Черненко, Сеул

Пусками крылатых ракет 
Ким Чен Ын, судя по всему, 
попытался напомнить 
новой администрации 
США о том, что ждет начала 
диалога  ФОТО KCNA VIA KNS/AFP



 деловые новости
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Nikkei 225 28405,52 (–590,4)
РТС 1437,18 (+1,51)
FTSE 100 6712,89 (+13,7)

DAX 30* 14610,39 (–51,63)
DJIA* 32666,97 (+243,82)
NASDAQ Composite* 13178,967 (–48,73)

*На 19:44.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.03.21
Австралийский доллар 57,8919
Английский фунт 104,2694
Белорусский рубль 13,7917
Датская крона* 12,1048

Доллар США 76,1535
Евро 90,0515
Индийская рупия** 10,4877
Казахский тенге** 18,0887

Канадский доллар 60,4873
Китайский юань* 11,6737
Норвежская крона* 88,0652
СДР 108,6238

Сингапурский доллар 56,5314
Новая турецкая лира 95,4651
Украинская гривна* 27,3478
Шведская крона* 88,3472

Швейцарский франк 81,3519
Японская иена** 70,0874
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Долговые мигранты
Микрофинансовые организации присматриваются к новым клиентам

Крупные игроки микро
финансового рынка начина
ют проявлять интерес к сег 
менту займов для нерезиден
тов. В условиях ужесточившей
ся борьбы за традиционного 
клиента этот сегмент, оце
ниваемый в 40–50 млрд руб., 
 выглядит привлекательным. 
Сейчас на нем работают всего 
четыре небольших компании, 
покрывающие только 10% 
спроса. Интерес к этому биз
несу сдерживают слишком  
высокие риски дефолтов.

Одна из крупнейших микрофи-
нансовых организаций МФК «Миг-
Кредит» собирается выдавать зай-
мы нерезидентам. Выйти на рынок 
компания рассчитывает в июле, 
сейчас идет подбор команды, про-
работка бизнес-процесса выдачи 
и обслуживания клиента и выбор 
IT-платформы, рассказал „Ъ“ ген-
директор «МигКредит» Олег Гри-
шин. К 2024 году компания надеет-
ся выдать около 500 тыс. займов 
в объеме 1 млрд руб. «МигКредит» 
планирует предоставлять займы 
до 50 тыс. руб. при среднем разме-
ре 30–35 тыс. руб., что выше, чем 
у конкурентов (15–20 тыс. руб.). 
Доход с каждого займа ожидается 
в размере 32–40 тыс. руб.

• По данным НРА, по итогам 
 третьего квартала 2020  года 
«МигКредит» был третьим 
по  размеру портфеля займов 
( более 6 млрд руб.) и крупнейшим 
по объему портфеля долгосрочных 
займов (installment, 5,8 млрд руб.). 

Потенциальный объем рынка 
микрозаймов нерезидентам «Миг-
Кредит» оценивает в 40–50 млрд 
руб. (при общем объеме рынка ми-
крозаймов в 200–220 млрд руб.). Се-
годня в России находятся 4 млн тру-
довых мигрантов, 10% из них могут 
получить заем в МФО, оценивают 
в «МигКредите». Но пока в сегменте 

действуют всего четыре компании, 
объем выдач которых оценивается 
в 5 млрд руб. Они специализируют-
ся на работе с трудовыми мигран-
тами, предлагая целевые займы на 
приобретение патентов.

Вместе с тем новое направле-
ние требует заметных затрат — ин-
вестиции компании составят 20–

30 млн руб. «Специфика работы 
с сегментом требует создания от-
дельной IT-инфраструктуры, от-
дельной команды, обязательно вла-
деющей киргизским, узбекским 
и таджикским языками»,— пояс-
няет господин Гришин. На первом 
этапе работа будет организована 
преимущественно офлайн — это 
связано с трудностью проверки 
документов потенциальных кли-
ентов и с отсутствием технологий 
привлечения их онлайн.

В России уже были попытки ока-
зывать микрофинансовые услу-
ги мигрантам. Однако высокие 
риски, отсутствие инфраструкту-
ры взыскания, неразвитое законо-
дательство сдерживают выход на 
этот рынок. ГК Eqvanta пилотиро-
вала направление почти год, но, не 
выйдя за это время на целевые по-
казатели, остановила финансиро-
вание, рассказывает директор по 
развитию бизнеса и стратегиче-
скому планированию компании 
 Екатерина Загитова.

Отчасти сыграли роль панде-
мия и локдаун — половина миг-
рантов вернулись в родную стра-
ну, поясняет она. Но также для 
успешной работы необходимо из-
менить многие подходы. Это отно-
сится к скорингу и БКИ, к взыска-
нию (которое нужно организовать 
в том числе за  пределами России), 
к офисам и персоналу в них (сотруд-
ники должны быть «местными», 
сервисы в офисе и смежные про-
дукты — наиболее близкие к данно-
му населению, такие как денежные 

переводы, покупка авиабилетов), 
перечисляет госпожа Загитова.

Риски сегмента существенно 
выше, чем при работе с россий-
скими гражданами. «Например, 
в случае дефолта непонятен ме-
ханизм взыскания, как искать за-
емщика, если он уехал к себе на 
родину в другую страну»,— под-
черкивает гендиректор финансо-
вой онлайн-платформы Webbankir 
 Андрей Пономарев. 

Еще одна проблема — где полу-
чить необходимую информацию, 
которой хватит для качественной 
оценки платежеспособности по-
тенциального заемщика, добавля-
ет гендиректор IDF Eurasia в России 
Ирина Хорошко. Направление, по-
лагает она, было бы интересным 
для компаний при условии обме-
на кредитной информации между 
странами, наличии единых плат-
форм и баз данных по клиентам, 
считает она.

У разных групп клиентов вну-
три сегмента — свои особенности, 
связанные с ментальными, конфес-
сиональными, культурными раз-
личиями, отмечает директор СРО 
«МиР» Елена Стратьева, необходи-
ма готовность работать с диаспорой 
в целом. Те организации, которые 
уже работают в сегменте, уточняет 
директор банковских рейтингов 
НРА Константин Бородулин выда-
ют займы на короткий срок с огра-
ничением максимальной суммы 
и под более высокий процент, кото-
рый покрывает риски невозврата.

Полина Трифонова
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Пока ведомства дружно сражаются 
с незаконными в РФ иностранными 
онлайн-казино и банками, позволя-
ющими платить в их адрес, внутри 
страны происходят не менее тревож-
ные события.

Как рассказала мне знакомая мать 
четверых детей, которая приучает их 
к финансовым инструментам с юно-
сти — у каждого ребенка есть банков-
ская карта, ее старший сын увлекся 
ставками на спорт. И делал их 14-лет-
ний подросток в букмекерских кон-
торах онлайн, с помощью детской 
карты от Тинькофф-банка. Ставки — 
не детское дело, решила мать и нача-
ла разбираться.

Тут стоит оговориться, что, в от-
личие от казино, букмекерский биз-
нес в России легален. Только вот де-
лать ставки, как и покупать сигареты 
и алкоголь несовершеннолетние не 
могут. Но тут с букмекера взятки 
гладки — азартный подросток, раз-
умеется, подтвердил на сайте, что 
ему исполнилось 18. 

Обеспокоенная мать обратилась 
в Тинькофф-банк, где ее заверили, 
что по карте не было совершенно 
трансакций, связанных с азартны-
ми играми, в том числе со ставками 
на спорт. И действительно, формаль-
но не было.

Дело в том, что каждому виду пла-
тежа присваивается код, банк-эми-
тент получает его при совершении 
платежа от банка-эквайера. В случае 
с операциями в адрес казино, букме-
керов, форекс-дилеров по правилам 
платежных систем код должен быть 
7995. Но у трансакции из нашей исто-
рии код был 8999. Именно поэтому, 
как сообщили в Тинькофф-банке бди-
тельной матери, банк и не блокиро-
вал платеж с детской карты.

Код 8999 присваивается профес-
сиональным сервисам и немедицин-
ским лабораториям, то есть, по сути, 
может быть применен почти к любой 
организации в сфере услуг. Тот факт, 
что получателем был известный бук-
мекер 1ХВЕТ не смутил эмитента 
карты Тинькофф-банк. Банк, прово-
дивший платеж, там не назвали, ре-
комендовав обратиться к букмекеру.

Участники рынка не скрывают: 
налицо подмена кода платежа и от-
сутствие контроля со стороны пла-
тежной системы, в данном случае 
MasterCard. И это в случае с букме-
керами не редкость. Речь даже не 
о том, чтобы получать ставки от де-
тей. Просто комиссии при проведе-
нии платежей по коду 7995 в десять 
раз выше, чем при стандартных, ска-
жем, в кафе или магазине. Да, в слу-
чае подмены кода система может 
ввести в отношении банка-эквайе-
ра санкции вплоть до отключения 
и очень весомые штрафы. Но Master-
Card в этом вопросе весьма лояльна, 
говорят участники рынка, хоть в са-
мой системе „Ъ“ заверили, что сле-
дят за соблюдением правил. 

Вот и выходит, что, пока мы бо-
ремся с далекими заморскими кази-
но, за тем, с кем играют букмекеры на 
родине, никто особенно не следит, 
даже если дело касается официаль-
но «детских карт». По словам нашего 
юного героя, ставки на спорт делает 
весь его класс.

Пока власти  
сражаются  
с заморскими казино, 
вполне легальные 
российские букмекеры 
делают бизнес  
на ставках подростков

Льготы глубокой переработки
ЛУКОЙЛ почти окупит затраты на улучшение своего НПЗ

ЛУКОЙЛу удалось привлечь неожи
данную господдержку для модерни
зации своего Нижегородского НПЗ. 
Компания воспользовалась механиз
мом, придуманным властями для сти
мулирования инвестиций в заводы 
с низкой глубиной переработки, до
бившись инвестиционной надбавки 
к обратному акцизу на нефть. В резуль
тате  ЛУКОЙЛ может получить более 
70 млрд руб. субсидии до 2031 года, 
что покроет большую часть его затрат 
на проект.

ЛУКОЙЛ получит инвестиционную над-
бавку к обратному акцизу на нефть за строи-
тельство установок глубокой переработки на 
Нижегородском НПЗ (мощность переработки 
17 млн тонн в год) сроком на 10 лет. О подпи-
сании соответствующего соглашения с Минэ-
нерго нефтекомпания сообщила 24 марта. 
Так, ЛУКОЙЛ намерен создать установку за-
медленного коксования (УЗК, служит для про-
изводства нефтяного кокса из мазута) мощ-
ностью 2 млн тонн, установку гидроочистки 
дизтоплива и бензина на 1,5 млн тонн и дру-
гие объекты. Модернизация НПЗ, по данным 

ЛУКОЙЛа, позволит сократить выпуск мазу-
та на НПЗ на 2,6 млн тонн и увеличить про-
изводство дизтоплива на 0,7 млн тонн в год. 
В ЛУКОЙЛе не ответили на запрос „Ъ“.

Инвестиционную надбавку из бюджета 
к обратному акцизу ввели в этом году в каче-
стве дополнительной субсидии нефтеперера-
ботчикам, которые вкладываются в создание 
установок глубокой переработки. Субсидия 
предоставляется только в случае, если компа-
ния инвестирует не менее 50 млрд руб. и под-
пишет соглашение с Минэнерго до октября 
2021 года. Если же проект не будет выпол-
нен, всю сумму субсидии придется вернуть. 
То есть речь идет о стимулировании новых 
инвестиций.

Тем любопытнее, что субсидию удалось 
получить ЛУКОЙЛу, который начал построй-
ку УЗК в Нижнем Новгороде еще в 2018 году 
и собирается ввести ее в эксплуатацию уже 
в четвертом квартале. В начале года, по дан-
ным компании, УЗК была завершена на 
86%. Инвестиции в проект ЛУКОЙЛ оцени-
вал в 80–90 млрд руб. Таким образом, за счет 
возвратного акциза нефтекомпания может 
возместить большую часть средств, потра-

ченных на проект. По предварительным рас-
четам „Ъ“, за счет инвестнадбавки  ЛУКОЙЛ 
сможет получить более 70 млрд руб. в 2022–
2031 годах.

ЛУКОЙЛ первой из российских нефте-
компаний завершил основную программу 
модернизации своих НПЗ, однако ожида-
ния компании заработать на этом не вполне 
оправдались. Уже с 2019 года власти пошли 
на завершение «налогового маневра», подняв 
налог на добычу нефти и сокращая экспорт-
ную пошлину на нефть и нефтепродукты. 
В результате маржинальность нефтеперера-
ботки в РФ серьезно упала. При этом компа-
нии, не успевшие с модернизацией своих 
НПЗ, оказались в еще худшем положении. 
Для того чтобы дать «отстающим» возмож-
ность финансировать модернизацию НПЗ, 
и была введена инвестиционная надбавка. 
О том, что правительство обсуждает такие 
меры поддержки заводов, „Ъ“ сообщал еще 
в мае 2019 года, в их лоббировании прини-
мали участие глава Сбербанка Герман Греф 
и владелец группы «Сафмар» Михаил Гуцери-
ев. Так, одними из первых соглашение о мо-
дернизации заключили входящие в «Сафмар» 

Афипский и Орский НПЗ. В число таких заво-
дов должен войти и Антипинский НПЗ. Из 
крупных нефтекомпаний соглашения о мо-
дернизации с Минэнерго заключены по Ом-
скому и Московскому НПЗ «Газпром нефти».

В среднем по стране выход светлых нефте-
продуктов составляет около 60% от объема пе-
реработанной нефти, а темных — около 35%, 
отмечает глава ИГ «Петромаркет» Иван Хому-
тов, при этом оптимальным уровнем можно 
считать выход светлых продуктов в районе 
78%. «После введения механизма инвестици-
онной надбавки, по нашим оценкам, в рос-
сийскую нефтепереработку в период до 2030 
года может быть вложено около 1,6 трлн руб. 
(без этого механизма инвестиции находились 
бы на уровне 0,8 трлн руб.). Это предельно вы-
сокая сумма, которая позволит подавляюще-
му большинству отечественных НПЗ выйти 
на весьма продвинутый уровень»,— сказал 
он. Особенно заметный прирост инвестиций 
будет наблюдаться в секторе «независимых» 
НПЗ (к которым можно отнести Новошахтин-
ский, Орский, Афипский и ряд других НПЗ), 
а также НПЗ «Роснефти»,  считает эксперт.

Дмитрий Козлов

Ударные стройки коллективизма
Девелоперы привлекают паевые инвестиции

Девелоперские компании 
ищут  альтернативные вариан
ты получения средств на но
вые проекты. Так, MR Group 
Романа Тимохина и Виктора 
Лабуздко создает ЗПИФ, куда 
внесены доли компании — 
застройщика жилого ком
плекса Symphony 34. Привле
ченные по деньги компания 
намерена реинвестировать 
в покупку площадок. Участни
ки рынка прогнозируют вы
сокую доходность вложений 
в фонд, но предупреждают, 
что придется раз делить риски 
с  застройщиком.

MR Group сформировала за-
крытый паевой инвестиционный 
фонд (ЗПИФ), куда компания вне-
сла доли своей «дочки» — застрой-
щика ЖК Symphony 34 в районе 
метро «Дмитровская». Об этом „Ъ“ 
рассказали в самой компании. Де-
велопер планирует начать стро-
ительство четырех башен биз-

нес-класса летом текущего года. 
Представитель MR Group Евгения 
Старкова пояснила, что покупатель 
пая приобретает долю в проекте 
и вместе с застройщиком получает 
право на прибыль от реализации 
всех квартир в комплексе. К тому 
же с ростом цен на недвижимость 
инвестор может рассчитывать на 
увеличение стоимости пая. Сам де-
велопер остается держателем 51% 
паев в фонде, а остальные 49% пред-
лагаются квалифицированным ин-
весторам на бирже.

Такой инвестпродукт принци-
пиально отличается от рентных 
ЗПИФов, где доход инвестора скла-
дывается за счет денежных пото-
ков от сдачи недвижимости в арен-
ду. Так, к примеру, поступают «Сбер 
Управление активами» и «ВТБ Ка-
питал Управление активами», ак-
тивно скупающие для этих целей 
складские объекты. В таком слу-
чае доходность фондов составляет 
7–12% годовых, говорит замести-

тель гендиректора «КСП Капитал 
УА» Дмитрий Ярцев.

Пайщик фонда, куда внесен де-
велоперский проект, зарабатыва-
ет на росте стоимости пая и получа-
ет прибыль по окончании проекта. 
В этом случае средняя доходность — 
15–20% годовых, оценивает госпо-
дин Ярцев. В MR Group прогнози-
руют, что суммарная доходность 
ее фонда за пять лет может соста-
вить 96%, или около 19% годовых. 
Но и риски, связанные с реализаци-
ей девелоперского проекта, значи-
тельно выше, добавляет гендирек-
тор «Сбер фонды недвижимости» 
Екатерина Черных. В случае неи-
сполнения девелопером своих обя-
зательств инвесторы не получат 
прибыли.

Инвесторами, желающими вкла-
дывать в девелоперские ЗПИФы, 
двигает стремление заработать боль-
ше за счет роста цен на жилье, гово-
рит гендиректор We Know Алек-
сандр Галицын. Партнер Colliers 

Владимир Сергунин напоминает, 
что в 2020 году цены на первичном 
рынке жилья Москвы выросли на 
20%. К тому же порог входа в ЗПИФ 
значительно ниже стоимости квар-
тиры в проекте: стоимость пая на-
чинается от 3 млн руб., в то время 
как минимальная стоимость квар-
тиры в новостройках столицы мо-
жет составлять 7–8 млн руб., оцени-
вает  господин Сергунин.

Помимо прочего инвестору не 
придется связываться с операцион-
ной частью по перепродаже квар-
тиры и соревноваться при реализа-
ции актива с другими инвесторами 
и самим девелопером, добавляет 
госпожа Черных. Директор по ин-
вестициям и управлению актива-
ми Knight Frank Сергей Кузичев 
отмечает, что традиционный спо-
соб инвестирования средств в бан-
ковские депозиты и облигации не 
устраивает инвесторов из-за низ-
кой доходности, поэтому на такие 
ЗПИФы может быть высокий спрос.

Руководитель группы по инве-
стициям JLL Микаэл Казарян ука-
зывает, что биржевой ЗПИФ — 
редкий до настоящего момента 
инструмент для привлечения кол-
лективных инвестиций на рынке 
жилой недвижимости в России. 
Но в последние полгода значи-
тельно возросло число обраще-
ний в управляющую компанию 
с целью оценить возможность при-
влечения инвестиций в девело-
перский проект с помощью ЗПИ-
Фа, рассказывает Дмитрий Ярцев. 
Впрочем, отказаться от традици-
онного проектного финансирова-
ния жилых проектов застройщик 
не спешит. ЖК Symphony 34 уже 
получил кредит в банке «Дом.РФ», 
а средства, заработанные на прода-
же паев, пойдут на развитие буду-
щих проектов, пояснила госпожа 
Старкова.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов,  
Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Общее количество активных 
кредитных карт Сбербанка 
за 2020 год снизилось более чем 
на 6%, до 15 млн. При этом ко-
личество выпущенных карт 
в целом по России увеличилось 
на 5%. Падение количества ак-
тивных карт в 2020 году мог-
ло быть обусловлено как пан-
демией, так и более глобальны-
ми трендами, которые измени-
ли рынок. В 2021 году ситуация 
улучшится, полагают эксперты, 
хотя рынок выдачи еще не вос-
становился.

Количество активных кредит-
ных карт Сбербанка по итогам 2020 
года сократилось на 1 млн, до 15 млн 
штук, следует из годового отчета 
банка. При этом его доля на рынке 
кредитных карт в объемном выра-
жении увеличилась на 0,7 процент-
ного пункта, до 45,5%. Как пояснили 
в Сбербанке, «количество активных 
кредитных карт снижалось на фоне 
пандемии и карантина, когда кли-
енты не имели возможности совер-
шать траты, как раньше». Во втором 
полугодии, утверждают в Сбербан-
ке, началось восстановление. Там 
рассчитывают, что оно продолжится 
и в 2021 году.

• В 2020 году выдачи кредитных 
карт сократились, свидетельству-
ют данные бюро кредитных исто-
рий. По данным ОКБ — на 26%, 
по данным НБКИ — на 21,5%. В то 
же время, как следует из статисти-
ки Банка России, суммарное количе-
ство эмитированных кредитных 
карт на начало 2021 года достигло 
39,1 млн (рост на 5,3%).

Сокращение количества актив-
ных кредиток в Сбербанке, учитывая 
то, что банк нарастил долю на этом 
рынке, может объясняться несколь-
кими причинами, полагает гендирек-
тор Frank RG Юрий Грибанов. Во-пер-
вых, клиенты могли оптимизировать 
свои кредитные продукты во время 
пандемии и закрывать «лишние» кар-
ты, «поэтому, возможно, что количе-
ство активных карт на душу населе-
ния могло уменьшиться», говорит 
эксперт. Во-вторых, банки в панде-
мийный год ушли от агрессивной вы-
дачи кредитных карт и стали более 

«осмысленно и консервативно» под-
ходить к скорингу карточных клиен-
тов. В-третьих, банки во время панде-
мии урезали лимиты по кредитным 
картам некоторым клиентам, чтобы 
минимизировать риски. «Это могло 
стать причиной, почему эти клиенты 
перестали быть активными»,— счита-
ет он. Другие крупные банки не рас-
крывают публично объем активных 
кредитных карт.

Эксперты приводят и другие объ-
яснения тренду на сокращение ак-
тивных карт — апеллируя к росту 
финансовой грамотности граждан. 

«Люди лучше научились считать 
деньги и понимать влияние нали-
чия кредитной карты на свою кре-
дитную историю. Раньше кредитные 
карты были во многом бесплатны, 
и поэтому люди их брали, не разду-
мывая, действительно ли им нуж-
на карточка или нет»,— считает ру-
ководитель практики по оказанию 
консультационных услуг компани-
ям финансового сектора КПМГ в Рос-
сии и СНГ Наталия Ракова. 

Кроме того, инструмент в целом 
стал более дорогим для заемщи-
ков — расходы на страховку, комис-
сии за обслуживание, за снятие де-
нег в банкомате и т. д. Как отмечает 
управляющий директор по кредит-
ным и розничным продуктам Рай-
ффайзенбанка Андрей Спиваков, 
в 2020 году «рынок кредитных карт 
попал в двойные ножницы: изме-
нился стиль жизни — меньше пу-
тешествий и поездок, меньше было 
выдано и самих карт».

В 2021 году количество активных 
кредитных карт может вырасти как 
у лидера рынка, так и у остальных 
игроков, полагают во Frank RG. «По 
итогам года ожидается умеренный 
рост по всем сегментам рынка, в том 
числе и кредитных карт»,— говорит 
господин Грибанов. В первую оче-
редь эти ожидания связаны с посте-
пенным восстановлением деловой 
активности. Однако процесс не бу-
дет быстрым, указывают участники 
рынка. В частности, по данным ОКБ, 
в январе—феврале выдачи кредиток 
все еще отставали от прошлогодних 
результатов на 13–15%.

Ольга Шерункова

Эмитация роста карт
Выпущенные кредитки  
все чаще остаются неактивированными

Национальное рейтинговое 
агентство (НРА) ожидает роста 
объема размещенных облига-
ций компаний малого и средне-
го бизнеса в 1,65 раза в течение 
трех лет. В сравнении с банков-
скими кредитами облигации 
для таких компаний все еще 
остаются редким способом при-
влечения финансирования, не-
смотря на госпрограмму возме-
щения части издержек. Снизить 
стоимость получения средств 
через облигации могли бы кре-
дитные рейтинги, однако не-
прозрачность бизнеса затрудня-
ет их получение. Препятствует 
развитию сегмента и ЦБ, кото-
рый хочет ограничить продажу 
таких бумаг неквалифициро-
ванным инвесторам.

Объем облигационного долга 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства (МСП) в обраще-
нии за три года может увеличить-
ся на 65%. Такая оценка приводится 
в обзоре НРА. В текущем году объ-
ем новых размещений, по оценкам 
агентства, может составить порядка 
6 млрд руб., в 2022 году — превысить 
7 млрд руб., а в 2023 году — достиг-
нуть 9 млрд руб.

В целом это соответствует ориен-
тирам ЦБ, указанным в «дорожной 
карте» по развитию финансирова-
ния субъектов МСП. Согласно доку-
менту, опубликованному Банком 
России в октябре 2020 года, в рамках 
национального проекта по поддер-
жке МСП за период 2019–2024 годов 
запланированный объем выпусков 
облигаций превышает 47 млрд руб.

Мерой поддержки, в частности, 
выступает субсидирование купон-
ных выплат (до 70% от ключевой 
ставки) и затрат на размещение (до 
2% от объема выпуска, но не более 
1,5 млн руб.). По данным ЦБ, в 2019 
году оказана поддержка семи эми-
тентам на сумму 29 млн руб. По сло-
вам директора по развитию Сектора 

роста Московской биржи Дмитрия 
Таскина, в 2020 году по 18 размеще-
ниям облигаций эмитентов МСП 
от Минэкономики были получены 
субсидии на уплату процентного 
дохода по купону на сумму свыше 
120 млн руб.

Вместе с тем, как отмечают в НРА, 
субъекты МСП предпочитают бан-
ковское финансирование фондово-
му рынку, несмотря на программы 
по расширению каналов доступа 
к заемному капиталу и возможность 
привлечения длинных денег. Задол-
женность субъектов МСП по креди-
там составляет почти 6 трлн руб., в то 
время как в Секторе роста и Секторе 
компаний повышенного инвести-
ционного риска Московской биржи 
в обращении находятся облигации 
МСП на сумму около 30 млрд руб.

В условиях низких ставок по 
банковским вкладам более доход-
ные облигации привлекают инве-
сторов-физлиц, отмечает началь-
ник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифе-
ев. При этом, добавляет он, в отсут-
ствие рейтинга у таких облигаций, 
их традиционно низкой ликвидно-
сти и невозможности получить день-
ги в рамках операций репо (высокие 
дисконты по обеспечению) интерес 
крупных инвесторов невысок. По-
лучить рейтинг, отмечает эксперт, 
могут позволить себе далеко не все 
компании сегмента МСП: это доро-
гая процедура, которая требует по-
вышения прозрачности компаний.

Сегодня только пятая часть эми-
тентов сектора МСП, облигации ко-
торых обращаются на бирже, имеют 
кредитный рейтинг, подтвержда-
ют в НРА. Между тем его получение 
могло бы способствовать удлине-
нию финансирования, а также сни-
жению стоимости долга. Кроме того, 
публичный долг и недефолтный 
рейтинг формируют положитель-
ную кредитную историю, которая 
позволяет получить более выгодное 
банковское финансирование.

Осложнить ситуацию может и по-
литика ЦБ по регулированию досту-
па инвесторов к инструментам. Как 
отмечает гендиректор «Септем Капи-
тал» Денис Кучкин, ожидания по вы-
пуску МСП облигаций в 2021 году на 
5 млрд руб. могут не оправдаться в том 
числе из-за принятия закона по огра-
ничению доступа инвесторов к слож-
ным финансовым инструментам.

Пока неизвестно, каким будет ми-
нимальный рейтинг по облигациям, 
ниже которого неквалифицирован-
ные инвесторы ни при каких обсто-
ятельствах не смогут приобретать об-
лигации с момента принятия закона 
до тестирования (см. „Ъ“ от 22 янва-
ря). Господин Кучкин считает, что 
слишком высокий порог приведет 
к тому, что на вторичном рынке про-
падет ликвидность,— купившие об-
лигации МСП инвесторы не смогут 
их продать, а первичный рынок бу-
дет сильно ограничен в спросе.

Полина Смородская, 
Виталий Гайдаев

Размещений меньше среднего
Облигации МСП бьются  
между льготами и ограничениями

«Интеррос» Владимира Потани-
на неожиданно предложил до-
срочно завершить действие со-
глашения акционеров ГМК «Но-
рильский никель» в нынешнем 
виде, пересмотрев дивиденд-
ную политику компании. «Ин-
террос» хочет снизить дивиден-
ды и увеличить инвестиции 
на фоне череды аварий на про-
изводственных объектах «Нор-
никеля». Второй крупнейший 
акционер компании «Русал» 
считает, что вопрос нужно рас-
сматривать только после ана-
лиза работы менеджмента ГМК, 
то есть главы компании Влади-
мира Потанина.

На заседании совета директоров 
«Норникеля» 29 марта по инициати-
ве «Интерроса» Владимира Потани-
на будет поднят вопрос о пересмотре 
дивидендной политики ГМК до исте-
чения срока соглашения ее акционе-
ров и минимизации выплат за 2020 
год. Основная тема совета — обнов-
ление инвестиционной стратегии 
до 2030 года.

«Интерросу» принадлежит око-
ло 34% акций «Норникеля», «Русалу», 
основателем которого является Олег 
Дерипаска,— 27,8%, Crispian Рома-
на Абрамовича и Александра Абра-
мова — 4,2%. Акционерное соглаше-
ние между ними, истекающее в 2023 
году, предполагает, что «Норникель» 
платит дивиденды в размере не ме-
нее 60% EBITDA при уровне долга 
ниже 1,8 (соотношение чистый долг/
EBITDA). Если уровень долга выше, 
минимальный уровень дивиден-
дов составляет 30% EBITDA, но не ме-
нее $1 млрд. В 2020 году «Норникель» 
уже заплатил около $1,2 млрд проме-
жуточных дивидендов.

«По действующей формуле „Нор-
никелю“ предстоит выплата еще 
около $3,5 млрд (за 2020 год.— „Ъ“), 
но мы считаем это чрезмерным. 
Наше предложение — эти выпла-
ты минимизировать»,— пояснил 
гендиректор «Интерроса» Сергей 
Батехин (цитата по «Интерфаксу»). 
«Интеррос» предлагает платить ди-
виденды на уровне 50–60% от сво-
бодного денежного потока (free cash 

flow, FCF), а «не от бухгалтерского по-
казателя EBITDA, не учитывающего 
капвложения». 

Господин Батехин отметил, что 
именно от FCF рассчитывает диви-
денды холдинг En+, контролирую-
щий «Русал». Хотя согласие «Русала» 
на изменение формулы дивидендов 
необходимо, «Интеррос» допускает, 
что в случае отказа «Русала» «Норни-
кель» снизит дивиденды после 2023 
года, когда истечет акционерное со-
глашение, учтя «переплату» в 2021–
2022 годах.

Спор о дивидендах между двумя 
крупнейшими акционерами ГМК 
имеет давнюю историю — «Русалу» 
эти выплаты важны, поскольку по-
зволяют обслуживать долг, привле-
ченный на покупку пакета в «Норни-
келе». Новым триггером спора стала 
череда аварий на объектах ГМК, ко-
торая привела к значительным поте-
рям. Так, из-за разлива нефтепродук-
тов на ТЭЦ-3 под Норильском в мае 
2020 года «Норникель» был оштрафо-
ван на 146 млрд руб., а подтопление 
ключевых рудников в 2021 году мо-
жет временно лишить ГМК 15–20% 
производства основных металлов.

Сергей Батехин считает, что в этом 
виновато в том числе акционерное 
соглашение, которое «позволяет ак-

ционеру вмешиваться в ежедневную 
деятельность менеджмента через си-
стему собственных контролеров», 
что «привело не к улучшению корпо-
ративной структуры, а к ее детерио-
рации и неэффективности». По его 
мнению, «Норникель» не может по-
зволить себе максимизировать ди-
виденды в ущерб инвестициям. При 
этом он признал, что диалог с «Руса-
лом» по изменению акционерного 
соглашения «находится в тупике».

Представитель «Русала» заявил 
„Ъ“, что вопрос об изменении усло-
вий акционерного соглашения не 
может быть рассмотрен в отрыве 
от анализа итогов работы действу-
ющего менеджмента «Норникеля» 
(компанию возглавляет Владимир 
Потанин): «Управляющий партнер 
в соответствии с соглашением обла-
дает всей полнотой власти и отвеча-
ет за решение всех операционных 
вопросов». В компании добавили, 
что «Русал» заинтересован в росте 
стоимости «Норникеля», которая 
зависит «не только от выверенной 
стратегии, но и от качества операци-
онного управления».

В «Русале» в отличие от «Интерро-
са» считают, что «между акционера-
ми существует нормальный рабочий 
диалог» и что «любая позиция отно-
сительно переговоров между сторо-
нами должна обсуждаться именно 
в его рамках». Обмен публичными 
заявлениями подкосил котиров-
ки обеих компаний: акции ГМК на 
Мосбирже к 17:00 мск упали на 3,8%, 
а «Русала» — на 1,74%.

Как подчеркивают аналитики 
«ВТБ Капитала», речь идет о первом 
официальном обсуждении уровня 
дивидендов «Норникеля» после 2022 
года. Инвестбанк ожидает, что диви-
денды за 2021 год будут платиться 
исходя из формулы акционерного 
соглашения. В 2022 году, исходя из 
базового сценария «ВТБ Капитала», 
«Норникель» перейдет на выплату на 
основе денежного потока, но будет 
платить 100% FCF с учетом низкой 
долговой нагрузки. Это подразуме-
вает небольшое снижение выплат — 
с текущих 60% EBITDA до 50%.

Евгений Зайнуллин

Дивидендам «Норникеля» 
предложили обновиться
«Интеррос» настаивает на снижении выплат

В отличие от проектов строитель-
ства трубопроводов, а также от про-
ектов модернизации НПЗ (где еще 
со времен СССР были сформирова-
ны компетенции), глубокая газопе-
реработка и СПГ — те сектора, где 
у российских инжиниринговых 
компаний в целом недостаточно 
опыта. Как отмечают в Vygon Con-
sulting, для реализации таких высо-
котехнологичных проектов на роль 
EPC-подрядчиков в основном при-
влекаются зарубежные компании, 
а доля российских компаний в инве-
стициях не превышает 25%. Причем 
эти компании обычно выступают 
субподрядчиками третьего и более 
нижних уровней.

Традиционно на российском 
рынке нефтегазового инжинирин-
га и строительства основную долю 
выручки генерировали предприя-
тия, напрямую или косвенно аффи-
лированные с производственными 
компаниями, констатируют анали-
тики Vygon Consulting. Однако в по-
следние годы доля таких компаний 
в выручке сектора снижается — с 78% 
в 2015 году до 66% в 2019 году. Сейчас 
наиболее динамично на российском 
рынке развиваются филиалы зару-

бежных компаний — Saipem, Tech-
nip — за счет эффекта низкой базы 
и получения контрактов на мегапро-
ектах (Амурский ГПЗ, «Арктик СПГ-
2»). Также наращивают свою долю 
благодаря развитию компетенций 
в нефтегазохимии независимые 
компании. Наибольший рост вы-
ручки (на 80%) в последние пять 
лет показывали инжиниринговые 
и строительные компании в сфере 
переработки углеводородов и нефте-
газохимии. Их доля в выручке топ-20 
компаний за пять лет выросла с 6% 
до 35%. При этом, отмечают аналити-
ки, рентабельность даже многих ли-
деров сектора находится в пределах 
0–1% из-за нестабильности спроса.

Как уточняет эксперт Vygon Con-
sulting Дмитрий Акишин, наблю-
даются две тенденции. С одной 
стороны, заказчики более актив-
но привлекают российские компа-
нии как EPC-контракторов, и в бли-
жайшие четыре-пять лет их доля 
может вырасти до 50% с примерно 
25% в 2019 году. Но, с другой сторо-
ны, общая доля российских компа-
ний в освоении инвестиций в новые 
проекты — из-за изменения специ-
фики последних — может сократить-
ся с 67,5% до 50,8%. «Если российские 
компании не будут развивать свои 

компетенции, в условиях роста рын-
ка и его смещения в сторону высо-
котехнологичных производств они 
могут ежегодно недополучать на рас-
тущем рынке до 0,5 трлн руб. выруч-
ки. Сопоставимая сумма также мо-
жет быть недополучена российской 
экономикой в смежных отраслях»,— 
полагает Дмитрий Акишин. Анали-
тики отмечают, что необходимо, 
в частности, создавать СП с зарубеж-
ными компаниями с локализацией 
производств на территории РФ.

Александр Гадецкий, основатель 
Engineering & Consulting PFA Alex-
ander Gadetskiy, считает, что многие 
современные технологии, напри-
мер крупнотоннажного пиролиза, 
российским компаниям нет смы-
сла разрабатывать самостоятельно, 
так как их проще купить. Он напо-
минает, что есть российские техно-
логии, которые и сейчас пользуют-
ся большим спросом в мире, так 
как являются лучшими,— в частно-
сти, по изомеризации и производ-
ству синтетических каучуков. По 
его мнению, ключевой сегмент, ко-
торый необходимо развивать само-
стоятельно,— специальная химия, 
технологий и лицензий на которую 
не продается.

Ольга Мордюшенко

Нефть и газ обустроят иностранцы

Сейчас акционерное 
соглашение, которое было 

заключено в 2012 году, 
стало рудиментом, 
который не нужен 
«Норникелю» для 

дальнейшего эффективного 
развития и модернизации

— Владимир Потанин, 
глава и основной владелец «Норникеля», 

10 августа 2020 года

Ц И Т А Т А

39,1 миллиона 
единиц
достиг объем выпущен-
ных кредитных карт 
к началу 2021 года

КАК РАЗВИВАЛСЯ СЕКТОР РОСТА   ИСТОЧНИКИ: НРА, МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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Частные клиники, рассчиты-
вавшие возместить капзатра-
ты за счет остатков средств, по-
лучаемых от Федерального фон-
да обязательного медстрахова-
ния (ФФОМС), скорее всего, не 
смогут этого сделать. Вопреки 
прежним заверениям чиновни-
ков, правительство подготови-
ло новую версию поправок в от-
раслевой закон, прямо запре-
щающих направлять эти день-
ги, в частности, на ремонт кли-
ник, покупку оборудования 
и погашение кредитов. Участни-
ки рынка ожидаемо высказы-
ваются против поправок, преду-
преждая, что их принятие сни-
зит инвестиционную привлека-
тельность отрасли.

„Ъ“ ознакомился с проектом 
правительственных поправок 
в федеральный закон №326-ФЗ «Об 
обязательном медицинском стра-
ховании». Документ конкретизи-
рует расходы остатков средств, по-
лучаемых клинками от ФФОМС. Из 
него следует, что медучреждения не 
смогут использовать эти деньги на 
возмещение капзатрат, погашение 
кредитов и покупку оборудования. 
Остатки образуются за счет оптими-
зации оказания медпомощи.

Для частных клиник это ста-
ло неожиданностью, так как в пре-
дыдущих версиях не конкрети-
зировались нецелевые расходы. 
Более того, заявили „Ъ“ представи-
тели ряда медучреждений, в июле 
2020 года Минфин направил в ко-
митет Госдумы по охране здоровья 
положительный отзыв на преды-
дущие версии и согласился с от-
меной ограничений на использо-
вание остатков средств ОМС на 
немедицинские цели, включая ре-
монт клиники, оборудования и т. д. 
А в сентябре Минздрав внес в пра-
вительство свои поправки в закон, 
исключающие, в частности, обя-
занность медучреждений исполь-
зовать средства ОМС исключитель-
но на оказание медпомощи. Однако 

предыдущие редакции так и не до-
шли до рассмотрения Госдумой.

В Минфине не удалось полу-
чить оперативный комментарий. 
В ФФОМС и Минздраве сообщили 
„Ъ“, что последняя версия попра-
вок «направлена исключительно 
на обеспечение и защиту прав гра-
ждан для получения ими качест-
венной медпомощи». В ведомствах 
также напомнили, что в рамках до-
говора на оказание и оплату медпо-

мощи по ОМС клиники обязуются 
возвратить в фонд средства, исполь-
зованные ими не по целевому на-
значению, а также уплатить штраф 
в размере 10%.

Последняя редакция поправок 
фактически вводит запрет на ин-
вестиции в систему здравоохране-
ния, убежден председатель прав-
ления Мединститута имени Сергея 
Березина Аркадий Столпнер. По его 
словам, у крупных медучреждений 
в общей выручке на долю поступле-
ний по ОМС может приходиться бо-
лее 50%. По негласному правилу оп-
тимальным для клиники является 
соотношение выручки от услуг по 
ОМС в районе 30%, добавляет управ-
ляющий партнер юридической 
группы «Ремез, Печерей и партне-
ры» Анжелика Ремез. При таком со-
отношении, продолжает она, дохо-
ды позволяют закрывать регулярно 
возникающие кассовые разрывы 
и вести свою деятельность более 
устойчиво.

«МедИнвестГрупп», по словам ее 
президента Сергея Нотова, в феврале 
2021 года направила премьер-минис-
тру РФ Михаилу Мишустину письмо, 
в котором сообщила, что отсутствие 
значимых инвестиций в здравоохра-
нение связано в том числе с запретом 
клиниками использовать остатки 
средств по ОМС «на возмещение не-
обходимых и экономически обосно-
ванных затрат». В аппарате премьера 
также не удалось получить оператив-
ный комментарий.

Запрет на использование меду-
чреждениями остатков средств, по-
лученных от ФФОМС, на нецелевые 
расходы отразится, в частности, на 
оснащении клиник, так как оборудо-
вание закупается в кредит, утвержда-
ет собеседник „Ъ“ из числа топ-ме-
неджеров частных клиник. Он 
также соглашается, что после приня-
тия правительственных поправок 
в 326-ФЗ «частный сегмент медици-
ны станет куда менее привлекатель-
ным для инвесторов».

У бизнеса были свои виды на остат-
ки средств, выделенных ФФОМС. По 
данным аналитического центра Va-
demecum, в 2019–2020 годах инвес-
торы анонсировали проекты, ори-
ентированные на работу по ОМС, на 
сумму 33,4 млрд руб.

Очевидно, что медицинский биз-
нес гораздо более гибок в вопросах 
управления финансами, чем бюд-
жетная система, считает Анжелика 
Ремез. «Кроме того,— продолжает 
она,— у частных компаний поме-
щения в собственности или в дол-
госрочной аренде, в связи с этим ре-
монтные работы и реконструкция 
объектов полностью ложатся на их 
плечи». В случае принятия поправок 
в текущей версии, как прогнозирует 
госпожа Ремез, частным клиникам, 
участвующим в программах обяза-
тельного медстрахования, понадо-
бится провести реструктуризацию 
целевых расходов ОМС, а также сде-
лать ставку на дополнительные мед-
страхования.

Александр Осипов

Медицинская страховка 
не покроет ремонт
Частным клиникам уточняют правила 
расходования государственных средств Российский рынок легальных 

видеосервисов по итогам 2020 
года вырос на 50,4%, а расста-
новка сил на нем изменилась, 
следует из данных J’son & Part-
ners Consulting. Так, YouTube 
впервые разделил первое место 
с соцсетями, хотя и несколько 
снизил свою долю на рынке. Го-
раздо сильнее упала доля ранее 
бесспорных лидеров — «ВКон-
такте» и «Одноклассников», вхо-
дящих в Mail.ru Group. Умень-
шилась она и у онлайн-киноте-
атров Okko и Ivi, зато выросла 
у владеющего «КиноПоиском» 
«Яндекса». По мнению экспер-
тов, соцсети страдают из-за со-
кращения динамики роста ре-
кламы и взлета подписок. Но 
в Mail.ru Group утверждают, что 
интерес к бесплатному видео 
с рекламой растет.

„Ъ“ ознакомился с отчетом агент-
ства J’son & Partners Consulting по 
рынку легальных видеосервисов за 
2020 год. Весь рынок легального ви-
део в России компания оценила по-
чти в 62 млрд руб., прирост составил 
более 50%.

По прогнозу J’son & Partners Con-
sulting, в последующие четыре года 
выручка от легального видео про-
должит расти в среднем на 19% в год 
и к 2024 году превысит 122 млрд руб. 
В исследовании в форме опроса при-
няли участие 69 компаний, включая 
онлайн-кинотеатры, операторов свя-
зи, соцсети, информационные сер-
висы и телеканалы.

На фоне роста рынка существен-
но изменились доли лидирующих 
игроков. Так, доля Mail.ru Group 
в доходах от показа видеоконтен-
та снизилась с 16,6% до 13,5%. Так-
же сократилась доля Ivi — с 14,4% до 
13,3% и Сбербанка (владеет Okko) — 
с 9,9% до 9,1%, YouTube (принадле-
жит Google) также уменьшил долю 
на рынке с 14,4% до 13,5%, разде-
лив в итоге первое место в рейтин-
ге с Mail.ru Group. Увеличить долю 
в первой пятерке удалось только «Ян-
дексу» (владеет «КиноПоиском») — 
с 6,6% до 8,6%, хотя холдинг и остался 
на последнем месте среди лидеров.

Социальные сети «ВКонтак-
те» и «Одноклассники» нельзя на-
звать видеосервисами в классиче-
ском смысле этого слова, в них нет 
платных подписок на видео, отме-
тили в пресс-службе Mail.ru Group. 
В исследовании же речь идет о росте 
платной подписки, в то время как 
рекламная модель предоставления 
видео по запросу снизилась на 8,8% 
относительно других типов потре-
бления, отметили в компании. Соот-
ветственно, уменьшилась и доля со-
цсетей холдинга, признают там.

«Это объясняется возросшим инте-
ресом пользователей к подписке или 
покупке отдельных фильмов и сери-
алов. Но использование разных мо-
делей подписки не обозначает отказ 
от потребления бесплатного видео 
с просмотром рекламы»,— подчер-
кивают в Mail.ru Group, уточняя, что 
в декабре прошлого года во «ВКонтак-
те» просмотры видео в России выро-

сли на 60% год к году. В Google и Ivi 
не  ответили на запрос.

Директор департамента ТВ 
и контента J’son & Partners Consult-
ing Дмитрий Колесов подтверждает, 
что доля Mail.ru Group уменьшилась 
из-за того, что рынок видеорекламы 
рос не так быстро, как платного кон-
тента. По оценке компании, объем 
рекламы в видеороликах и стримах 
в 2020 году увеличился на 28%, тогда 
как подписка на видео в денежном 
выражении выросла на 103%.

Сервисы Mail.ru Group предостав-
ляют доступ к видео только по ре-
кламной модели, поэтому их доля 
закономерно сократилась, согла-
шается глава ассоциации «Интер-
нет-видео» Алексей Бырдин. На это 
повлиял и рост популярности клас-
сических онлайн-кинотеатров, до-
бавляет глава «ТМТ Консалтинга» 
Константин Анкилов. 

Точно оценить, сколько YouTube 
заработал на рекламе в той или иной 
стране, невозможно, так как Google 
не раскрывает такие данные, уточ-
няет аналитик Российской ассоци-
ации электронных коммуникаций 
Карен Казарян. В 2020 году активно 
росли другие сервисы, прежде всего 
классические онлайн-кинотеатры, 
вследствие чего доли соцсетей и дру-
гих агрегаторов, к которым относит-
ся и YouTube, размылись, считает 
эксперт. Пандемия и карантинные 
меры, по его мнению, привели к тому, 
что люди проводили много времени 
дома и приобретали подписки.

Анастасия Гаврилюк

Просмотры  
улетели в трубу
YouTube сравнялся по выручке в России с соцсетями

Онлайн-ритейлер Ozon вы-
ходит на рынок онлайн-зака-
за услуг. В рамках новой биз-
нес-вертикали услуги на пло-
щадке смогут предлагать ком-
пании, а позднее — самозаня-
тые исполнители. Компания 
будет конкурировать с YouDo, 
«Профи.ру», а также сервисами 
услуг от «Яндекса»,  Сбербанка 
и «Авито». Сегмент перспекти-
вен и позволит Ozon дополни-
тельно монетизировать уже 
 существующую аудиторию, счи-
тают эксперты. Но придется 
обеспечить постоянный по-
ток заказов для исполните-
лей и контролировать качест-
во их работы, предупреждают 
конкуренты.

Ozon запустил на своей платфор-
ме маркетплейс услуг, рассказал „Ъ“ 
представитель компании. По его 
словам, сейчас услуги представле-
ны в 12 категориях, включая быто-
вые, медицинские и образователь-
ные. Проект уже заработал в Москве, 
а в апреле запустится по всей России, 
уточнили в компании.

Предложения на маркетплейсе 
публикует сам исполнитель — он ре-
гистрируется как продавец и создает 
карточки услуг. Ozon проверяет раз-
решительные документы, фиксиру-
ет стоимость, отвечает за процессинг 
оплаты, контролирует факт и качест-
во исполнения. Сама компания бу-
дет зарабатывать на комиссии, кото-
рая для большинства услуг составит 
5%. На первом этапе к проекту под-
ключают только юридических лиц, 

но со временем такая возможность 
появится также у индивидуальных 
предпринимателей и самозанятых, 
говорят в Ozon.

• Оборот Ozon в 2020 году вырос 
на 140% и составил 195 млрд руб. 
По собственным данным, более 90% 
ассортимента площадки формиру
ют партнеры маркетплейса, 
при этом доля продаж их товаров 
в общем обороте компании соста
вила 48% в 2020 году.
В компании настаивают, что пря-

мых конкурентов у нее нет: «У суще-
ствующих игроков рынка есть свои 
ограничения и по выходу исполни-
телей на площадку, и с точки зрения 
самого сервиса». Между тем в сегмен-
те онлайн-заказа услуг уже работают 
YouDo, «Профи.ру», «Авито» и «Ян-
декс». В ноябре 2020 года подобный 
сервис запустил Сбербанк.

Рынок услуг поделен между не-
сколькими игроками, в отличие, на-
пример, от продажи подержанных 
вещей, где лидирует «Авито», отме-
чает партнер Data Insight Федор Ви-
рин. У экспертов и компаний нет ак-
туальных исследований о емкости 
сегмента. По оценкам Data Insight 
и «Авито», в 2017 году он составил 
5,5 трлн руб.

Рынок услуг активно растет, ут-
верждает управляющий директор 
«Авито Услуги» Артем Кумпель. За 
2020 год количество объявлений 
в этом сервисе, по его словам, уве-
личилось на 20%, при этом оборот 
вертикали увеличился на 40%. По 
мнению представителя YouDo, тен-
денция обусловлена и ростом числа 

бизнес-заказчиков. Параллельно 
маркетплейсы в интернете расши-
ряют спектр направлений бизнеса, 
осваивая все новые сегменты. На-
пример, «Авито» объявлял о планах 
привлекать поставщиков для про-
даж новых товаров, расширив таким 
образом число своих рынков (см. „Ъ“ 
от 15 февраля).

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает шаг 
Ozon логичным: «Выход в новый сег-
мент не потребует от компании боль-
ших вложений, интерес со стороны 
поставщиков будет высоким, а со 
стороны покупателей площадка смо-
жет его обеспечить за счет лидирую-
щих позиций по трафику». Новая 
вертикаль позволит Ozon дополни-
тельно монетизировать существую-
щую аудиторию, соглашается госпо-
дин Вирин.

Появление в рамках маркет-
плейса услуг может иметь эффект 
синергии: если работа тех или иных 
специалистов связана с покупаемы-
ми товарами, например мебелью 
или сантехникой, добавляет Ар-
тем Кумпель, можно сразу заказать 
сборку. По его словам, чтобы оста-
ваться востребованной, площадка 
должна обеспечить для исполните-
лей постоянный поток заказов, но 
при этом контролировать качество 
их  работы. В конечном итоге, по-
лагает господин Вирин, успех про-
екта будет зависеть от того, удастся 
ли Ozon «нивелировать риски, свя-
занные с самими услугами и их ка-
чеством».

Дмитрий Шестоперов

Ozon получит по услугам
Площадка запустила новую вертикаль

Рыбодобытчики опасаются серь-
езного передела на рынке. Они 
обратились к руководству обеих 
палат парламента с просьбой не 
принимать внесенные федераль-
ным правительством поправки 
к закону о рыболовстве о пере-
ходе на электронные торги при 
распределении участков, где до-
бываются биоресурсы. Законо-
проект, по словам рыболовов, 
не сохраняет за компаниями, ин-
вестирующими в инфраструкту-
ру, право переоформлять сроч-
ные договоры на уже использу-
емые участки. В Росрыболовст-
ве, в свою очередь, обещают со-
хранить за такими компаниями 
историческое преимущество.

Поправки к закону о рыболовстве, 
внесенные в декабре 2020 года пра-
вительством и принятые Госдумой 
во втором чтении 23 марта, «содержат 
юридическую неопределенность», так 
как лишают участников рынка воз-
можности переоформлять срочные 
договоры на используемые ими ры-
боловные участки. Об этом говорится 
в обращении Всероссийской ассоци-
ации рыбохозяйственных предпри-
ятий, предпринимателей и экспор-
теров (ВАРПЭ) в адрес председателя 
Совета федерации Валентины Матви-
енко и спикера Госдумы Вячеслава Во-
лодина. В письме, копия которого есть 
у „Ъ“, также указывается, что приня-
тие поправок в текущей редакции не-
гативно отразится на пользователях 
7,6 тыс. рыболовных участков, где до-
бывается 750 тыс. тонн водных биоре-
сурсов, их которых 50% — лосось. Этот 
объем оценивается в 60–65 млрд руб., 
говорит источник „Ъ“ в отрасли.

В пресс-службе Госдумы подтвер-
дили факт получения обращения. 
Представители Валентины Матви-
енко не ответили на запрос „Ъ“.

Законопроект предусматрива-
ет переход на электронные торги 

при заключении договоров пользо-
вания участками. Сейчас они про-
ходят в обычном режиме, что при-
водит к росту затрат участников на 
проезд к месту проведения. В пояс-
нительной записке первой версии 
указывалось, что конкурсы не про-
водятся в отношении участков, по 
которым ранее был заключен дого-
вор пользования. Но в новой версии, 
внесенной ко второму чтению, этот 
пункт исключен, поэтому действу-
ющие пользователи участков выну-
ждены будут участвовать в конкур-
сах, условия которых для них могут 
оказаться заведомо невыполнимы-
ми, опасается глава ВАРПЭ Герман 
Зверев. В этом случае компании дей-
ствительно могут лишиться права 
на добычу биоресурсов, соглашает-
ся партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Станислав Данилов.

Опасения ВАРПЭ поддержива-
ют и в Координационном совете об-
щественных организаций Дальнего 
Востока (объединяет более 300 рыбо-
промышленных предприятий реги-
она), направившем Валентине Мат-
виенко отдельное обращение. Там 
указано, что новая версия поправок 
к закону о рыболовстве «нивелиру-
ет действующую систему распреде-

ления участков, учитывающую исто-
рию вылова и наличие береговых 
перерабатывающих мощностей». 
Как следствие, уверены авторы пись-
ма, поправки приведут к снижению 
объема береговой переработки.

Действующее законодательство 
не предусматривает компенсацию 
рыбопромышленнику стоимость со-
зданной инфраструктуры на участ-
ке в случае, если он лишается права 
на его использование, добавляет Гер-
ман Зверев. По его словам, только на 
Камчатке на развитие всех участков 
компаниями вложено более 50 млрд 
руб., поэтому возникшая ситуация 
их так сильно и беспокоит. Для ре-
шения проблемы необходимо пред-
усмотреть преимущественное право 
на заключение договоров для добро-
совестных пользователей, выполнив-
ших условия предыдущего конкурса 
и инвестирующих средства.

В свою очередь в Минсельхозе под-
держивают изменения, вносимые 
в отраслевой закон. «Они направле-
ны на повышение инвестиционной 
привлекательности и прозрачности 
проведения конкурсов»,— заявили 
„Ъ“ в министерстве. Там добавили, 
что параметры и условия новых тор-
гов будут определяться подзаконны-
ми актами правительства. В Росры-
боловстве утверждают, что поправки 
к закону касаются вновь сформиро-
ванных рыболовных участков, по ко-
торым договор будет заключаться по 
итогам аукционов. В отношении уже 
предоставленных участков их поль-
зователи «сохранят историческое 
преимущество перед другими пре-
тендентами», заверяют в ведомстве. 
Источник „Ъ“ в отрасли объясняет, 
что опасения участников рынка свя-
заны с тем, что в результате может 
быть утрачен контроль над участка-
ми, которые сейчас пользователи сда-
ют в аренду, не инвестируя в отрасль.

Алексей Полухин

Административный биоресурс
В борьбе за свои участки  
рыбопромышленники дошли до парламента

Рыболовецкой отрасли 
не нужна чехарда реформ

— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства,  

в интервью „Ъ“ в декабре 2020 года

Ц И Т А Т А

224,8 миллиарда 
рублей
выручили совокупно 
200 крупных  
частных клиник РФ,  
по подсчетам 
Vademecum
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первые лица

Одежные розничные сети год 
назад одними из первых попа-
ли в список тех, кто был вынуж-
ден на время локдауна закрыть 
магазины. Это спровоцирова-
ло серьезный кассовый разрыв 
у многих участников рынка, 
что в итоге привело к сокраще-
нию осенней коллекции. После 
снятия жестких ограничений 
ситуация улучшилась, но до-
кризисные показатели еще да-
леко. Как индустрия пережи-
ла две волны пандемии, в ин-
тервью „Ъ“ рассказал гендирек-
тор  Melon Fashion Group (Zarina, 
 Befree, Love Republic и Sela) 
 Михаил Уржумцев.

— В 2020 году рынок моды в Рос-
сии потерял до четверти объема 
в деньгах, оценивали эксперты. 
По их прогнозам, на восстановле-
ние может уйти до четырех лет. 
Вы согласны?
— Вряд ли основные участники 
рынка уже готовы выложить свои 
цифры в открытый доступ. Необхо-
димо понимать, как именно счита-
лось падение выручки: бралось ли 
за основу только сокращение трат 
россиян или исключительно сни-
жение импорта, а может, учитыва-
лись оба фактора. Есть еще один 
момент — блокировка офлайн-про-
даж на протяжении трех-четырех 
месяцев в зависимости от регио-
на. Только из-за этого наша компа-
ния в офлайн-рознице продала на 
9% меньше, чем в 2019 году. Потери 
были бы больше, но спасло то, что 
все лето спрос был достаточно мощ-
ный, что подтверждается сопостави-
мыми продажами.

Сентябрь и октябрь тоже были 
сильными — и в офлайне, и в онлай-
не. Новый виток проблем начался 
в ноябре. На этот раз без локдауна, 
но отток посетителей в последние 
месяцы года составил до 20%. В янва-
ре-феврале мы также зафиксирова-
ли заметное сокращение трафика по 
сравнению с прошлым годом. С дру-
гой стороны, это отчасти компенси-
ровалось более высокой конверсией 
и ростом среднего чека: потребите-
ли, очевидно, приходят в торговые 
центры целенаправленно за покуп-
ками, а не просто погулять.
— Насколько серьезно нехват-
ка ассортимента из-за закры-
тых границ с тем же Китаем, где 
отшивается большая часть кол-
лекций, повлияла на продажи 
fashion-ритейлеров?
— Серьезно. В Китай локдаун был 
объявлен в январе-феврале — это 
время, когда шьется летняя коллек-
ция. Многие ритейлеры сократи-
ли заказы, потому что пошло силь-
ное опоздание и существовал риск 
получить летний товар осенью, что 
для нашей отрасли очень критично. 
Следом начался локдаун в России — 
апрель-май, когда все заказывают 
осенний товар.

Кроме того, у оставшихся без до-
ходов ритейлеров произошел боль-

шой кассовый разрыв: в январе-фев-
рале это обычно случается из-за 
низких продаж и оплат прошлых 
и будущих коллекций. Традицион-
но этот разрыв покрывается кре-
дитным лимитом, выбираемым 
в первом квартале. В 2020 году даже 
при удивительной лояльности бан-
ков, я предполагаю, не всем ритей-
лерам хватило заемных средств. 
По этим причинам многие сети — 
и наши, и международные — были 
вынуждены сократить свои заказы 
на осень.

Стоит учитывать и эмоциональ-
ную составляющую — кто-то снизил 
количество ассортимента из-за вы-
сокого уровня неопределенности. 
В итоге мы с вами видели, что в ма-
газинах одежды ассортимент ми-
нувшей осенью не был достаточно 
глубок и широк. Поэтому упомяну-
тое падение fashion-рынка на 25% 
можно объяснить и тем, что потре-
бители, возможно, готовы были по-
купать, только продавать было осо-
бо нечего.
— Сокращали ли бренды, нахо-
дящиеся под управлением Melon 
Fashion Group, свои осенние кол-
лекции?
— Некоторые бренды сократили за-
купки на осень, другие — нет. И мы 
видим, что те, кто купил полную 
и широкую гамму ассортимента, 
всю осень чувствовали себя очень 
уверенно. У них продажи по осени 
год к году даже выросли. У тех, кто 
принял решение подсократить кол-
лекцию, продажи оказались ниже.
— Ранее сообщалось, что оборот 
Melon Fashion Group за три с поло-

виной месяца, пока в стране был 
локдаун, обрушился примерно на 
80%. Позже вы заявляли, что вы-
ручка группы по итогам года по-
кажет даже небольшой рост. Как 
это можно объяснить?
— Рост произошел за счет онлайна. 
Продажи в маркетплейсах выросли 
на 76%, в собственных интернет-ма-

газинах — более чем в два раза. В об-
щей структуре выручки онлайн те-
перь занимает 34%, что на 14 п. п. 
выше, чем в 2019 году. Общий при-
рост группы в сегменте по итогам 
2020 года составил 10% год к году.

Весной у людей не было альтер-
нативы интернет-покупкам. Бо-
лее того, крупнейшие маркетплей-
сы вместе с началом ограничений 
перешли на систему предопла-
ты. Раньше было так, что ты снача-
ла заказываешь, получаешь товар, 
а потом платишь или возвращаешь. 
И это было главной особенностью 
российского e-commerce. Формат 
постоплаты предполагает высокую 
долю возвратов.

Кроме того, в нашей стране из-за 
географической особенности длин-
ное и дорогое логистическое пле-
чо. Эти факторы привели к тому, что 
в отличие от других стран в России 
онлайн-торговля долго оставалась 
неприбыльной. В связи с перехо-
дом на предоплату онлайн-игроки 
смогли снизить эту финансовую ло-
гистическую нагрузку почти вдвое.
— Как планируете нарастить ин-
тернет-продажи в среднесрочной 
перспективе?
— Мы ожидаем меньший рост из-за 
более высокой базы. Мы развива-
ем интернет-продажи уже года три- 
четыре.

— При этом основной канал в он-
лайне для вас — сторонние мар-
кетплейсы. Насколько снижается 
маржа по сравнению с собствен-
ными каналами?
— В каждом случае она складывает-
ся по-своему. Базовые условия при-
мерно одинаковые для всех ритей-
леров. При этом у нас существует 
политика единых цен на всех пло-
щадках. Сами площадки скидки 
на наш продукт не ставят. Маркет-
плейсы предоставляют нам планы 
по акциям на ближайший месяц, 
наши специалисты выбирают те, 
в которых будут участвовать наши 
 бренды.

— Планируете ли запускать соб-
ственный маркетплейс, где будут 
собраны не только бренды компа-
нии, но и других производителей 
и ритейлеров?
— На текущем этапе не планируем. 
Однако не исключаю, что в будущем 
мы займемся подобным проектом. 
Все зависит от того, как будет разви-

ваться сегмент маркетплейсов. Пока 
мы успешно сотрудничаем с партне-
рами, и это не тяготит, а развивает.
— Как изменилось количество 
магазинов компании? Пришлось 
ли закрывать неэффективные 
объекты?
— Несмотря на ограничения и нео-
пределенность, в прошлом году мы 
продолжили открывать и свои ма-
газины, и франчайзинговые точ-
ки. Всего мы открыли более 70 ма-
газинов и поменяли локацию 17 
точек. Все в онлайн не перейдет. Оф-
лайн-розница важна с точки зрения 
и витрины, и трафика, который есть 
в торгцентрах.

Естественно, мы закрывали объ-
екты в прошлом году по причинам 
их неэффективности или каких-то 
недоговоренностей с торгцентрами 
по условиям аренды в новых реали-
ях. Но у нас не было паники. Если го-
ворить об абсолютных числах, то на 
конец 2020 года у нас было 809 мага-
зинов — это на 13 меньше, чем в по-
запрошлом году.
— Пришлось перестраивать отно-
шения с собственниками торго-
вой недвижимости?
— Весной мы готовились к войне: 
у арендодателей организовывал-
ся свой профсоюз, у ритейлеров — 
свой. Но до драки не дошло. Были 
арендодатели, которые пытались 
оттянуть время переговоров. В кон-
це концов у всех сложилось понима-
ние, что нужно договариваться.

Что касается новых условий до-
говора, не думаю, что что-то новое 
вносится в договора касаемо лок-
дауна — все ситуации учесть невоз-
можно. Никто не знает, из-за чего 

завтра все грохнется: на нас влия-
ет очень много факторов, включая 
состояние нестабильности, в кото-
рой мы живем, и растущий доллар... 
Живой, адекватный диалог гораздо 
важнее бумажных рутин.
— В конце 2019 года основной 
владелец группы — шведская 
Eastnine — выставила на продажу 
контрольную долю в бизнесе, ко-
торая тогда оценивалась в 9 млрд 
руб. С чем было связано это реше-
ние? Эти планы были приоста-
новлены или компания по-преж-
нему ищет покупателя?
— Не комментирую действия акци-
онеров.

— В прошлом году Melon Fash-
ion Group реализовала право на 
кредит, который будет полно-
стью выплачен российским госу-
дарством в случае, если заемщик 
удержит более 90% рабочих мест 
в течение года. Удалось сохранить 
штат?
— Да, мы как системообразующее 
предприятие воспользовались этой 
возможностью и взяли кредит. По-
смотрим, как все будет технически 
реализовано. Но мы ожидаем, что 
получим субсидию в полном объе-
ме,— штат у нас продолжает увели-
чиваться, сокращений в компании 
не было. Более того, в жесткий лок-
даун был наложен мораторий на 
увольнения: нам было важно и со-
хранить команду, и не оставить ни-
кого на улице в сложной ситуации.
— После покупки Sela в 2019 году 
Melon Fashion Group приняла ре-
шение отказаться от продаж муж-
ской одежды в магазинах этого 
бренда. Тогда вы объяснили это 
тем, что у компании не получа-
ется наладить эффективные про-
дажи этой категории товаров. 
Изменилась ли ситуация спустя 
несколько лет?
— Тот формат, который мы взя-
ли в 2019 году, физически не по-
зволял в одном магазине иметь 
и детский отдел, и женский, и муж-
ской — размеры торговых точек 
там были очень небольшими, иног-
да по 150 кв. м. Откровенно говоря, 
он и только для женского и детско-
го ассортимента маловат, поэтому 
мы сейчас открываем новые — до 
400 кв. м, где в полной мере мож-
но представить ассортимент новой 
концепции бренда, предназначен-
ной для мам и их детей. Во-вторых, 
продажи мужской одежды в Sela по-
казывали нулевую или даже отри-
цательную эффективность. А в том 
состоянии, в котором мы получили 
сеть, требовалось быстро поставить 
бренд на рельсы, поэтому было при-
нято решение отказаться от муж-
ской линии.

Сейчас у нас стоит задача выстро-
ить формат для мам и детей в том 
виде, в котором мы его задумыва-
ли, чтобы это было эффективно. Ду-
маю, до конца 2021 года сможем это 
сделать.
— Планируете ли вернуть в Sela 
мужскую аудиторию?
— Чуть позже изучим, сможем ли 
мы это сделать.
— В начале кризиса вы говорили, 
что осень 2020 года покажет глу-
бину падения доходов россиян 
и как это отразится на потребле-
нии товаров в fashion-сегменте. 
Изменились ли какие-то при-
вычки российских потребителей 
из-за ковида? Пересматриваете 
ли вы как-то ассортимент ваших 
брендов в связи с этим и страте-
гию компании в целом?
— Судя по тем продажам, которые 
были у нас, я думаю, не отразилось. 
Все те минусы, которые мы видели 
по результатам минувшего года, они 
больше связаны с внутренними ре-
шениями, а не с реакцией рынка. 
Пока я не склонен утверждать, что 
рынок рухнул. Наверное, доходы 
уменьшились — они физически не 
могли увеличиться в нашей стране, 
как мне кажется.

Вполне возможно, что люди на-
шли новый баланс доходов и рас-
ходов — когда все было закрыто, 
доходы у многих сократились, пре-
кратились и привычные траты на 
рестораны, досуг и посещения ма-
газинов. Впрочем, впоследствии это 
дало мощный отложенный спрос, 
и по результатам года в общей мас-
се, мне кажется, глубокого падения 
не произошло.
— Замечаете ли вы переход по-
требителей из-за кризиса от до-
рогих марок к бюджетным?
— Это происходит всегда. Даже в раз-
резе одного бренда: сейчас потреби-
тели предпочитают покупать более 
универсальную и базовую одежду, 
которая всегда чуть ниже в цене, 
и перестают приобретать празднич-
ные вещи и совершать спонтанные 
покупки или про запас. Мы видим, 
что люди ищут лучшее применение 
своим деньгам. 
— Планирует ли группа в услови-
ях кризиса на рынке скупать не-
большие сети?
— Специально не планируем, но 
и не исключаем. Мы смотрим на ры-
нок. Если сложится так, что какие-то 
собственники и какие-то бренды за-
хотят эти процессы запустить, то мы 
вступим в переговоры.
— Будет ли Melon Fashion Group 
включать в свой портфель новые 
торговые марки?
— В этом году точно нет.
— Собираетесь развивать какие- 
либо новые форматы внутри су-
ществующих брендов?
— В этом году Befree запустит пер-
вые большеформатные магази-
ны площадью 1 тыс. кв. м. Откры-
тие первого запланировано на май 
в Москве. У бренда уже есть близкие 
к такому формату флагманы в «Гале-
рее» в Петербурге, в «Метрополисе» 
и «Европолисе» в Москве и в торг-
центрах «МЕГА» — их площадь око-
ло 800 кв. м. В то время как осталь-
ные магазины имеют среднюю 
площадь 500 кв. м.

Расширение формата — логич-
ный этап в развитии модного массо-
вого бренда, такая концепция легче 
всего масштабируется. Увеличение 

площади влечет за собой и расшире-
ние ассортиментного предложения. 
В таком формате магазин Befree ста-
нет якорем в торговых центрах, эда-
ким fashion-гипермаркетом, где 
можно купить все: одежду, аксессуа-
ры, обувь, косметику, какие-то при-
ятные мелочи.
— Нет ли у вас идеи диверсифи-
цировать бизнес и запустить 
какие-то сторонние проекты, 
связанные с легкой промышлен-
ностью?
— Однозначно нет. Мы выросли из 
производства. Одновременно за-
ниматься и ритейлом, и производ-
ством, на мой взгляд, невозможно. 
Это две стороны, у которых абсолют-
но разные повестки дня и интересы: 
производителю нужно загрузить 
производство, ритейлеру — что-
бы был продукт, актуальный здесь 
и сейчас. Когда нет единой, общей 
цели, а есть только конфликт инте-
ресов, очень сложно. Пока мы до 
этого не доросли, и нам кажется, 
что лучше сконцентрироваться на 
чем-то одном.

Мы в свое время отказались от 
производства и стали развивать соб-
ственный fashion-ритейл. Пока не-
плохо справляемся, но кто знает, что 
нас ждет завтра.
— Какую долю в ассортименте ва-
ших брендов занимают произве-
денные в России товары?
— Около 0,5%. В существующей ин-
фраструктуре российской действи-

тельности не вижу предпосылок 
к росту. У fashion-ритейла есть по-
требность делать нужные потре-
бителю коллекции и продавать их 
в тот момент, когда это нужно по-
купателю. Мы не можем фокусиро-
ваться на других аспектах, осталь-
ные наши действия должны быть 
быстрыми и спокойными.

Например, когда мы приезжаем 
к производителям, объясняем, что 
и когда нам нужно, по какой цене, 
поставщик либо берется за заказ, 
либо мы ищем другого. В это время 
мы продаем уже отшитые вещи, все 
наше внимание сконцентрировано 
на этом, и мы не думаем, привезет 
ли нам поставщик следующую кол-
лекцию вовремя, будет ли она соот-
ветствовать заявленному качеству, 
изменится ли конечная стоимость 
этого заказа.

При работе с российским произ-
водителем ты никогда не можешь 
быть уверен в конечном результа-
те. То производство, которое суще-
ствует в России, заточено на уни-
форму и спецодежду — это не очень 
сложный ассортимент, который не 
зависит от сезонности, и времен-
ной лаг на пошив в этом случае не 
так важен. И для них «заморочить-
ся» блузой с рюшами или джинса-
ми со специальной отделкой пра-
ктически невозможно. Потому что 
нужно самим найти ткань, фурни-
туру и т. д.

Наши фабрики не готовы этим 
заниматься, а нам неинтересно ис-
кать это самим. Гораздо проще рабо-
тать с проверенными поставщика-
ми, кто сделает все под ключ: ты ему 
говоришь, что тебе нужно на выхо-
де, а он уже сам ищет то, из чего он 
это сошьет. Чем проще бизнес-про-
цессы, тем, на мой взгляд, более вы-
сокие шансы на их успешное вопло-
щение. Опять же, если наступит тот 
момент, когда появится кто-то, кто 
действительно готов работать в Рос-
сии на уровне международных фа-
брик, мы будем одними из первых, 
кто поддержит эту инициативу и пе-
ренесет свои заказы к нему.

Интервью взял  
Никита Щуренков

«Весной мы готовились к войне»
Гендиректор Melon Fashion Group Михаил Уржумцев об адаптации ритейлеров к кризису

C O M P A N Y  P R O F I L E M E L O N  F A S H I O N  G R O U P

Основана в 2005 году как ОАО «Мэлон Фэшн Груп» на основе швейной фабрики 
«Первомайская заря» в Санкт-Петербурге. Исходно в портфель ритейлера  входили 
два бренда — Zarina и Befree. В 2009 году к ним добавился Love Republic, в 2019 
году — Sela. Под управлением группы находится более 800 магазинов в 188 горо-
дах России и еще четырех стран СНГ. Общая торговая площадь — около 200 тыс. 
кв. м. По данным последнего опубликованного отчета компании, в 2019 году основ-
ная доля закупок ритейлера приходилась на Китай (86%). Выручка за 2019 год — 
22,99 млрд руб., чистая прибыль — 1,56 млрд руб. 69,7% продаж пришлось на соб-
ственную розничную сеть, 20,8% — на онлайн-продажи, 9,5% занял франчайзинг. 
Крупнейшие акционеры: шведские Eastnine AB (36%) и MFG Intressenter AB (11,2%), 
кипрская I.G.M. Manufactrust Limited (35,5%), а также генеральный директор ком-
пании Михаил Уржумцев (6,1%). Головной офис находится в Санкт-Петербурге. 
Штат — 5,3 тыс. сотрудников.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О У Р Ж У М Ц Е В  М И Х А И Л  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился 17 февраля 1970 года в Ленинграде. В 1994 году окончил Санкт-Петербург-
скую государственную инженерно-экономическую академию по специальности «ин-
женер-экономист». Cтажировался в Японии, проходил обучение в Швеции по про-
граммам «Организация торговли» и «Инвестиционный план». В 1998 году прошел 
обучение по президентской программе подготовки молодых руководителей.

С 1993 года работал специалистом службы ВЭД по работе с таможней в ЗАО 
«Первомайская заря». Позже стал руководителем группы маркетинга, а затем — 
 референтом гендиректора компании по работе с инвесторами. В 1997 году воз-
главил компанию «Курт Келлерманн Санкт-Петербург», которая представляла 
в  России шведский бренд Kellermann.

В 2005 году стал гендиректором ОАО «Мэлон Фэшн Груп», которое образовалось 
после реорганизации «Первомайской зари». С 2014 года был президентом компа-
нии, а в октябре 2015 года вернулся на пост генерального директора.

Никто не знает, из-за чего завтра  
все грохнется: на нас влияет и состояние 
нестабильности, и растущий доллар

Производство, которое существует в России,  
заточено на униформу и спецодежду —  
это не очень сложный ассортимент

Потребители перестают приобретать  
праздничные вещи и совершать  
спонтанные покупки или про запас
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В МХТ имени Чехова вышел спек-
такль «Звезда вашего периода», 
драматургом и режиссером ко-
торого стала Рената Литвинова. 
Она же сыграла главную роль — 
собирательный образ великой 
кинодивы. Это второй спектакль 
Литвиновой-режиссера и  первый 
на Большой сцене МХТ. В нем 
много отсылок к истории  кино, 
но столь же крепко он связан 
с русским Серебряным веком: 
жизнетворчество — главная спо-
собность новой героини Литви-
новой. С подробностями —  Алла 
Шендерова.

 Не будет сильным преувели-
чением сказать, что пьес про талан-
тливую женщину, эксцентричную 
и оттого не принятую социумом, от-
важивающуюся превратить свою 
жизнь в произведение искусства, 
в отечественной драме после че-
ховского «Вишневого сада» (ролью 
Раневской Литвинова-актриса де-
бютировала в театре) почти никто 
не писал. «Таня-Таня» Оли Мухиной 
или «Трусы» Павла Пряжко — две 
по-своему гениальные пьесы с не-
стандартными героинями, да еще 
пара позднесоветских сюжетов Люд-
милы Петрушевской — вот, пожа-
луй, и все, что может предложить 
отечественная драма актрисе уров-
ня и амбиций Литвиновой. «Трам-
вай „Желание“», «Орландо», «Безум-
ная из Шайо» — это все ее материал, 
требующий не только режиссуры, 
но и очень сильной актерской инди-
видуальности, но ничего подобного 
на русском языке не написано.

«Звезда вашего периода» — вари-
ация на ту же тему. Собственно, все, 
что пишет, снимает и ставит Литви-
нова,— на эту тему. Трудно назвать 
обычной ее героиню из «Богиня: как 
я полюбила» или из киноверсии «Се-
верного ветра», вышедшей в прокат 
незадолго до нынешней премьеры 
в МХТ.

То, что Литвинова делает в «Зве-
зде», очень легко высмеять — как 
легко пародировать любую инди-
видуальность, выламывающую-
ся из всяких рамок. Да она и сама 
склонна к автопародии. Героиню 
«Звезды», как и героиню «Северно-
го ветра», зовут Маргарита Леско. 
Ей за 50, она живет на уединенной 
вилле, и хотя дело происходит оче-
видно в наши дни (в какой-то мо-
мент Марго Леско в облике дивы 
1950-х очень ядовито упоминает 
«проститучье блогерское закули-
сье» и так конкретно сверкает глаза-
ми, что сомнений в ее адекватности 
не останется), но живет она в особом 
измерении. В ее доме есть никуда 
не ведущая лестница — позаимство-
ванная из фильма «Сансет-бульвар»; 
старый телефон, по которому энка-
вэдэшная кавалерист-девица Лю-
бочка заказывает патроны — персо-
наж Софьи Эрнст явно отсылает еще 
к одному дорогому сердцу синефи-
лов фильму — «Ниночке» Эрнста Лю-
бича. Недаром режиссер, с которым 
Марго связывает надежды на возвра-
щение в кино, тоже носит фамилию 
Любич (на самом деле Михаил Рах-
лин играет в спектакле еще несколь-
ко ролей, вернее, скетчей); а павиль-
он, куда она возвращается в финале, 
выглядит как студия золотого века 
Голливуда.

Художник Сергей Февралев по-
строил на сцене МХТ интерьер ки-
нопавильона, красные драпиров-
ки превращают его в подобие дома 
звезды (дом для нее — съемочная 
площадка, другого не надо), а все 
остальное преображается соглас-
но ее замыслам. Иначе не объяс-
нить, почему, например, шины авто, 
на котором разъезжает молодой сце-
нарист-неудачник Миша Мышкин 
(Павел Табаков), лопаются именно 
у ворот ее виллы. Миша и рад бы вы-
браться из паутины — дива не особо 
скрывает, куда девались ее предыду-
щие любовники (само собой, зако-
паны в саду), зато ясно формулиру-
ет запрос: кто-то должен доработать 
сценарий, с которым она вернется 
в кино. Сей многотомный труд выво-
зят на тележке.

Ее свита напоминает свиту Волан-
да. Кирилл Трубецкой в роли управ-
ляющего Отто похож на кота Бегемо-
та (Отто, будучи режиссером, когда-то 
и открыл юную звезду), а энкавэдэш-
ная Любочка нет-нет да и сменит га-
лифе на чулки а-ля Гелла. Сборища 
в доме Марго напоминают воландов-
ский шабаш, все персонажи которого 
отменно одеты (костюмы придуманы 
самой Литвиновой вместе с моло-
дым художником Федором Дьяконо-
вым) и буквально окутаны музыкой 
Земфиры. Досадно, что концы пет-
ляющей истории не всегда сходят-
ся, а работать с актерами Литвино-
ва-режиссер и Литвинова-сценарист 
может только по вдохновению. Так, 

вдохновенно придумана и сыграна 
Любочка, а вот образ Мышкина-сце-
нариста кажется схемой. Но в конце 
концов, все это неважно.

«Звезду» стоит посмотреть потому 
же, почему в начале 2000-х мы взах-
леб смотрели «Нет смерти для меня». 
Тогда Литвинова сняла кино с доку-
ментальными исповедями леген-
дарных Нонны Мордюковой, Татья-

ны Окуневской, Лидии Смирновой, 
Татьяны Самойловой и Веры Васи-
льевой. Теперь она поставила для 
нас исповедь собственную: взбал-
мошную, озорную, местами тонкую 
и точную. И смелость, с которой она 
превращает собственную жизнь в те-
атр, граничит с подвигом: это ведь 
подвиг делать то, что уже давно по-
чти никто не делает.

Когда она, в очередной раз устроив 
аттракцион из собственного возраста, 
внешности, фальшивой влюбленно-
сти, страсти к славе, забирается на ле-
сенку и камлает что-то про любовь 
к кино, вспоминается даже не Голли-
вуд, а русские символисты с их жиз-
нетворчеством. Честное слово, если 
бы не Литвинова, традицию можно 
было бы считать похороненной.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Нет смерти для нее
«Звезда вашего периода» Ренаты Литвиновой в МХТ имени Чехова

В прокат выходит «Поступь хао-
са» Дага Лаймана — экранизация 
первой части одноименной фан-
тастической трилогии для под-
ростков, написанной Патриком 
Нессом. Работа над картиной 
шла с 2011 года, но результат по-
казался Юлии Шагельман похо-
жим не столько на законченное 
кино, сколько на кладбище упу-
щенных возможностей.

ействие разворачива-
ется в 2557 году на да-

лекой планете, где выходцы с Зем-
ли основали что-то типа фронтира 
из вестернов (одеваются они соот-
ветственно — видимо, специаль-
но везли с собой на космических 
кораблях стетсоны). Благодаря за-
гадочным особенностям здешней 
атмосферы поток мыслей каждо-
го поселенца становится видимым 
и слышимым — он клубится над 
их головами в виде облака, кото-
рое они называют Шумом. Эта зара-
за поражает только мужчин, мыс-
ли женщин по-прежнему могли 
бы быть скрыты. Но женщин в по-
селении нет: всех их когда-то убили 
коренные жители планеты, так что 
мужчинам приходится жить без ла-
ски, а вот боль свою затаить не полу-
чится — она превращается в Шум. 
Контролировать его — и подчинять 

себе окружающих — умеет только 
мэр (Мадс Миккельсен), у которого, 
правда, на лице написано, что чело-
век он нехороший, да еще Тодд Хью-
итт (Том Холланд), самый молодой 
из поселенцев, но у него пока это 
не всегда получается.

Однажды на окраине поселка 
терпит бедствие космический ко-
рабль-разведчик, и единственной 
выжившей оказывается юная Виола 
(Дейзи Ридли), на которую у мэра сразу 
появляются свои виды: найти и унич-
тожить, конечно. Тодд же, в Шум кото-
рого появление настоящей живой де-
вушки привносит много новых, хотя 
и вполне предсказуемых мыслей, ре-
шает ее спасти — и в процессе узнает, 
что жизнь на планете несколько отли-
чается от той версии, которую всегда 
рассказывал мэр.

«Поступь хаоса» — один из тех 
фильмов, которые так долго обре-
таются в голливудском «производ-
ственном аду», что в конце концов 
история их создания сама начина-
ет тянуть на экранизацию. В данном 
случае от момента, когда студия Li-
onsgate приобрела права на адапта-
цию книжек Патрика Несса, до рели-
за многострадальной ленты прошло 
ровно десять лет. Очевидно, что в на-
чале пути продюсеры хотели осед-
лать волну популярности фанта-
стической young adult литературы, 
которая породила, например, кино-
сагу «Голодные игры» и трилогию 
«Дивергент». Однако другие упраж-
нения в том же жанре большого ком-

мерческого успеха не имели, волна 
схлынула, и «Поступь хаоса» точно 
не станет фильмом, который мог 
бы ее возродить, даже на фоне пост-
ковидного безрыбья в кинотеатрах.

Первый вариант сценария писал 
Чарли Кауфман, и можно только во-
образить, во что бы превратил автор 
картин «Вечное сияние чистого раз-
ума», «Нью-Йорк, Нью-Йорк» и «Ано-
мализа» сюжет об инопланетной ко-
лонии, состоящей только из мужчин, 
которые думают вслух. В качестве ре-
жиссера предполагался Роберт Зе-
мекис. Однако в 2016 году Кауфман 
покинул проект, и его черновик сце-
нария переписывали один за другим 
целых шесть авторов, включая само-
го Патрика Несса (в итоговых титрах 
остались он и Кристофер Форд). С Зе-
мекисом тоже не сложилось, и режис-
серское кресло занял Даг Лайман — 
видимо, из тех соображений, что 
фантастику и экшен он снимает креп-
кие, а с подростковой психологией 
мог познакомиться, работая над сери-
алом «Одинокие сердца».

Съемки фильма проходили в 2017 
году под Монреалем, а также в Шот-
ландии и Исландии, но больше всего 
здешние инопланетные пейзажи на-
поминают окрестности дачного по-
селка где-нибудь в средней полосе 
России. Результаты первых тестовых 
показов оказались такими обескура-
живающими, что студия отправила 
картину на пересъемки, которыми 
занимался уже не Лайман, а не обо-
значенный в титрах Федерико Альва-

рес. Как будто всего этого было мало, 
выпуск фильма пришлось перене-
сти из-за пандемии — и вот он на-
конец выходит, как не самое прият-
ное напоминание всем причастным 
о принятых когда-то решениях.

Эта печальная история если 
не оправдывает, то объясняет, почему 
происходящее на экране представля-
ет собой мешанину противоречащих 
друг другу тезисов и незаконченных, 

повисающих в воздухе, оборван-
ных сюжетных линий. Из этого мо-
гла бы выйти антиутопическая са-
тира на патриархальное общество 
или комментарий на тему традици-
онных гендерных ролей (вроде пе-
ревернутой с ног на голову польской 
«Секс-миссии» 1983 года, но с поправ-
ками на подростковую аудиторию). 
Или, в конце концов, бодрое инопла-
нетное приключение а-ля вестерн 
в далекой-далекой галактике с пого-
нями и перестрелками из бластеров. 
Однако фильм превращается в то, 
что показывает,— какофонию не-
фильтрованных мыслей, заглушаю-
щих друг друга.

Иногда в этом хаосе — название 
вышло до обидного точным — мель-
кают одна-две интересные, но недо-
крученные идеи, появляется симпа-
тичная собачка, или Миккельсену, 
всегда убедительному в злодейских 
ролях, удается сделать какую-нибудь 
мизансцену не слишком смехотвор-
ной — исключительно за счет ха-
ризмы, потому что диалоги ему ни-
как не помогают. Однако спасти 
рассыпающуюся картину ни ему, 
ни собачке не удается, остальным 
же исполнителям хочется только 
посочувствовать. Но, как учит нас 
картина, некоторые мысли лучше 
все-таки держать при себе.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Шумопомрачение
Фильм Дага Лаймана о планете мужчин

Смелость, с которой Рена-
та Литвинова превращает 
собственную жизнь в те-
атр, граничит с подвигом 
ФОТО МХТ ИМ. А. П. ЧЕХОВА

Д
Появление на планете, 
где остались только муж-
чины, женщины (Дейзи 
Ридли, на фото с Томом 
Холландом) не избавило 
сюжет фильма от хаоса
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Короткая программа в состя-
заниях женщин на чемпиона-
те мира по фигурному катанию 
в Стокгольме вывела главную 
фаворитку турнира — россиян-
ку Анну Щербакову — на пер-
вую строчку. Считавшаяся ее ос-
новной соперницей Александра 
Трусова тем временем не спра-
вилась с прыжковой частью вы-
ступления и осталась только 
12-й. Это, однако, не означает, 
что Трусова окончательно выбы-
ла из борьбы за медали. Основ-
ное противостояние российских 
фигуристок придется на произ-
вольную программу, где каждая 
из них намерена исполнить по 
несколько сложнейших четвер-
ных прыжков.

короткой программе на 
стокгольмском чемпионате мира, 
стартовавшем в среду, три россий-
ские фигуристки выступили по-раз-
ному. Являющаяся фавориткой ми-
рового первенства Анна Щербакова 
показала свой уровень. Она чисто вы-
полнила классический для ее корот-
кой программы прыжковый набор 
с самым сложным каскадом из воз-
можных — тройным лутцем в связ-
ки с тройным ритбергером, поэтому 
вполне ожидаемо стала первой.

Елизавета Туктамышева, которая 
считалась до начала мирового пер-
венства слабым звеном российской 
команды, сумела выдать безупреч-
ный прокат с тройным акселем и про-
играла, кроме Щербаковой, только 
очень сильной японке Рике Кихире.

Александра Трусова тем време-
нем потерпела провал. Она решила 
не идти на риск, но не справилась 
даже с облегченным контентом. Фи-
гуристка, которая прыгает все суще-
ствующие четверные прыжки (в ко-
роткой программе они запрещены) 

и которая практически никогда не 
срывает тройные, очень неудачно 
приземлилась после сольного лутца 
и осталась без каскада, самого доро-
гого элемента программы. На другом 

прыжке — флипе — судьи обнаружи-
ли у фигуристки неясное ребро, что 
также привело к снижению баллов.

Тем не менее интрига перед про-
извольной программой, которая 
состоится в пятницу, сохраняется. 
Cлишком мизерная разница в бал-
лах между лидерами: у Анны Щер-
баковой — 81,00, у идущей вслед за 
ней японки Рики Кихиры — 79,08, 
у замыкающей тройку Туктамыше-
вой — 78,86. По сути, два балла — 
это даже меньше, чем фигуристка 
может получить за хорошо испол-

ненное вращение. Поэтому в произ-
вольной программе у любой из этих 
трех фигуристок точно шанс побо-
роться за победу.

Тем более что у каждой из них 
есть свои козыри. Анна Щербако-
ва, вероятно, будет усложняться 
по максимуму и вставлять в про-
извольный прокат три четверных 
прыжка. Если судить по выступле-
ниям Щербаковой в текущем сезо-
не, наполнит она свою программу 
самыми дорогостоящими прыж-
ковыми элементами — четверны-

ми флипом и лутцем. Правда, на 
тренировках в Стокгольме у спор-
тсменки выкатать чисто такой кон-
тент пока не получалось. Однако 
перед чемпионатом России, кото-
рый фигуристка выиграла в декаб-
ре в третий раз подряд, ситуация 
была примерно такая же, но тогда 
настроиться на чистый прокат и по-
бедить Анне Щербаковой не поме-
шала даже пневмония.

Японка Рика Кихира в пятницу, 
кажется, будет идти ва-банк и, кро-
ме двух тройных акселей, попробу-

ет прыгнуть четверной сальхов. Без 
него бороться с российскими фигу-
ристками японка, которая на про-
тяжении трех последних сезонов 
стабильно уступала как раз только 
россиянкам, не сможет. Впрочем, 
далеко не факт, что даже с таким 
уровнем сложности Кихира смо-
жет одолеть Щербакову при чистом 
прокате обеих. 

Самая титулованная на чемпио-
нате мира спортсменка — Елизаве-
та Туктамышева выглядит аутсайде-
ром в «золотой» схватке. Дело в том, 
что стабильных четверных в ее арсе-
нале нет, а вторая оценка не настоль-
ко велика, чтобы ею компенсировать 
отставание. Однако в произвольной 
программе россиянки — два трой-
ных акселя, что уже звучит весьма 
солидно. Кроме того, фигуристка от-
точила каскад из тройных лутца и ту-
лупа, а также подтянула качество ис-
полняемых ею вращений и дорожек. 
В короткой программе судейская 
бригада оценила все вращения на 
максимальный, четвертый уровень, 
дорожку — на третий. 

Из борьбы за медали, что приме-
чательно, не выключилась Алексан-
дра Трусова. В том случае если бы 
речь шла о другой фигуристке, мож-
но было бы утверждать, что 12-е ме-
сто — это приговор. Однако Трусова 
является исключением из правил. 
В арсенале фигуристки — пять чет-
верных прыжков, которые на трени-
ровках в Стокгольме фигуристка уже 
в произвольной программе выкаты-
вала и которые даже при таком колос-
сальном отставании могут вывести 
Трусову в лидеры. Это довольно боль-
шой риск, но сейчас ей терять в прин-
ципе нечего.

Екатерина Ремизова

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

Все круги каскада
После короткой программы лидирует Анна Щербакова, Александра Трусова — двенадцатая

Чисто выполнив  
самый сложный каскад  
из возможных — тройной 
лутц в связке с тройным 
ритбергером, Анна  
Щербакова вполне  
ожидаемо выиграла  
короткую программу   
ФОТО AP

В

Чемпионат мира 
по фигурному катанию
Женщины. Короткая программа
1. Анна Щербакова (Россия) — 81,00 балла. 
2. Рико Кихира (Япония) — 79,08. 3. Елизавета 
Туктамышева — 78,86… 12. Александра Трусова 
(обе — Россия) — 64,82.

Один из величайших боксеров 
всех времен — Майк Тайсон — 
решил продолжить эксперимент 
с возвращением на ринг в воз-
расте 54 лет после длившегося 
полтора десятилетия перерыва, 
запущенный в ноябре прошло-
го года. Следующим после Роя 
Джонса его противником станет 
другая ярчайшая легенда супер-
тяжелого веса — Эвандер Холи-
филд, дважды подряд побе-
дивший Тайсона в 1990-е годы 
в вошедших в историю благода-
ря драматизму и скандальности 
матчах. Организации их третьего 
боя, несомненно, способствовал 
серьезный коммерческий успех 
поединка Майка Тайсона с Роем 
Джонсом.

том, что Майк Тайсон про-
ведет поединок с Эвандером Хо-
лифилдом, он заявил в интервью, 
устроенном гостиничной сетью 
Haute Living. По словам Тайсона, 
одного из величайших боксеров 
всех времен, бой состоится 29 мая 
и о нем вскоре «после рассмотрения 
ряда пунктов» договора будет объяв-
лено официально.

Заявлению предшествовали дол-
гие переговоры, активно освещав-
шиеся американскими медиаре-
сурсами. Причем наиболее свежий 
поворот в них вроде бы ставил про-
ведение матча под сомнение. Речь 
идет о признании в начале неде-
ли менеджера Эвандера Холифил-
да Криса Лоуренса о том, что «люди 
Тайсона» отклонили сделанное им 
предложение по поводу гарантиро-
ванного гонорара за участие в пое-
динке (предполагается, что его при-
мет Майами) в размере $25 млн. 
Впрочем, Майк Тайсон дал понять, 
что большинство проблем, связан-
ных с выступлением, уже решены.

Речь идет о продолжении ини-
циированного в прошлом году 
эксперимента. В ноябре 54-лет-
ний Майк Тайсон, не выходивший 
на ринг с 2005 года, провел бой 
в Лос-Анджелесе со знаменитым 
Роем Джонсом, боксером, тоже раз-
менявшим шестой десяток и тоже 
довольно давно вышедшим на 
пенсию. Он состоял из восьми уко-
роченных с трех до двух минут раун-
дов, а по его итогам судьи выстави-

ли ничью, не став даже раскрывать 
конкретный счет по раундам.

Сразу после того поединка Майк 
Тайсон объявил, что намерен встре-
титься еще и с Эвандером Холифил-
дом. Выбор выглядел абсолютно 
логичным и даже естественным. Хо-
лифилд, который немного старше 
Тайсона (ему 58), но который в про-
фессиональных поединках с обыч-
ным регламентом (правда, исклю-
чительно со сходящими ветеранами) 
дрался еще в начале предыдущего 
десятилетия,— такая же безусловная 
легенда супертяжелого веса. В его по-
служном списке множество титулов 
и топовых поединков, а The Ring 
трижды называл его лучшим боксе-
ром года вне зависимости от весовой 
категории — это признание ценится 
чрезвычайно высоко.

Главное же кроется в бэкграунде, 
связанном с соперничеством Эван-
дера Холифилда именно с Майком 
Тайсоном. В 1996 и 1997 годах они 
противостояли друг другу в поедин-
ках, вошедших в историю по раз-
ным причинам. Первый — благо-
даря драматизму: в нем, пережив 
очень непростые моменты, коти-
ровавшийся ниже Холифилд одер-
жал победу нокаутом в 11-м раунде. 
Второй — благодаря грандиозному 
скандалу: в третьем раунде Майк 

Тайсон, войдя в клинч с оппонен-
том, откусил ему кусочек уха. Бой по-
сле окончания раунда был останов-
лен, Тайсону присудили поражение 
и дисквалификацию.

Впрочем, в данном случае Май-
ка Тайсона наверняка мотивиру-
ет не только желание взять реванш 
у Эвандера Холифилда, но и вполне 
материальные факторы. Дело в том, 
что, вопреки всем опасениям, его 
бой против Роя Джонса, несмотря 
на дефицит жесткости и темпа, за-
работал неплохие отзывы от веду-
щих экспертов и, что еще важнее, 
стал чрезвычайно успешным с ком-
мерческой точки зрения. Количест-
во покупок его трансляции в фор-
мате pay-per-view на платформе 
Triller достигло 1,6 млн. Это впечат-
ляющая цифра. Столь же востребо-
ванных поединков среди тех, что 
показывались в PPV, в 2020 году не 
было ни в боксе, ни в смешанных 
единоборствах. Одна лишь транс-
ляция принесла организаторам 
около $80 млн. Источники утвер-
ждали, что гонорар Майка Тайсона 
за поединок составил $10 млн — та-
кие суммы редко удается получить 
даже участникам наиболее резо-
нансных боев за полноценные чем-
пионские титулы.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Майк Тайсон  
продолжит возвращаться
Его новым противником станет Эвандер Холифилд

В российском футболе может 
разразиться очень громкий скан-
дал. Как минимум двух игроков 
клуба «Тамбов», оказавшегося 
на грани финансового краха и на-
ходящегося на последнем месте 
в чемпионате страны, подозрева-
ют в ставках на результаты встреч 
своей команды. Такого рода дей-
ствия запрещены регламентом 
и, по сути, приравниваются к ор-
ганизации договорных матчей. 
Тамбовским футболистам гро-
зит длительная дисквалифика-
ция, а Российской премьер-лиге 
(РПЛ) — имиджевый ущерб.

оссийский футбольный союз (РФС) 
сообщил о том, что «в ходе работы по 
противодействию договорным мат-
чам от системы раннего предупре-
ждения» им «получена информация, 
требующая проверки». Она касает-
ся «возможных манипуляций неко-
торых игроков „Тамбова“ по изме-
нению хода ряда матчей». Источник 
„Ъ“, знакомый с деталями инциден-
та, уточнил, что упомянутая инфор-
мация направлена в РФС из Союза 
европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA). UEFA занимается по-
стоянным мониторингом букме-
керской активности, и именно она 
в данном случае вызвала подозре-
ния. Ставки на игры своей коман-
ды строго запрещены регламентами 
как международных, так и наци-
ональных головных футбольных 
структур и фактически приравни-
ваются к организации договорных 
матчей. В соответствии с правила-
ми РФС участникам матча запреще-
но совершать ставки напрямую или 
через других лиц, консультировать 
или привлекать к ставкам, в частно-
сти, на результат, ход или любой дру-
гой аспект футбольного матча или 
турнира, а также на трансферы игро-
ков, соглашения с тренерами, жел-
тые карточки и удаления.

Генеральный директор «Тамбо-
ва» Ольга Коновалова подтвердила 
ТАСС: в РФС для беседы, связанной 
с подозрениями в нарушении регла-
мента, вызваны два игрока клуба, 
добавив, что для вызова были «осно-
вания». Госпожа Коновалова не на-
звала имен футболистов, но вчера 
многие медиаресурсы уверенно ука-
зали на Дмитрия Германа и Алексан-

дра Еркина. Предполагается, что их 
могли уличить в ставках на результа-
ты игр с участием «Тамбова» в рамках 
двух последних туров чемпионата 
России. В них тамбовчане потерпе-
ли очень крупные поражения — 0:4 
от «Краснодара» и 0:5 от «Сочи».

При этом Championat.com не 
исключает, что проверке в РФС вслед 
за Дмитрием Германом и Александ-
ром Еркиным подвергнутся и дру-
гие игроки «Тамбова». Ссылаясь на 
свой источник, издание утверждает, 
что у сотрудников клуба уже «были 
подозрения о ставках на игры». При-
чем разговоры о них «никем особо 
не пресекались» из-за «дикой финан-
совой ситуации».

Что под ней имеется в виду, понят-
но. В нынешнем сезоне финансируе-
мый из регионального бюджета «Там-
бов» потерпел крах. Еще зимой его 
представители не скрывали, что де-
фицит средств может заставить их 
отказаться от продолжения высту-
пления в чемпионате. Положение 
усугубил наложенный на «Тамбов» 
запрет на регистрацию новых футбо-
листов. Он был вызван обращениями 
в РФС по поводу колоссальных задол-
женностей по зарплате целой груп-
пы тамбовских игроков. При этом 
без новичков, взятых из уже прекра-
тившей существование молодежной 
команды или арендованных у других 
клубов, «Тамбов» выставлять на поле 
полноценный состав не смог бы, по-
скольку большая часть основы успела 
покинуть кризисную команду. В ито-
ге благодаря помощи, оказанной РФС 
и Российской премьер-лигой, тамбов-
чане, размер кредиторской задолжен-
ности которых превышает 500 млн 
руб., все же отказались от идеи снять-
ся с первенства и решили завершить 
его наспех собранным составом. Клуб 
проиграл все четыре матча, состояв-
шихся после зимнего перерыва, и за-
нимает низшую строчку в турнирной 
таблице.

Источник „Ъ“ в одной из руко-
водящих футбольных структур воз-
держался от прогноза по поводу ис-
хода проверки. Он сказал, что после 
ее проведения дело должно быть пе-
редано в Контрольно-дисциплинар-
ный комитет РФС и игрокам в том 
случае, если их вина будет доказана, 
«может грозить длительная дисква-
лификация». Он, впрочем, подчерк-
нул, что «в деле „Тамбова“ еще надо 
разбираться».

Скандалы, связанные с незакон-
ными ставками на матчи, на самом 
деле не такое уж редкое явление 
в российском футболе. Однако пре-
дыдущие в основном имели отно-
шение к следующим по статусу за 
РПЛ дивизионам. Первый громкий 
кейс относится еще к 2010 году. Тог-
да комитет по этике РФС дисквали-
фицировал на год футболистов клу-
бов «Псков-747», «Океан» и «Губкин» 
Валерия Алексеева, Владимира Че-
кунова и Дениса Кириленко, а так-
же бывших тренеров барнаульско-
го «Динамо» Сергея Кормильцева 
и Вадима Бриткина как раз за ставки 
в букмекерских конторах. Впослед-
ствии РФС был вынужден еще не-
сколько раз изучать подобные слу-
чаи и выносить наказания по ним.

Сведения о возможных «мани-
пуляциях» с результатами матчей 
в элитном дивизионе отечественные 
букмекеры начали предоставлять 
футбольным властям еще в прош-
лом десятилетии. Однако доказать 
нарушения не удавалось. Впрочем, 
свежий прецедент успешного дове-
дения расследования до наказания 
все-таки есть. В конце прошлого года 
РФС дисквалифицировал игроков 
«Сочи» Никиту Колдунова и Павла 
Коркина. Причиной была как раз их 
игра в букмекерских конторах. По-
скольку футболисты сами признали 
вину, они отделались довольно мяг-
кими санкциями — шесть месяцев 
дисквалификации условно, а исто-
рия не вызвала большого резонанса, 
в отличие от тамбовской.

По мнению генерального секрета-
ря Профсоюза футболистов и трене-
ров России Николая Грамматикова, 
«чем бы ни закончилось разбира-
тельство, оно точно нанесет ущерб 
рынку и имиджу российского фут-
бола», поскольку «информация за 
рубежом распространяется очень 
быстро». Эксперт отметил, что «со-
ревнование, в котором наряду с клу-
бами, обладающими бюджетами, 
превышающими бюджеты неко-
торых солидных европейских ко-
манд, участвует такой клуб, как „Там-
бов“, не имеющий ни нормального 
финансирования, ни даже домашне-
го стадиона, свидетельствует скорее 
о слабости лиги»: «Определяющими 
для уровня первенства являются не 
возможности его чемпиона, а сред-
ний уровень».

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Футболисты «Тамбова»  
сыграли в свою игру
Их подозревают в незаконных ставках

Последний бой между Эвандером Холифилдом (слева)  
и Майком Тайсоном прошел 24 года назад и закончился тем,  
что Тайсон откусил у Холифилда кусочек уха   
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